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ЧАСТИЦА НАШЕГО 
УСПЕХА

Более 50 российских предприятий и НИИ приняли участие 
в создании и пуске Большого адронного коллайдера 

НЕДРА

Вчера подконт-
рольный Алише-
ру Усманову 
«Михайловский 
ГОК» в альянсе с 
«Ростехнология-
ми» выиграл кон-
курс на разработ-
ку Удоканского 
месторождения 
меди | с. 5
РЕГИОНЫ

«Российская га-
зета» о нашем ре-
гионе: власть, со-
бытия, коммента-
рии | с. 10
ИССЛЕДОВАНИЕ

Эксперты Все-
мирного банка 
проверили дело-
вой климат в 181 
стране мира | с. 4

ПОДРОБНОСТИ

В Санкт-Петер-
бурге на Василь-
евском острове 
открыт новый 
пассажирский 
порт «Морской 
фасад» | с. 5

Австралийский доллар  20,6220 

Белорусский рубль***  12,1099 

Датская крона*  48,5591 

Доллар США  25,5761 

Евро  36,1851 

Исландская крона**  28,1815 

Казахский тенге**  21,3856 

Канадский доллар  23,9589 

Китайский юань Жэньминьби*  37,3843 

Новая турецкая лира  20,7295 

Норвежская крона*  45,0180 

СДР  39,4619 

Сингапурский доллар  17,8629 

Украинская гривна*  53,9808 

Фунт стерлингов  45,1469 

Шведская крона*  38,0433 

Швейцарский франк  22,7202 

Японская иена**  23,8394 

Официальные курсы валют

ЦБ России с 11.09.08

*За 10    **За 100   ***За 1000    

ФОРУМ 

Елена Кукол,
Ирина Дугина

ИРКУТСК 

УПОРЯДОЧИТЬ цены на авиа-
керосин, бензин и мазут мо-
гут долгосрочные контракты 
на поставку топлива, а также 
вывод посредников из цепоч-
ки поставщиков, рассчитыва-
ют в минэнерго. Об этом вчера 
сказал корреспонденту «РГ» 
замминистра Вячеслав Синю-
гин в кулуарах Байкальского 
экономического форума. 

Он, правда, не стал уточнять, как 
именно будут выводить из схем 
поставок посредников. И лишь 
заметил, что минэнерго подде-
ржит усилия Федеральной анти-
монопольной службы (ФАС) по 
удержанию цен. И рассказал, что 
уже удалось добиться успехов с 
ценами на нефтепродукты на 
Камчатке. На полуострове только 
с начала года бензин на автоза-

правках подорожал на 20 процен-
тов, мазут и авиакеросин — прак-
тически в полтора раза. Сейчас 
цены на топливо в регионе стали 
постепенно снижаться, поделил-
ся хорошей новостью Синюгин. 
Ранее, напомним, мин энерго так-
же заявляло о том, что будет ко-
ординировать графики ремонт-
ных работ на нефтеперерабаты-
вающих заводах, чтобы в момент 
их проведения на рынке не возни-
кало дефицита топлива. 

Между тем вчера на пленар-
ном заседании форума замминис-
тра еще раз подтвердил уже озву-
ченные ранее планы по усилению 
восточного вектора поставок 
энергоресурсов. Речь, прежде 
всего, идет о совместных проек-
тах с Китаем и Японией. В азиатс-
ких экономиках темпы спроса на 
энергоресурсы в три раза выше, 
чем в западных странах, подсчи-
тал Синюгин. Это, впрочем, не оз-
начает, что Россия будет сворачи-
вать существующие и начатые за-
падные проекты. 
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Минэнерго 
сливает цены

А зарубежные инвесторы ждут 
налоговых льгот для нефтедобычи 
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ПОГОДА

МОСКВА +4…+9, дождь

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ +6…+13, дождь

АНАДЫРЬ +2…+12, перем. обл.

АРХАНГЕЛЬСК +6…+9, дождь

АСТРАХАНЬ +19...+29, перем. обл.

БЛАГОВЕЩЕНСК +11…+22, дождь

ВЛАДИВОСТОК +19…+22, дождь

ВОЛГОГРАД +17...+28, перем. обл.

ВОРОНЕЖ +13...+25, дождь

ЕКАТЕРИНБУРГ +6…+9, дождь

ИРКУТСК +6…+19, перем. обл.

КАЗАНЬ +5…+11, перем. обл.

КАЛИНИНГРАД +11…+19, дождь

КРАСНОДАР +16…+25, дождь

МАГНИТОГОРСК +7…+19, дождь

МУРМАНСК 0…+12, ясно

НИЖНИЙ НОВГОРОД +4…+9, дождь

НОВОСИБИРСК +9…+15, дождь 

ОМСК +8…+14, дождь

ОРЕЛ +12…+20, дождь

ОРЕНБУРГ +10…+22, дождь

ПЕРМЬ +6…+9, дождь

РОСТОВ-НА-ДОНУ +17…+26, дождь

САМАРА +9…+17, дождь

СОЧИ +18…+22, перем. обл.

СТАВРОПОЛЬ +14…+25, перем. обл.

ТАМБОВ +11…+19, дождь

ТЮМЕНЬ +7…+11, дождь

УФА +4…+12, перем. обл.

ХАБАРОВСК +14...+18, дождь

ЧЕЛЯБИНСК +7…+15, перем. обл. 

ЧИТА +3...+9, дождь

ЭЛИСТА +18…+28, перем. обл.

ЮЖНО-САХАЛИНСК +15…+21, перем. обл.

ЯКУТСК 0…+11, дождь

ЯРОСЛАВЛЬ +5...+13, перем. обл.

Поход в Африку 
Сборная России начала борьбу за путевку 

на чемпионат мира в ЮАР

ФУТБОЛ

Илья Зубко

ВЧЕРА вечером на стадионе 
«Локомотив» сборная России 
провела свой первый матч в 
отборочном турнире чемпио-
ната мира-2010 против коман-
ды Уэльса. Игра завершилась 
после подписания этого но-
мера «РГ» в печать.

С каким бы результатом ни за-
вершился стартовый поединок, 
вся борьба в этом турнире еще 
впереди. И даже поражение не 
лишает никого шансов. Впро-
чем, о таком исходе в сборной 
никто даже не думал. Ничья в 
планы команды Гуса Хиддинка 
тоже не входила. После «брон-
зы» чемпионата Европы от рос-
сийской команды ждут только 
побед. И ажиотаж вокруг матча с 
не самым сложным соперником 
был нешуточным. Все билеты 
были распроданы еще за два дня 
до игры. Они оставались лишь у 
перекупщиков, которые за са-

мые дешевые билеты номаналом 
в триста рублей просили тысячу, 
а попасть на самую престижную 
трибуну можно было, лишь рас-
кошелившись на три тысячи цел-
ковых. 

Игрокам сборной проблему 
попадания на стадион решать 
было не нужно, и накануне матча 
их волновали совсем другие воп-
росы. Команда целую неделю го-
товилась к этой игре и была на-
строена порадовать своих бо-
лельщиков красивой победой. 

Накануне игры погода в Мос-
кве заметно испортилась — по-
холодало, и с утра пошел непри-
ятный дождь. Из-за этого Гус 
Хиддинк даже подумывал о том, 
чтобы перенести заключитель-
ную тренировку на стадион име-
ни Эдуарда Стрельцова, где 
сборная за эту неделю провела 
уже несколько занятий. Но в 
конце концов голландец решил-
ся отправиться на «Локомотив» 
— потренироваться на месте бу-
дущих «боевых действий» ко-
манде явно не мешало. 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Сергей Шойгу: Осетинская трагедия сплотила страну.

Вернуть  жизнь в Цхинвал
К 15 сентября спасатели справятся с гуманитарной 

катастрофой в Южной Осетии 

Глава МЧС 
России 
Сергей Шойгу 
подробно рас-
сказал о спаса-
тельных рабо-
тах в Южной 
Осетии 
и первоочеред-
ных задачах 
по восстанов-
лению мирной 
жизни в рес-
публике. 

Подробности | с. 9

За пуском сверхмощного ускорителя следили миллионы людей на планете. И — несколько сотен счастливчиков в самом ЦЕРНе.

ЭКСПЕРИМЕНТ

Александр Емельяненков 

ВЧЕРА, по московскому вре-
мени сразу после полудня, из 
Женевы пришло ожидаемое 
сообщение: пробный пуск 
Большого адронного коллай-
дера состоялся. Пучок прото-
нов удалось провести по все-
му 27-километровому кольцу 
нового ускорителя — самой 
большой в мире исследова-
тельской установки.

С экспериментами на этом уско-
рителе элементарных частиц уче-
ные разных стран связывают 
большие и весьма необычные 
ожидания. «Это фантастический 
момент, — не скупился на эмоции 
главный герой вчерашнего дня 
руководитель  проекта Лин 
Эванс. — Мы можем теперь ожи-
дать наступления новой эры в по-
нимании происхождения и эво-
люции Вселенной». Вторя своему 
коллеге, директор ЦЕРНа Робер 
Аймар назвал БАК «машиной от-
крытий». По  словам ученого, на-
мечаемая на нем исследователь-
ская программа способна «в кор-
не изменить наши представления 
о мироздании». 

Так оценили событие его орга-
низаторы и прямые участники. Те 
же, кто  наблюдал стартовые про-
цедуры через Интернет (а сделать 
это из-за огромного наплыва 
пользователей Сети оказалось 
непросто) или следил за прямы-
ми телевизионными включения-
ми из ЦЕРНА, вполне возможно, 
испытали вчера некое разочаро-
вание. Столько накануне было 
выплеснуто эмоций — от безу-
держного восхищения предстоя-
щим экспериментом до паничес-
ких страхов «конца света», а на 
деле все оказалось довольно буд-
нично и даже скучно. 

«Впрыснули» в разгонную 
систему коллайдера одну порцию 
протонов — провели ее с помо-
щью магнитов по одному из сек-
торов основного кольца. Затем — 
другую, уже по двум секторам... И 
так, на минимальной мощности, 
без попыток разгона до скорости, 
почти равной скорости света, и 
даже без запуска встречного пуч-
ка, который обеспечивал бы 
столк новения частиц — для чего 
все, собственно, и затевается. 

Окончание на с. 7
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Фиаско 
«проекта Саакашвили»

Американские политики меняют 
свое отношение к президенту Грузии?

ПОДРОБНОСТИ

Евгений Шестаков

ВАШИНГТОН изменил стра-
тегию в отношении Тбилиси. 
Изменил столь резко и кар-
динально, что официальные 
лица в грузинской столице 
просто не успевают приспо-
собиться к новым условиям. 
И продолжают по инерции 
рассчитывать на безоговороч-
ную поддержку Белого дома. 

На этой неделе президент Михаил 
Саакашвили сообщил о планах 
своего американского коллеги 
Джорджа Буша в октябре посе-
тить Тбилиси. Реакция последо-
вала незамедлительно. «Глава 
США не собирается никуда, кро-
ме, разве что, поездок по собс-
твенной стране», — прокоммен-

тировала заявления, прозвучав-
шие из грузинской столицы, 
пресс-секретарь Буша Дана Пери-
но. И еще раз повторила для непо-
нятливых журналистов: в Грузию 
ее шеф не поедет. Разумеется, Пе-
рино не назвала в открытую Саа-
кашвили лжецом. Но подтекст ее 
выступления был очевиден — до-
верия к словам грузинского лиде-
ра становится в администрации 
США все меньше и меньше. 

Другой весьма тревожный для 
Саакашвили «звоночек» прозву-
чал из конгресса. Выступая на пар-
ламентских слушаниях, посвящен-
ных конфликту в Южной Осетии, 
заместитель госсекретаря США 
Дэниэл Фрид признал: вся инфор-
мация, которую получали в Белом 
доме о действиях российских 
войск, якобы поступала исключи-
тельно из грузинских источников. 
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ПРЕСС-ЦЕНТР СООБЩАЕТ

11 сентября 2008 года в 12.00 состоится пресс-конференция главы 
администрации г. Сочи В.Н. АФАНАСЕНКОВА:

«Сочи в фокусе Олимпиады — новая жизнь всероссийской здравни-
цы или русская Ницца?»

В пресс-конференции принимают участие заместитель председате-
ля СФ Федерального Собрания РФ А.П. ТОРШИН и заместитель гла-
вы администрации Сочи по курортам О.В. ЯСЮК.

Аккредитация по телефонам: 8 (499) 257-59-79, 
8 (499) 257-40-64,

e-mail: pr@rg.ru
Адрес пресс-центра: ул. Правды, д. 24, строение 4, 9-й этаж. 
Просьба при себе иметь паспорт.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

Анна Закатнова

ЧТО ДЕЛАТЬ и куда идти, уз-
нали вчера агитаторы, пропа-
гандисты и сторонники «Еди-
ной России» в ходе семинара, 
начавшегося в Москве на Ста-
рой площади.

— Сегодня партия переживает 
очень важный этап внутренней 
модернизации, — явно волнуясь, 
открыл совещание замсекретаря 
президиума генсовета по вопро-
сам агитации и пропаганды Анд-
рей Исаев.

На двухдневный семинар под 
названием «Направления идео-
логической работы» в Москву 
приехали заместители секрета-
рей региональных политсоветов, 
курирующие вопросы агитации 
и пропаганды, а также предста-
вители сторонников «Единой 
России» в регионах. Это уже чет-
вертая партучеба за последние 
четыре месяца, но не последняя: 
так, в октябре между первым и 
вторым чтением бюджета в Мос-
кву привезут руководителей ко-
митетов по бюджету и экономи-
ке из законодательных собраний 
в регионах — чтобы они все по-
няли в новом основном финан-
совом документе страны.

В сущности, именно в учебе и 
заключается главный смысл этих 
семинаров: региональным пар-
тийцам подробно и порой бук-
вально на пальцах объясняют 
внутриполитический курс. Поэ-
тому случайных фраз тут не бы-
вает, и если Исаев говорит залу 
«теперь мы должны доказать, 
что наш курс лучший», то выбора 
у примерно 300 участников сове-
щания просто нет — должны. Тем 
более после признания главы 
ЦИК «ЕР» Андрея Воробьева в 
том, что в регионах партия доми-
нирует, «власть в абсолютном 
большинстве субъектов Федера-
ции сформирована с учетом ин-
тересов «Единой России», а уро-
вень органов местного самоуп-
равления охвачен партией на 72 
процента. Впрочем, от участни-
ков совещания требуется и ак-
тивность. Воробьев честно пре-
дупредил, что «если некоторые 
считают статус замсекретаря по 
агитации и пропаганде удобной 
синекурой, то это глубокое за-
блуждение, и мы их постараемся 
поправить. Мы считаем, что роль 
идеолога определяющая, и мы 
точно знаем, что это важно». А 
депутат Госдумы Франц Клинце-
вич, курирующий работу со сто-
ронниками, не менее прямо за-
метил: «Около 20 региональных 
организаций имеют совет сто-
ронников, состоящий из 5—7 че-
ловек, — ничего с пятью людьми 
в области сделать нельзя, а в дру-
гих, наоборот, от 82 до 103 чле-
нов — явно формальный подход 
к делу, поэтому мы обновляем и 
готовим новый состав советов 
сторонников». Клинцевич поо-
бещал попрощаться с теми руко-
водителями общественных орга-
низаций, «большинство из кото-
рых уже давно ничем не руково-
дят, а только раздувают щеки и 
высказывают претензии».

Одним из новых способов мо-
дернизации и мобилизации ак-
тива «Единой России» станет 
участие в дебатах на региональ-
ном уровне (напомним, что от 
участия в дебатах на ТВ в ходе 
избирательной кампании в Думу 
в 2007 году партия отказалась. — 
Прим. «РГ»). «Дебаты тогда вы-
годны, когда дискуссия ведется 
содержательно, должен быть 
конструктивный диалог, а не вы-
плескивание эмоций», — на вся-
кий случай предупредил собрав-
шихся Воробьев.

— Мы сами будем выбирать 
тех, с кем мы готовы разговари-
вать, — сурово заметил и предсе-
датель Высшего совета партии 
Борис Грызлов. 

Гостям также кратко расска-
зали и о готовящейся кадровой 
реформе в партии. Так, по словам 
главы ЦИК «ЕР», сверка рядов 
партии может привести к тому, 
что из «Единой России» уйдут 
максимум 6 проц. ее членов: «За 
время сверки мы получили боль-
шее количество заявлений о же-
лании вступить, причем заявле-
ний, уже качественно прорабо-
танных, так что в наших рядах 
будет не менее двух миллионов 
человек». 

— Совсем не обязательно 
всех, кто проходит мимо, в на-
шем свободном обществе надо 
затаскивать в партию, избира-
тельный, внимательный подход 

к подбору кадров будет нашим 
стилем, — укоризненно обратил-
ся к собравшимся Андрей Воро-
бьев.

Также неожиданно на сове-
щании руководство «Единой 
России» продемонстрировало 
новое отношение к парламент-
ской оппозиции. «Российская 
политическая система мужает, — 
признал Исаев, — даже оппози-
ция, которая обычно действова-
ла по принципу «назло отцу пор-
ву штаны и отморожу себе все 
сзади», неожиданно повела себя 
мудро и поддержала действия 
наших миротворцев по принуж-
дению Грузии к миру». А Борис 
Грызлов, выйдя к прессе после 
закрытой части совещания, как 
бы случайно заметил: «Единая 
Россия» ни в коей мере не хочет 
узурпировать телевидение,  и я, 
как председатель Госдумы, хотел 
бы обратить внимание ВГТРК, 
что представителям других фрак-
ций нужно предоставить эфир-
ное время». Надо сказать, что 
именно это требование чаще все-
го слышали от КПРФ. Кроме 
того, в закрытом режиме перед 
партийцами выступил и первый 
замглавы кремлевской админис-
трации Владислав Сурков. За ис-
ключением реплик «хорошо го-
ворил» и случайной ремарки «о 
войне уже говорили?» подроб-
ностей его выступления узнать 
не удалось. Когда же Сурков 
ушел, прессе дали послушать 
своего рода лекцию о перспекти-
вах российской экономики, из-
ложенную помощником прези-
дента Аркадием Дворковичем, а 
также направления социальной 
политики, изложенные статс-
секретарем минздравсоцразви-
тия Юрием Ворониным.

Дворковича долго не хотели 
отпускать и наибольшее оживле-
ние вызвало предстоящее трид-
цатипроцентное повышение за-
рплат бюджетникам с 1 декабря. 
Гость из Красноярска мрачно по-
интересовался, почему сразу же с 

объявлением этой новости не со-
общили региональным властям, 
откуда им взять денег для повы-
шения зарплат бюджетникам в 
субъектах Федерации. «Это ил-
люзия, что у нас много денег, — 
охладил пыл Дворкович, — мы 
только восстановили докризис-
ный уровень зарплат, но думаю, 
что не должно быть конкуренции 
в повышении зарплат между фе-
деральным и региональным 
уровнями власти».

Подробнейшим образом по-
мощник президента проинструк-
тировал собравшихся и о том, 
что им отвечать насчет инфля-
ции. Признав, что инфляция до-
стигла 15 процентов, Дворкович 
сообщил, что Центробанк уже 
сделал все возможное: «Сущест-
венное падение произойдет 
только в середине следующего 
года, так что сейчас не надо ниче-
го обещать, надо терпеть». Он 
также рассказал о содержании 
реформ в образовании и пошу-
тил: «Главное, чтобы члены пар-
тии не переставали быть ее сто-
ронниками, и я буду поддержи-
вать «Единую Россию» де-факто, 
а де-юре время покажет».

В отличие от помощника пре-
зидента Юрий Воронин был чле-
ном партии, так что в его речи 
вновь зазвучало словечко «мы». 
«Идеология — это прежде всего 
простые ответы на вопросы, ко-
торые возникают у наших изби-
рателей», — и статс-секретарь 
подробно рассказал о реформе 
здравоохранения и пенсионной 
системы. Он пообещал, что к 
концу 2009 года не будет пенсий 
по инвалидности 1 и 2 группы, а 
также таких пенсий по старости, 
которые бы были ниже прожи-
точного минимума.

После лекционного дня учас-
тников семинара поделят: сто-
ронники вместе с Францем Клин-
цевичем поедут совещаться в 
штаб-квартиру партии, а замес-
тители секретаря соберутся на 
заседания по округам. Семинар 
должен завершиться сегодня.

Чисто 
идеологически

«Единая Россия» опять проводит партучебу

Поставить на рельсы
Дмитрий Медведев занялся железнодорожным сообщением с Абхазией 

и Южной Осетией, а также российским фондовым рынком

ПРЕЗИДЕНТ

Сергей Белов

ВСЛЕД за признанием Южной 
Осетии и Абхазии российс-
кое руководство стало проду-
мывать вопросы экономичес-
кого взаимодействия с рес-
публиками. Вчера вместе с 
главой ОАО «РЖД» Владими-
ром Якуниным президент 
Дмитрий Медведев обсудил 
вопросы железнодорожного 
сообщения с Цхинвалом и 
Сухумом. 

«Ситуация разная, — заявил Яку-
нин. — С Абхазией у нас сотрудни-
чество не закрывалось, и был пе-
риод, когда мы вместе с грузинс-
кими и абхазскими железнодо-
рожниками рассматривали вос-
становление возможного движе-
ния по этому участку. И хотя в пос-
леднее время инфраструктура Аб-
хазии оставляет желать лучшего, 
железнодорожное сообщение с 
Абхазией де-факто существует». 
Правда, для восстановления его 
до нормального уровня потребу-
ются инвестиции, но в целом не-
обходимый объем перевозок осу-
ществим. С Южной Осетией ситу-
ация совершенно иная. «Там по 
сути нет прямого железнодорож-
ного сообщения между Россией и 
Южной Осетией, — признался гла-

ва РЖД. — У меня есть определен-
ные наработки, поставлены зада-
чи перед нашими проектными ин-
ститутами, работу мы начали». 
Однако без государственной под-
держки и указаний, подчеркнул 
Якунин, все это неосуществимо. 

По осени у российских желез-
нодорожников появляются свои 
традиционные обязанности. Стра-
на готовится к отопительному се-
зону, а часть ресурсов для разных 

регионов страны поставляется 
именно по железной дороге. Обес-
печение зимнего завоза Владимир 
Якунин признал одной из важней-
ших задач его компании. «Иногда 
возникают сложности, но сегодня, 
благодаря реформе железнодо-
рожного транспорта, распределе-
ние грузовых вагонов — 48 про-
центов у РЖД, а 52 процента — у 
частных операторов, — рассказал 
он. — Таким образом,  возник ры-
нок подвижного состава, который 
позволяет грузовладельцам опе-
рировать подвижным составом». 

В итоге сегодня нет ни одного рос-
сийского региона, в котором ситу-
ация с доставкой энергоносителей 
носила бы хоть сколько-нибудь 
критический характер, доложил 
Якунин. В целом же работу желез-
нодорожной отрасли Владимир 
Якунин назвал стабильной, хотя и 
не без проблем. «По номенклату-
ре грузов в последнее время у нас 
наблюдается рост не только так 
называемых низкодоходных гру-

зов, но и высокодоходных — стро-
ительные материалы, руда, чер-
ные металлы, — отметил он. — 
Рост перевозок сельскохозяйс-
твенных машин составил 38 про-
центов, машинного оборудования 
— около 31 процента».

— Это означает, что появилось 
что возить, — заметил Дмитрий 
Медведев и уточнил, насколько 
сбалансирована в России тариф-
ная политика РЖД. «До этого года 
тарифная политика была действи-
тельно сбалансированной, но тен-
денции этого года связаны с меж-

дународной ситуацией и с внут-
ренними проблемами, и это при-
вело к разбалансированности та-
рифной политики, — сказал Яку-
нин. — Также инфляция приводит 
к росту тарифов, при этом транс-
портная составляющая товаров 
стабильно уменьшается, и, таким 
образом, рост тарифов влияет на 
возможности экономического 
роста». Так, в 2003 году рост тари-
фов привел к инфляционному рос-
ту в 0,7 процента, в 2008-м — в 0,24 
процента. Это, заявил глава РЖД, 
вызывает проблемы. 

Экономические вопросы 
Дмитрий Медведев продолжил 
изучать вместе с главой Федераль-
ной службы по финансовым рын-
кам Владимиром Миловидовым. 
Проблем здесь немало. Российс-
кий фондовый рынок сегодня уве-
ренно катится вниз. Мировые фи-
нансы тоже в кризисе, причем рос-
сийское руководство знает, благо-
даря кому это происходит. «Мы не 
можем изменить ситуацию на аме-
риканском рынке — пусть амери-
канцы сами разбираются в своей 
ипотечной системе, — заявил пре-
зидент России. — Хотя, если гово-
рить по-простому, они, конечно, 
«подставили» почти всех». Между 
тем России, по мнению Медведе-
ва, нужно думать о двух моментах. 
«Все-таки потенциал ряда россий-
ских компаний и российских ак-
тивов недооценен, — уверен он. — 

Есть потенциал роста». А во-вто-
рых, оттого, что российский ры-
нок растет, существуют серьезные 
колебания в оценках. 

— Действительно, происходит 
падение, но фундаментальных 
причин для этого нет — объем тор-
гов на российском финансовом 
рынке растет, заключаются сдел-
ки, — подчеркнул Миловидов. — 
Ситуация на российском рынке 
поправимая и недраматичная. В 
общем, стремительный подъем за 
последние два года для Милови-
дова вполне сочетается с произо-
шедшим в куда менее короткие 
сроки падением на 20 процентов. 
При этом, считает глава ФСФР, 
надо принимать не срочные, а 
стратегические меры. «Внутрен-
него потенциала российского 
рынка вполне достаточно, чтобы 
справиться с экстремальными 
тенденциями, а сейчас самое глав-
ное, — предполагает Владимир 
Миловидов, — принять долго-
срочные меры, изменить масш-
табность выпуска ценных бумаг, 
снять административные барье-
ры, а также создать условия для 
использования инвестиционных 
возможностей компаниями». 

Владимир Якунин доложил 
Дмитрию Медведеву, что проект-
ные работы по строительству 
железной дороги в Цхинвал уже 
начаты.

ПОДРОБНОСТИ

Татьяна Ермошкина

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

НИЖНИЙ НОВГОРОД

ВЧЕРА в Нижнем Новгороде 
стартовал ХIII Международ-
ный научно-промышленный 

форум «Россия единая». В 
торжественной церемонии 
открытия приняли участие 
региональные власти и вице-
премьер Сергей Иванов.

По словам вице-премьера, фо-
рум наглядно демонстрирует воз-
можности российских предпри-

ятий производить высококачест-
венную работу. 

— Мы приближаемся к тому 
моменту, когда наша продукция 
будет на равных конкурировать с 
зарубежными высокотехнологич-
ными аналогами, — считает Сер-
гей Иванов. — Одна из задач от-
крывающегося форума — опреде-

лить основные направления раз-
вития высокотехнологических от-
раслей экономики и освоения сек-
торов наукоемкой продукции ми-
рового рынка. Хочу отметить, что 
особую актуальность в этом кон-
тексте обретает проблема взаимо-
действия промышленников и уче-
ных.

Вице-премьер признался, что 
в последнее время регулярно по-
сещает научные институты, заня-
тые в высокотехнологических 
отраслях.

— В России имеются весьма 
перспективные разработки в 
этой сфере. Но основная задача 
на сегодня — их эффективное 
коммерческое использование, 
которое может быть достигнуто 
только за счет более тесного об-
щения между учеными и бизнес-
менами, учеными и промышлен-
никами.

Кстати, после открытия фору-
ма вице-премьер сразу отправил-
ся в Федеральный научно-произ-
водственный центр (ФНПЦ) «На-
учно-исследовательский инсти-
тут измерительных систем имени 
Седакова» (НИИС). Он познако-
мился с деятельностью центра и 
провел на его базе заседание Во-
енно-промышленной комиссии 
при правительстве Российской 
Федерации. На совещании были 
подняты два основных вопроса: 
развитие современной радиаци-
онно стойкой электронной ком-
понентной базы (ЭКБ) для обес-
печения вооружения, военной и 
специальной техники и предло-
жение мин промторга и минобо-
роны об утверждении ФГУП «Фе-
деральный научно-производс-
твенный центр «Прибор» голо-
вной организацией по направле-
нию «Боеприпасы и их компо-
ненты» в части выстрелов к мало-
калиберным автоматическим 
пушкам.

Вице-премьер также обсудил 
ряд проблем в сфере ЭКБ, над ре-
шением которых следует порабо-
тать.

Научные наработки
Вице-премьер Сергей Иванов открыл форум «Россия единая»

Сергей Иванов: Наша продукция готова на равных конкурировать с зарубежными высокотехнологичными аналогами.

В 2003 году рост тарифов 
привел к инфляционному росту 
в 0,7 процента, в 2008-м — 
в 0,24 процента

Одним из способов 
мобилизации 
актива 
«Единой России» 
станет участие 
в дебатах 
на региональном 
уровне
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Горячий 
бензин

АКЦИЯ

Марина Грицюк,
Сергей Зыков

ВЧЕРА в российских регио-
нах прошла акция протеста 
против роста цен на топливо, 
которую организовала  Феде-
рация независимых профсо-
юзов России.  

У экспертов «РГ» она вызвала не-
доумение — по данным Росстата, 
бензин дешевеет уже почти четыре 
недели. «Помогли» этому сниже-
ние цен на нефть и действия Феде-
ральной антимонопольной служ-
бы, которая с начала года возбуди-
ла более  40 дел «по бензину».

Тем не менее тысячи россиян 
вышли на улицы с требованием 
снизить цены на топливо. Как по-
яснил «РГ» председатель ФНПР 
Михаил Шмаков, «важна не конк-
ретная цифра стоимости, а покупа-
тельная способность людей». По 
его словам, самый дорогой бензин 
в Европе — в Норвегии. Однако 
средняя заработная плата там зна-
чительно выше, чем в России. 
«Цена литра бензина там равна 
7 процентам среднего заработка за 
час. В нашей стране эта доля со-
ставляет 25 процентов, — привел 
свои расчеты Шмаков. — Цены на 
горючее «подтягивают» за собой 
тарифы на жилищно-коммуналь-
ные услуги, транспорт, продукты 
питания. И заявления разных 
структур о некотором снижении 
цен на бензин в последние несколь-
ко дней — не более чем пиар-ак-
ция, ибо реально уровень жизни 
на фоне этого не повысился». 

Профсоюзы настаивают на пе-
ресмотре государственной «поли-
тики пошлин и налогов по отноше-
нию к топливу» и выработке «внят-
ных» механизмов регулирования 
цен. «Сегодня нефть выгоднее вы-
возить за границу. А в России в цене 
бензина 60 процентов занимают 
налоги, собираемые на разных эта-
пах его производства и продвиже-
ния на рынке», — подчеркнул Шма-
ков. И заявил, что если правитель-
ство серьезно не возьмется за ре-
шение этого вопроса, ФНПР не ос-
тановится на «достигнутом» и про-
должит выводить людей на улицы. 

В частности, на 7 октября наме-
чены митинги по всей стране под 
девизом «За достойный труд!». К 
этому времени, по мнению Шма-
кова, уже будет понятно, есть ли 
реакция правительства на вчераш-
нюю акцию  и начались ли конк-
ретные действия. Если нет, проф-

союзы к 7 октября спланируют, как 
бороться дальше. Председатель 
ФНПР не исключил, что в будущем 
от «мирных» акций протеста они 
перейдут к забастовкам. 

Ситуацию с ценами на топливо 
«РГ» прокомментировал вице-
президент Российского топливно-
го союза (РТС) Евгений Аркуша. 
По его словам, причин для немед-
ленного проведения акций и ми-
тингов нет. Цены идут вниз. «Про-
исходит это не потому, что кому-то 
этого сильно захотелось, — счита-
ет Аркуша. — Просто есть объек-
тивная причина роста и падения 
цен. Мировая цена на нефть пошла 
вниз — и наш рынок отреагировал 
на это. Пошли вниз и оптовые цены 
на бензин, за ними — розничные. 
Правда, цены на топливо упали до 
рубля, не более». 

Впрочем, вице-президент  РТС  
тоже считает, что для снижения 
цен на бензин нужны серьезные 
экономические подвижки, в част-
ности  снижение налогов. «Но де-
лать это следует с осторожностью, 
— полагает Аркуша, —  ведь вне-
запное снижение налогов ограни-
чит поступления в бюджет, тогда 
придется где-то ужимать социаль-
ные выплаты».

Кроме того, немаловажной 
причиной удержания цен на бен-
зин Аркуша назвал также работу 
российской антимонопольной 
службы. По его словам, слаженные 
действия ФАС не дали монополис-
там взвинтить цены на жидкое 
топливо. Как пояснили коррес-
понденту «РГ» в пресс-службе 
ФАС, с начала 2008 года ФАС воз-
буждено 41 «дело по бензину». 

Из последних претензий — за-
фиксированная Алтайским крае-
вым управлением ФАС синхрон-
ная динамика изменения цен с ап-
реля по июнь по каждому виду топ-
лива на заправках ОАО «Газпром-
нефть-Алтай», ОАО НК «Рос-
нефть — Алтайнефтепродукт». За-
седание, назначенное на 24 сентяб-
ря, определит степень вины руко-
водства компаний. Кроме того, в 
августе Ставропольским управле-
нием ФАС возбуждено дело про-
тив  еще пяти компаний. Они при-
знаны виновными в том, что вели 
«согласованную ценовую полити-
ку по повышению розничных цен 
на дизельное топливо. 

В пресс-службе ФАС коррес-
пондента «РГ» заверили, что  служ-
ба регулярно проводит монито-
ринг розничных цен на бензин. И 
это   помогает контролировать не-
обоснованные завышения цен на 
бензин в регионах.

ФАС с начала года 
возбудила более 
40 дел «по бензину»
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ПОДРОБНОСТИ

Владимир Лукин

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА В РОССИИ

ВОСЬМОГО сентября комис-
сар по правам человека Сове-
та Европы Томас Хаммерберг 
придал гласности свой до-
клад, который он составил 
после поездки в Россию, 
включая Северную Осетию, а 
также Южную Осетию и Гру-
зию, в конце августа по сле-
дам происшедшего там траги-
ческого военного конфликта. 

Этот доклад ожидался с большим 
интересом, поскольку Хаммер-
берг — высшее лицо Совета Евро-
пы, которое имеет полномочия 
определить, что произошло, ка-
ков уровень страдания людей и 
каково нарушение их базовых 
прав начиная с права на жизнь, 
которое было совершено в ходе 
этого конфликта.

Господин Хаммерберг подчер-
кивал сразу же, что он не будет ка-
саться политической стороны 
данного вопроса. И это совершен-
но правильно, потому что миссия 
омбудсмена — это не политичес-
кая миссия, а миссия человека, 
который должен заботиться о 
том, чтобы базовые права, кото-
рые зафиксированы в докумен-
тах, являющихся базовыми для 
Совета Европы, соблюдались.

Думаю, что мне судить о том, 
насколько точен и объективен 
данный доклад, и просто, и слож-
но. Просто — потому что я сопро-
вождал Хаммерберга в его поезд-
ке по территории Российской Фе-
дерации. Был одновременно с 
ним в Южной Осетии, поскольку 
там много российских граждан, и  
разбирался с тем, насколько были 
нарушены их права в ходе грузин-
ского вторжения. Сложно — по-
тому что я не сопровождал комис-
сара в ходе его поездки по собс-
твенно грузинской территории, а 
посетил он Гори, Коти и Тбилиси, 
где встречался с соответствующи-
ми официальными и неофици-
альными лицами.

Со всей определенностью могу 
сказать, что те вопросы, которые 
затрагиваются в докладе приме-
нительно к визиту Хаммерберга 
по Южной и Северной Осетии, 
весьма объективно и адекватно 
представляют ситуацию, которая 
сложилась в этих районах, выдер-
жанны, очень грамотны и в сдер-
жанных тонах. Вместе с тем со-
вершенно очевидно из его докла-
да, кого он считает инициатором 
этого конфликта, кто обстрели-
вал мирные дома и мирное насе-
ление в Цхинвале. Кто в ночь с 7 
на 8 августа напал на российских 
миротворцев и стал причиной ги-
бели людей, которые вместе с гру-
зинскими миротворцами должны 
были как раз заниматься решени-
ем проблем поддержания мира и 
разъединением конфликтующих 
сторон.

Господин Хаммерберг сосре-
доточился прежде всего на вопро-
сах, связанных с тем, что данный 
конфликт привел к огромному 
количеству беженцев и пересе-
ленных лиц. И право на возвра-
щение этих лиц является одним 
из базовых прав человека. При-
чем это право не должно зависеть 
ни от каких этнических, нацио-
нальных или иных прав. Люди, 
которые были лишены своего жи-
лья, должны получить его или в 
том же самом месте, или, если это 
невозможно, в тех местах, где бу-
дут достигнуты договоренности 
между ними и реально действую-
щими властями. 

При этом комиссар справедли-
во говорит, что это право должно 
очень тесно сочетаться с правом 
людей на безопасность. Ведь кон-
фликт резко  обострил межэтни-
ческие отношения. Поэтому зада-
ча властей и различного рода гу-
манитарных институтов состоит 

в том, чтобы люди не просто вер-
нули свое жилье и оказались в тех 
местах, где они жили раньше, все 
это должно сочетаться с базовой 
проблемой безопасности. Зачас-
тую это требует времени и серьез-
ных усилий. Но этот базовый 
принцип должен быть реализо-
ван, и я в этом отношении разде-
ляю точку зрения комиссара. Хо-
тел бы отметить, что в докладе со-
держится ссылка на то, что везде, 
где он был, стороны выразили 
свое согласие с этой точкой зре-
ния.

Большое место в докладе за-
нимает проблема, связанная с как 
можно более оперативной  скоор-
динированной ликвидацией раз-
личного рода взрывчатых ве-
ществ, бомб, мин и других объек-
тов, оставшихся в результате во-
енных действий. Естественно, ре-
шение этой проблемы является 
предпосылкой для мирного воз-
вращения граждан.

Господин Хаммерберг обстоя-
тельно затрагивает проблему раз-
личного рода насильственных 
действий, грабежей и поджогов 
домов, которые сопровождали 
военные действия в различных 
зонах, а также в буферной зоне 
между Цхинвалом и грузинской 
деревней Каралети. Особенно он 
останавливается на поджогах, 
связанных с действием различно-
го рода неустановленных групп 
лиц в деревнях, которые находят-
ся к северу от Цхинвала и были 
населены в большинстве своем 
грузинским населением.

Основным источником этих 
действий он называет различного 
рода группы мародеров и, как он 
говорит, местной милиции. Ду-
маю, что следовало бы в данном 
случае более точно формулиро-
вать свои суждения, поскольку 
виновные в данных преступлени-
ях, которые, несомненно, заслу-
живают однозначного осужде-
ния, пока точно не установлены.

В докладе рассматриваются 
проблемы обмена военноплен-
ными и задержанными лицами. 
Надо сказать, что комиссар Сове-
та Европы активнейшим образом 
занимался в ходе своей поездки 
такой оперативной дипломатией, 
направленной на то, чтобы ме-
нять задержанных людей, и пре-
успел в этом. Как он пишет, боль-
шую помощь ему оказали в этом 
уполномоченные по правам чело-
века в России, Южной Осетии и 
Грузии. Однако он справедливо 
отмечает, что пока нельзя ска-
зать, что этот процесс завершен, и 
эти усилия следует продолжать. 
Ведь каждая сторона теоретичес-
ки может задерживать некоторое 
количество лиц, предполагая, что 
другая сторона делает то же са-
мое. Так что с этим вопросом сле-
дует покончить в благоприятном 
смысле этого слова как можно 
быстрее.

Уполномоченный также гово-
рит, что необходимо наращивать 
международные усилия для того, 
чтобы помогать людям. Здесь он 
очень справедливо, комплемен-
тарно высказывается о действиях 
наших спасателей, прежде всего 
из министерства по чрезвычай-
ным ситуациям, и говорит о том, 
что на грузинской стороне вопро-
сы гуманитарной помощи реша-
ются значительно сложнее и ме-
нее эффективно.

В целом доклад производит 
впечатление серьезного и обстоя-
тельного документа. Он далек от 
тех образцов дешевой политичес-
кой пропаганды, напоминающей 
самые яркие времена «холодной 
войны», которые мы в изобилии 
наблюдали в первые дни после 
того, как грузинская армия обру-
шилась на миротворцев из Цхин-
вала. Думаю, что этот документ 
сможет стать серьезным вкладом 
в дальнейшую практическую ра-
боту по улучшению гуманитар-
ной ситуации в зоне недавно про-
исшедшего трагического конф-
ликта.

Доклад 
комиссара

Комиссар Совета Европы придал гласности 
доклад по ситуации в Южной Осетии

Окончание. Начало на с. 1
«В Тбилиси считали, что гово-

рят нам правду», — добавил Фрид. 
Однако о том, что думают сегодня 
по этому поводу в американском 
внешнеполитическом ведомстве, 
дипломат промолчал. Он лишь до-
бавил, что госдеп еще изучает 
«точную хронологию того, когда 
российские силы вошли в Рокский 
туннель». Но уже сам факт появле-
ния такого рода сомнений в прав-
дивости информации, распростра-
нявшейся режимом Саакашвили, 
говорит о многом. 

Не смог Фрид объяснить участ-
никам слушаний и того, почему, 
несмотря на неоднократные 
«громкие и однозначные» предуп-
реждения не начинать боевые 
действия против непризнанных 
республик, которые посылала ад-
министрация США, Грузия все же 
применила силу против Цхинвала. 
А также что помешало Белому 
дому связаться в разгар конфликта 
с российской стороной и получить 
информацию о происходящем из 
первых уст. Единственное поясне-
ние, которое дал Фрид, заключа-
лось в том, что интересам США не 
отвечает, «чтобы страна, даже если 
она сделала что то, что мы в данном 
случае считаем глупым, была раз-
давлена». Более красноречиво 
объяснить Саакашвили, как Ва-
шингтон сегодня квалифицирует 
его действия, кажется невозмож-
ным. 

Однако очевидные нестыков-
ки, о которых в силу своего статуса 
и ведомственной дисциплины не 
пожелал говорить Фрид, были за-
мечены конгрессменами. «Амери-
канская разведка подтверждает, 
что последняя вспышка вооружен-
ного конфликта вокруг Южной 
Осетии была начата Грузией. Поэ-
тому позиция России является 
правильной, а позиция США — 
нет», — заявил в этой связи замес-
титель председателя подкомитета 
по международным организациям 
палаты представителей республи-
канец Дан Рорабакер. Он не назвал 
источники, с которыми говорил по 
этому вопросу. Но сообщил, что 

все его собеседники из американс-
ких спецслужб подтвердили: гру-
зины, а не русские, нарушили пере-
мирие. 

Ранее представители админис-
трации США утверждали, что пре-
зидент Буш не имел точной инфор-
мации о происходящем в Грузии, 
поскольку ситуация быстро меня-
лась, а между странами существо-
вала проблема со связью. Теперь, 
как выясняется, Белый дом все же 
имел возможность отслеживать 
ситуацию не только со слов гру-
зинского лидера, но и на основа-
нии иных каналов получения раз-
ведывательной информации. На 
стадии острого развития конфлик-
та Белый дом не посчитал нужным 
предавать эти сведения гласности. 
Когда же угроза возобновления 
военных действий в Грузии мино-
вала и российские войска покида-
ют территорию республики, Ва-
шингтон решил всерьез заняться 
«разбором полетов». И выяснить, 
почему его «протеже» едва не втя-
нул Америку в военное противо-
стояние с Россией. 

Если судить по тем высказыва-
ниям, которые делают в последние 
дни американские политики, мож-
но говорить о том, что с политичес-
кой карьерой Саакашвили дело 
плохо. Сенатор Хиллари Клинтон 
в среду предложила создать комис-
сию для «установления действи-
тельных фактов конфликта, пос-
кольку у нас имеются разногласия 
в отношении случившегося в Юж-
ной Осетии». Она сообщила, что 
внесет специальное законодатель-
ное предложение на эту тему. Пос-
ле чего призвала — и это предло-
жение из уст Клинтон выглядит 
довольно неожиданным — разви-
вать отношения с Россией. «Да, 
Москва стала более агрессивной в 
отстаивании своих интересов, и в 
этом никто не сомневается. Вместо 
того чтобы пытаться изолировать 
Россию, нам следует проявить бо-
лее стратегический подход. Не 
знаю, в наших ли интересах отка-
зываться от соглашений по нерас-
пространению, которые были вы-
работаны», — добавила Клинтон.

И еще одна цитата сенатора, 
которая показывает принципи-
альные изменения, которые про-
изошли в американских оценках 
роли Саакашвили в конфликте. 
«Мы должны дать точные ответы 
себе, не посылали ли мы грузинам 
запутанные сигналы в отношении 
того, как им следует действовать, 
и не посылали ли мы запутанные 
сигналы русским», — заявила 
Клинтон. 

Слушания в конгрессе еще раз 
продемонстрировали готовность 
Белого дома задуматься над «сме-
ной коней на переправе». Доста-
точно привести фрагменты еще 
нескольких выступлений участни-
ков дискуссии, чтобы понять: для 
Саакашвили все кончено. Предсе-
датель комитета по иностранных 
делам палаты представителей кон-

гресса США Говард Берман назвал 
действия грузинского президента 
«ужасной и грубой ошибкой». В 
свою очередь конгрессмен Рораба-
кер утверждал: попытки Тбилиси 
возложить вину за развязывание 
военных действий на Южную Осе-
тию выглядят «фиговым лист-
ком». «Русские правы, мы не пра-
вы. Грузины это начали, русские 
этому положили конец», — пояс-
нил свою позицию Рорабакер. 

Пока в Вашингтоне лишь гото-
вятся к тому, чтобы провести неза-
висимое расследование и выяс-
нить, кто начал войну, аналогич-
ные «разборки» уже прошли в 
штаб-квартире НАТО в Брюсселе. 
Их итоги, несомненно, известны 
Белому дому. Как пояснили натов-
ским дипломатам представители 
военного командования Грузии, 

они выступали против вторжения 
в Южную Осетию. Но не смогли 
отговорить президента Саакашви-
ли. Хотя предупреждали его, что 
против России грузинские войска 
были заведомо бессильны. 

Грузинские военные, как ут-
верждает немецкая газета 
Frankfurter Allgemeine Zeitung, 
фактически опровергли утвержде-
ние главы своего государства, что 
причиной конфликта стала ин-
формация о прохождении россий-
ских войск через Рокский туннель. 
Эта версия позволяла Саакашвили 
объявить, что его страна лишь за-
щищалась. 

К тому же остался без ответа и 
другой вопрос: почему Грузия, на 
которую якобы было совершено 
нападение со стороны России, в те-
чение пяти дней после начала бое-

вых действий не предпринимала 
никаких дипломатических усилий 
и не обращалась за помощью в 
противодействии мнимой агрес-
сии ни в ООН, ни в ОБСЕ, ни к 
НАТО? Итогом же проигранной 
Саакашвили военной кампании, 
по данным экспертов альянса, ста-
ла гибель 198 грузинских солдат. 
Еще 1700 военнослужащих полу-
чили ранения, 5000 были рассея-
ны. Потоплены все корабли гру-
зинских ВМС. Уничтожены все 12 
грузинских самолетов. А грузинс-
кая армия, как говорят на условиях 
анонимности представители бло-
ка, сегодня представляет «мини-
мальную боевую ценность». 

Существует несколько версий, 
когда произойдет формальное 
списание «на берег» президента 
Саакашвили. По одной из них, это 

вполне может случиться до конца 
года. Расследование, которое к это-
му времени завершит Вашингтон, 
подготовит общественное мнение 
Америки к этому шагу. Собственно 
преемник грузинскому лидеру уже 
найден. Многие представители 
грузинской оппозиции уверены — 
им станет бывший спикер Нино 
Бурджанадзе. 

Не так давно она побывала в 
Америке, где встречалась с извест-
ными политиками. Нельзя исклю-
чать, что тогда и решился вопрос о 
ее возможном возвращении во 
власть. Бурджанадзе — фигура 
компромиссная. Она не вызывает 
столь резкого неприятия в Москве, 
как Саакашвили. И может, по край-
ней мере на время, удовлетворить 
грузинскую оппозицию. 

Однако отказ от поддержки ны-
нешнего президента Грузии не оз-
начает отказ Белого дома от геопо-
литических амбиций в Закавказье. 
Списание «проекта Саакашвили» 
не предполагает ухода админист-
рации США в глухую оборону. 
Просто в будущем Белый дом ре-
шил действовать осмотрительнее. 

Во вторник стало известно, 
что после длительных дискуссий 
администрация США выработа-
ла новую линию в отношениях с 
Россией. Она, в частности, пре-
дусматривает отказ от введения 
односторонних санкций. И готов-
ность Вашингтона теснее взаимо-
действовать с Евросоюзом при 
урегулировании ситуации на Кав-
казе. «Мы не хотим плохих отно-
шений с Россией. И не хотели это-
го никогда», — прокомментиро-
вал дальнейшие планы Белого 
дома в интервью «Вашингтон 
таймс» заместитель госсекретаря 
США Дэниэл Фрид. 

В то же время очевидно, что 
практически предрешенная от-
ставка Саакашвили — это не жест 
доброй воли в отношении Моск-
вы, а лишь неизбежное наказание 
для проштрафившегося грузинс-
кого политика. В то время как гене-
ральная линия, которую намерен 
проводить Вашингтон в Закавка-
зье, останется прежней.

Фиаско «проекта Саакашвили»

Отставка Саакашвили — это 
не жест доброй воли в отношении 
Москвы, а лишь неизбежное 
наказание для проштрафившегося 
грузинского политика

Чей 
арсенал?

Сергей Фридинский: 
14 государств готовили 

арсенал грузинских 
агрессоров

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Борис Ямшанов

ВЧЕРА Главный военный про-
курор Сергей Фридинский по-
казал документальные свиде-
тельства подготовки грузинс-
ких диверсантов иностран-
ными инструкторами. 

— На фотографиях видно, что 
иностранные инструкторы учат 
диверсионной работе — изготов-
лению минно-взрывных уст-
ройств кустарного типа, — пояс-
нил он. — Есть серия снимков под-
готовки грузинских военнослу-
жащих людьми в форме иност-
ранных инструкторов, в частнос-
ти, на одной из фотографий ярко 
запечатлен инструктор, у которо-
го по нашивке на одежде видна его 
принадлежность к вооруженным 
силам Америки и даже видна его 
фамилия. 

По словам Главного военного 
прокурора, Грузия при агрессии 
против Цхинвала использовала 
оружие 14 иностранных госу-
дарств. Это как тяжелая техни-
ка — танки, артиллерия, проти-
вовоздушные и противопехот-
ные установки, установки залпо-
вого огня, так и другие типы воо-
ружения. Больше всего оружия 
Грузия получила от США и Укра-
ины. В том числе это танки, про-
тив ов оздушные ус тановки 
«Бук», артиллерия, пулеметы, 
гранатометы.

Фридинский отметил, что на 
некоторых образцах изъятого в 
Южной Осетии оружия стояли 
формуляры производства 2008 
года. Это говорит о том, что воо-
ружение в Грузию поставлялось 
намеренно для ведения военных 
действий. 

Он сообщил о том, что сейчас 
Главная военная прокуратура 
проводит расследование, устанав-
ливая факты применения грузин-
скими войсками кассетных бомб 
по населенным пунктам Южной 
Осетии. В ходе следствия изъято 
много осколков и частей зарядов 
и снарядов самых различных ти-
пов и марок. 

В ходе операции по принужде-
нию Грузии к миру села в Южной 
Осетии, где проживало грузинс-
кое население, практически не 
пострадали. По селам, где прожи-
вали граждане Грузии, наши вой-
ска не наносили ударов. 

— Это делалось не спонтанно, 
военные понимали, что там живут 
мирные жители, и поэтому в ходе 

боевых действий разрушений 
этих деревень практически не 
было, — отметил Сергей Фридин-
ский.

Одна из задач военных проку-
роров — опознание погибших ми-
ротворцев. Это займет длитель-
ный период и объясняется вар-
варским применением оружия 
грузинской стороной. Сергей 
Фридинский отметил: 

— В некоторых местах мы на-
ходим только фрагменты тел, 
иногда они настолько мелкие, что 
нельзя сказать, скольким лицам 
принадлежат. 

Сейчас, по данным прокурату-
ры, среди российских миротвор-
цев 71 человек погиб и более 340 
ранены. По части военнопленных 
все, о которых что-то было извес-
тно, переданы той или иной сто-
роне. Но есть без вести пропав-
шие, судьба которых не ясна. Все 
пострадавшие военнослужащие 
получат страховые выплаты, ко-
торые полагаются им по закону. 
«Мы этим уже занимаемся. На се-
годняшний день уже выплачено 
более 100 миллионов рублей», — 
сообщил Фридинский.

В то же время Главная военная 
прокуратура внесла представле-
ние руководству минобороны о 
незаконности участия неподго-
товленных солдат-срочников в 
боевых действиях на территории 
Южной Осетии. По словам Глав-
ного военного прокурора, ГВП 
проводит проверку по таким фак-
там, после которой все срочники 
покинут территорию Южной Осе-
тии и вернутся к местам дислока-
ции своих частей в России.

— Злого умысла в том, что во-
еннослужащие по призыву оказа-
лись в Южной Осетии, нет. Части 
58-й армии, где проходят воен-
ную службу срочники, были вве-
дены в эту республику прямо с 
тактических учений, — сказал он.

Россия не будет возвращать тро-
фейное оружие, подтвердил 
Сергей Фридинский.

Владимир Лукин: Доклад комиссара по правам человека Совета Европы 
далек от образцов дешевой политической пропаганды.
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Тамара Шкель

ДЕПУТАТЫ Госдумы вчера 
поспешили разобраться со 
всеми законопроектами, 
включенными в повестку 
пленарного заседания, до на-
чала закрытого «правительс-
твенного часа». Чтобы потом 
уже, не отвлекаясь на другие 
темы, обсудить задачи и про-
блемы формирования рос-
сийских Вооруженных сил в 
условиях новых военных уг-
роз и задать вопросы минист-
ру обороны Анатолию Сердю-
кову. 

А их у народных избранников в 
связи с событиями на Кавказе, по 
словам коммуниста Анатолия Ло-
котя, накопилось много — и «по 
обеспечению современными воо-
ружениями, и по обученности 
личного состава, и по тактике ве-
дения боевых действий». Хотели 
думцы из оппозиции спросить и 
представителя МИД: «Кто все-та-
ки влияет больше у нас в СНГ — 
США или Российская Федера-
ция?» 

Уже к полудню депутаты успе-
ли рассмотреть даже протоколь-
ные поручения, чего в думской 
практике прежде не бывало. 

Депутаты вчера поправили За-
кон «О гражданстве Российской 
Федерации», установив упрощен-

ный порядок получения российс-
кого гражданства для иностран-
ных граждан и лиц без гражданс-
тва, являющихся участниками 
Государственной программы по 
оказанию содействия доброволь-
ному переселению в Россию со-
отечественников, проживающих 
за рубежом. Как пояснил предсе-
датель Комитета ГД по конститу-
ционному законодательству и 
госстроительству Владимир Пли-
гин, гражданами России эти люди 
могут стать, не соблюдая тех тре-
бований и условий, которые 
включают пятилетний срок не-
прерывного проживания на тер-
ритории нашей страны после по-
лучения вида на жительство, на-

личие законного источника 
средств к существованию и владе-
ние русским языком. Это, по мне-
нию Плигина, сделает программу 
«более последовательной и при-
влекательной». «В настоящее 
время, — сказал глава комите-
та, — реальными участниками 
данной программы стали около 3 
тысяч человек, подали заявки 
около 30 тысяч человек. Мы 
должны понимать, что програм-

ма только начинает работать, к 
ней проявляется значительный 
интерес со стороны многих и мно-
гих людей, которые бы хотели пе-
реехать на территорию России, 
которые духовно считают себя 
гражданами нашей страны». 

«Единоросс» Владимир Груз-
дев предлагал все-таки сохранить 
одно условие для упрощенного 
предоставления гражданства со-
отечественникам, перебираю-
щимся из зарубежья в Россию, — 
двухлетний срок проживания на 
территории Российского региона 
после регистрации. Но большинс-
тво посчитали, что достаточно и 
самого факта регистрации на тер-
ритории субъекта Федерации. 

Дума разрешила деятельность 
национально-культурных авто-
номий, которые, как считает пред-
седатель Комитета ГД по культуре 
Григорий Ивлиев, сейчас занима-
ют более активную гражданскую 
позицию, финансировать не толь-
ко из региональных, но и из феде-
рального и местного бюджетов. 
Депутаты несколько облегчили 
жизнь предпринимателей, изба-
вив финансовые организации от 

необходимости уведомлять анти-
монопольный орган о каждом за-
ключенном соглашении.

Переходить от сказок Афанась-
ева к вопросам войны и мира было 
непросто. Но депутаты быстро пе-
рестроились. Разговор за закры-
тыми дверями, видимо, получился 
суровым. Участники «правительс-
твенного часа» выходили из зала 
пленарных заседаний со строгими 
лицами и скупо делились с журна-
листами впечатлениями. Как ска-
зал Анатолий Сердюков, минобо-
роны представило Госдуме свое 
понимание строительства Воору-
женных сил России на современ-
ном этапе. Обсуждались вопросы 
боевой подготовки, реорганиза-
ции учебных заведений, социаль-
ные вопросы, анализировали и ход 
операции в Южной Осетии.

«Армия будет мобильной, 
боеспособной и выполняющей 
все задачи, которые будут перед 
ней поставлены», — заявил Сер-
дюков. Однако коммунисты вы-
разили сомнение, что нынешний 
министр обороны «в состоянии 
руководить армией». «На его 
месте я давно бы подал в отстав-
ку, потому что обстановка требу-
ет», — сказал лидер КПРФ Генна-
дий Зюганов. Тем не менее об-
суждение военной темы на «пра-
вительственном часе» и Зюгано-
ва убедило, что в министерстве 
«понимают всю сложность об-
становки, знают, в каком состоя-
нии находится техника, что мо-

дернизация армии крайне необ-
ходима, понимают, сколько это 
стоит, но пока ничего всерьез не 
делают, чтобы армия отвечала 
современному театру военных 
действий, тем угрозам, которые 
реально существуют». «Самый 
большой секрет, который мы уз-
нали, — это суммы на закупку но-
вого вооружения и переоснаще-
ние нашей армии», — рассказал 
зампред Комитета ГД по безопас-
ности «справоросс» Геннадий 
Гудков. «Я сказал, что ведомство 
может просить на эти цели столь-
ко денег, сколько хочет, а мы, де-
путаты, будем требовать выделе-
ния дополнительных средств», — 
сообщил вице-спикер от ЛДПР 
Владимир Жириновский. «Депу-
таты полностью поддерживают 
план минобороны по скорейшей 
ликвидации отставания в осна-
щении войск и сил флота новей-
шими техническими средствами 
разведки, связи, боевого управ-
ления, топографического и нави-
гационного обеспечения», — ска-
зал председатель Комитета ГД по 
обороне Виктор Заварзин. По его 
словам, Дума одобряет инициа-
тиву минобороны по формиро-
ванию соответствующих центров 
подготовки рядового и сержант-
ского состава.

Война и сказки

«Армия будет мобильной, боеспо-
собной и выполняющей все зада-
чи, которые будут перед ней пос-
тавлены», — заявил Сердюков. 

Депутаты поддерживают 
план минобороны по ликвидации 
отставания в оснащении армии
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УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР !
Уведомляем Вас о проведении внеочередного общего собра-

ния акционеров, которое состоится 20 ноября 2008 г.
Внеочередное общее собрание акционеров проводится в фор-

ме собрания с предварительным направлением (вручением) 
бюллетеней для голосования до проведения общего собрания 
акционеров общества.

Место проведения собрания: г. Москва, ул. Наметкина, 
д. 16, конференц-зал корпуса CD.

Начало проведения собрания: 11.00.
Дата и время начала регистрации лиц, участвующих в 

собрании:  20 ноября 2008 г., 10.00.
Дата составления списка лиц, имеющих право на учас-

тие в собрании: 8 сентября 2008 г.
Почтовый адрес, по которому могут направляться за-

полненные бюллетени (принявшими участие в общем собра-
нии акционеров считаются акционеры, бюллетени которых по-
лучены не позднее двух дней до даты проведения общего собра-
ния акционеров): 117647, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 125 А, 
ОАО «Газпром нефть».

ПОВЕСТКА ДНЯ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ
1. Досрочное прекращение полномочий членов Совета ди-

ректоров.
2. Избрание членов Совета директоров.
3. Об одобрении сделок, в совершении которых имеется заин-

тересованность.
С информацией (материалами), подлежащей предоставле-

нию акционерам при подготовке к проведению общего собрания 
акционеров, можно ознакомиться с 30 октября 2008 г. по адре-
сам: 117647, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 125 А и 190000, 
г. Санкт-Петербург,  ул. Галерная, д. 5, лит. А, по рабочим дням с 
10.00 до 17.00.

Либо на сайте в сети INTERNET: www.gazprom-neft.ru
Акционеры ОАО «Газпром нефть», являющиеся в сово-

купности владельцами не менее чем 2 процентов голосую-
щих акций ОАО «Газпром нефть», вправе выдвинуть кан-
дидатов для избрания в Совет директоров ОАО «Газпром 
нефть». Данные предложения в письменном виде прини-
маются до 21 октября 2008 года: они могут быть направле-
ны по почте по адресу: 117647, г. Москва, ул. Профсоюзная, 

д. 125 А, либо представлены по указанному адресу под рос-
пись.

ДЛЯ РЕГИСТРАЦИИ УЧАСТНИКУ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ 
АКЦИОНЕРОВ НЕОБХОДИМО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ:

Физическому лицу — паспорт или иной документ, удостове-
ряющий личность в соответствии c действующим законодатель-
ством (в случае смены паспорта в новом должен иметься штамп с 
реквизитами прежнего паспорта либо предъявляется справка из 
уполномоченного государственного органа, выдавшего паспорт, 
с указанием реквизитов как нового, так и прежнего паспортов):

— уполномоченному представителю физического лица 
– кроме документа, удостоверяющего личность, иметь доверен-
ность, оформленную в соответствии с требованиями ст. 57 ФЗ 
«Об акционерных обществах»;

— законному представителю физического лица – кроме 
документа, удостоверяющего личность, иметь документы, под-
тверждающие законные полномочия.

Уполномоченному представителю юридического лица 
— кроме документа, удостоверяющего личность, иметь докумен-
ты, подтверждающие его право действовать от имени юридичес-
кого лица без доверенности, либо доверенность, оформленную 
в соответствии с требованиями ст. 57 ФЗ «Об акционерных об-
ществах».

Уполномоченному представителю иностранного гражданина 
(физического лица или юридического лица) – кроме документа, 
удостоверяющего личность, иметь доверенность, удостоверен-
ную путем проставления APOSTILLE в соответствии с Гаагской 
конвенцией 1961 г., либо легализованную в установленном по-
рядке.

Документы, удостоверяющие полномочия правопреемников 
и представителей лиц, в ключенных в список лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании (их копии, засвидетельствованные 
нотариально), прилагаются к направляемым этими лицами бюл-
летеням для голосования или передаются в счетную комиссию.

ВНИМАНИЕ ! Акционеры (их уполномоченные предста-
вители), изъявившие желание принять личное участие в 
общем собрании акционеров, должны пройти обязатель-
ную регистрацию в счетной комиссии собрания.

Совет директоров ОАО «Газпром нефть»

СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного общего собрания акционеров

Открытого акционерного общества «Газпром нефть» (ОАО «Газпром нефть»)
Место нахождения общества: Российская Федерация,
190000, г. Санкт-Петербург, ул. Галерная, д. 5, лит. А

РЭМ АЛЕКСАНДРОВИЧ БЕЛОУСОВ

Ушел из жизни Рэм Алексан-
дрович Белоусов, доктор эко-
номических наук, профессор 
Российской академии Госу-
дарственной службы при 
Президенте РФ. Умный, та-
лантливый ученый; высоко-
порядочный, светлый чело-
век, человек с очень сильным 
характером. 

Ему было 82 года, но об этом 
как-то никто не вспоминал, ког-
да видел Рэма Александровича, 
всегда бодрого, невероятно ра-
ботоспособного, интересующе-
гося всем, что его окружало. 

Рэм Александрович прина-
длежал к поколению, которое 
выдержало все тяготы войны. Рэм Александрович мальчишкой ра-
ботал в авиационных мастерских, восстанавливал самолеты, по-
том была спецшкола ВВС, фронт. 

После окончания МГИМО работал в Посольстве в Берлине, поз-
же в НИИ при Госплане СССР (лучшем экономическом институте 
страны тех лет). Там была защищена докторская диссертация. По-
том была работа в Академии общественных наук при ЦК КПСС, где 
он создал первую в стране кафедру управления социально-эконо-
мическими процессами. Потом — в Академии государственной 
службы при Президенте России, где он работал до последних дней 
своей жизни. 

Трудно перечислить все то, что им сделано за эти годы: это и не-
посредственное участие в подготовке материалов для проведения 
экономической реформы 1965 г. (реформы Косыгина), и разработ-
ка многочисленных аналитических материалов для директивных 
органов страны, и подготовка специалистов для высшего звена ор-
ганов управления, и выступления с докладами во многих странах 
мира, и многочисленные научные труды (опубликовано более 300 
работ). 

Пять книг по экономической истории России ХХ века — именно 
этим трудом Рэм Александрович по сути дела завершил свои мно-
голетние исследования экономики России. Он ушел из жизни, не 
успев дописать начатую новую книгу о современной экономике 
России. Как и все его работы, она должна была стать новой вехой в 
понимании и осознании происходящих в сегодняшней России про-
цессов.

Заслуженный деятель науки Рэм Александрович Белоусов на-
гражден орденами «Знак Почета», «Дружбы народов», Отечест-
венной войны II степени и многими медалями. 

Мы, знавшие Рэма Александровича, глубоко скорбим о постиг-
шей нас утрате. 

Мы выражаем свои искренние соболезнования родным и близ-
ким Рэма Александровича.

Мы всегда будем помнить этого удивительного человека, став-
шего для нас образцом честности, мудрости, человечности, служе-
ния Родине и профессиональному долгу.

Друзья и ученики

АКТУАЛЬНО

Нина Егоршева 

ДЕПУТАТЫ Госдумы подде-
ржали главу Роспотребнадзо-
ра в борьбе с табачными коро-
лями, пообещав ужесточить 
требования к сигаретам в на-
шей стране.

Напомним, что в начале этой неде-
ли Геннадий Онищенко пригрозил 
судебным разбирательством про-
изводителю сигарет «Кент» и «Ява 
Золотая» — компании «Бритиш 
Американ Тобакко». «Этих господ 
очень интересует Россия как неци-
вилизованный рынок, куда можно 
сбывать опасную и ядовитую для 
организма продукцию», — заявил 
Геннадий Онищенко.

Следом за главой Роспотреб-
надзора против «нецивилизован-
ного рынка» выступил вице-спи-
кер Госдумы Юрий Волков, кото-
рый курирует в нижней палате ре-
форму технического регулирова-
ния. «Если бы вдруг эта фирма по-
пыталась продать сигареты, про-
изведенные для российского рын-
ка, в Америке она мгновенно была 
бы раздавлена многомиллиард-
ными исками. К сожалению, у нас 
можно применять другой стан-
дарт, поскольку отсутствуют жест-
кие ограничительные меры. 

Между тем табачников любые 
нападки в их адрес если и пугают, 
то несильно. До принятия нового 
технического регламента на табач-
ную продукцию, чье второе чтение 
намечено в Госдуме на 19 сентября, 
в нашей стране действуют старые 
нормы, позволяющие произво-
дить сигареты с допустимым со-
держанием смолы и никотина в 
дыме одной сигареты 1,4 милли-

грамма, тогда как в Европе дав-
ным-давно этот показатель не мо-
жет превышать 1,0 миллиграмма. 

Суть нового регламента — при-
ведение российского законода-
тельства в соответствие с Рамоч-
ной конвенцией ВОЗ по борьбе 
против табака. Подписываясь под 
этим документом еще в апреле, 
наше государство признало поми-
мо полного запрета на рекламу та-
бака отказ от маркировки «лег-
кие» и «сверхлегкие» сигареты, 

увеличение предупредительных 
надписей о вреде курения на пач-
ках сигарет до 30 процентов пло-
щади пачки. А также снижение в 
сигаретах содержания смол и ни-
котина. Причем последнее касает-
ся не только сигарет с фильтром, 
но и без, типа «Примы».  

Отдельные эксперты полагают, 
что табачные компании намерен-
но лоббируют в Госдуме принятие 
законодательных актов, которые 
негативно скажутся на здоровье 
людей. Сегодня объемы произ-
водства курительных изделий в 
нашей стране составляют 400 мил-
лиардов сигарет в год. Табачные 
производители вряд ли захотят от-
давать столь лакомый кусок прос-
то так. Очевидно, ближе к дате рас-
смотрения нового техрегламента 
нас ожидает новый виток табач-
ных баталий. 

«Прима» в пачке
Табачники и противники сигарет готовятся 

к новому противостоянию накануне принятия 
техрегламента по табаку 

САММИТ

Федор Лукьянов

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ВЕНА

ВОПРЕКИ многим прогнозам 
Организация стран—экспор-
теров нефти (ОПЕК) на своей 
149-й конференции в Вене все 
же приняла решение сокра-
тить реальное производство 
нефти на 520 тысяч баррелей в 
день. Рынки моментально от-
реагировали на это известие 
ростом нефтяных котировок. 

В Сингапуре цена на октябрьские 
поставки нефти сорта WTI сразу 
же выросла на 91 цент — до 104,17 
доллара за баррель, а на нефть 
сорта Brent, добываемую в Север-
ном море, — на 46 центов — до 
100,8 доллара за баррель. Цена 
фьючерсов на Нью-Йоркской то-
варной бирже взлетела на 1,4% — 
до 104,67 доллара за баррель. По-
явилась надежда, что на обозри-
мое время дальнейшее падение 
цен на нефть будет остановлено. 

 Прагматики взяли 
верх

Судя по всему, прагматики из 
числа нефтеэкспортеров на этот 
раз все же взяли верх на конфе-
ренции и убедили остальных сни-
зить добычу, чтобы не допустить 
дальнейшего падения цен на 
«черное золото». В связи с пере-
насыщением рынка участники 
организации решили придержи-
ваться установленного в сентябре 
2007 года уровня добычи в 28,8 
миллиона баррелей в день. 

Эти ограничения не распро-
страняются на Индонезию, кото-
рая заявила в Вене, что приоста-
навливает свое членство в ОПЕК, 
и Ирак. Причем действовать ре-
шено быстро. По словам предсе-
дателя ОПЕК, министра энерге-
тики Алжира Шакиба Хелиля, 

добычу сократят «по возможнос-
ти скорее, то есть в течение бли-
жайших сорока дней». Срочность 
объясняется темпами падения 
цен, которые демонстрирует ми-
ровой рынок последние месяцы.

Решение слегка «прикрутить 
кран», очевидно, далось ОПЕК 
непросто. Ведь накануне все про-
гнозы в основном сводились к 
тому, что страны-экспортеры, не-
смотря на требования Ирана и 
Венесуэлы, скорее всего, оставят 
прежние квоты добычи. На этом, 
в частности, настаивала Саудовс-
кая Аравия — крупнейший произ-
водитель и экспортер нефти. Ее 
доля в общем объеме экспорта 
организации составляет почти 
треть — 9,6 миллиона баррелей 
нефти в день. 

Самое любопытное, что нака-
нуне самой конференции в Вене 
прошло заседание комитета 
ОПЕК по наблюдению за рынком, 
и члены этого консультативного 
органа тоже высказались за со-
хранение действующих квот на 
добычу нефти. Все ждали, что и 
сама конференция примет такое 
же нейтральное решение. Но про-
изошло все наоборот. Правда, 
тандем Ирана и Венесуэлы, по на-
шей информации, требовал еще 
более радикального сокращения, 
чем обнародовано: более одного 
миллиона баррелей. В итоге, 
можно сказать, получился свое-
образный компромисс.

Ближайшее время покажет: 
закрепит ли решение в Вене поло-
жительную динамику на рынке 
или данного снижения квот все 
равно окажется мало. Об этом 
предупредил и сам президент 
ОПЕК Шакиб Хелиль: «Имеет 
место перепроизводство нефти, и 
все с такой оценкой согласны». 

Сигнал Москвы
Трудно сказать — насколько на 

решение нынешней конференции 
ОПЕК повлияло небывало пред-
ставительное участие России в ее 
работе, но то, что повлияло, мож-
но сказать наверняка. Не будем 
забывать, что Россия — крупней-
ший производитель и экспортер 
«черного золота» и любой сигнал 
из Москвы в этой сфере имеет 
свой вес. Целый «десант» из Мос-
квы в составе вице-премьера Иго-
ря Сечина, курирующего в прави-
тельстве весь нефте-газовый сек-
тор, министра энергетики, глав 
крупнейших российских нефтя-

ных компаний высадился в Вене. 
Имея статус наблюдателя, рань-
ше Москва обычно ограничива-
лась присутствием протокольных 
делегаций. Теперь же, судя по все-
му, Москва решила не только ак-
тивизировать отношения с этой 
крупнейшей и влиятельнейшей 
организацией производителей и 
экспортеров нефти, но и поднять 
их на качественно новый уровень. 
По сути, Москва предлагает 
ОПЕК отношения стратегическо-
го партнерства. Специальный ме-
морандум на этот счет был пере-
дан руководству этой организа-
ции. 

Вот что на встрече с российс-
кими журналистами сказал по 
этому поводу Игорь Сечин: 
«ОПЕК — один из ключевых пар-
тнеров России на мировом нефтя-
ном рынке. Для нас очень важно 
наладить механизмы регулярно-
го энергодиалога, прежде всего в 
целях обеспечения глобальной 
энергобезопасности. В частнос-
ти, Россия хочет создать с органи-
зацией механизм постоянной ко-
ординации, обмена информаци-
ей, анализа и прогнозирования 
рынка, поскольку такие прогно-
зы очень важны для развития 
российских компаний». Речь мо-
жет идти о создании общей кон-
сультационной и координацион-
ной структуры, которую с россий-
ской стороны мог бы возглавить 
министр энергетики. 

Перспективными направле-
ниями в сотрудничестве России и 
ОПЕК, по его словам, могут стать 
реализация крупных совместных 
проектов нефтегазовых компа-
ний, взаимные инвестиции и об-
мен современными технология-
ми, а также вопросы экологии. 
«Мы полагаем, что наше взаимо-
действие не должно ограничи-
ваться только вопросами выра-
ботки справедливых рыночных 
правил ценообразования. Потен-
циал у нас — гораздо более серь-
езный», — сказал российский ви-

це-премьер, уже выступая на са-
мой сессии Конференции минис-
тров нефти стран—участниц 
ОПЕК. При этом он назвал широ-
кое взаимодействие с ОПЕК од-
ним из приоритетов России: 
«Наше партнерство открывает 
благоприятную возможность для 
обеспечения сбалансированной и 
конструктивной позиции стран—
производителей энергоресурсов 
на мировой арене». 

Учитывая международную об-
становку, особенно после недав-
них событий на Кавказе, можно 
сказать, что новая инициатива 
Москвы по выстраиванию стра-
тегических партнерских отноше-
ний с ОПЕК помимо всего проче-
го будет иметь серьезный геопо-
литический потенциал, укрепля-
ющий позиции России в мире, в 
том числе и в нефтяном. Надо по-
лагать, что активизация диалога с 
нефтяным ОПЕК может помочь 
России и при организации так на-
зываемого «газового ОПЕК», о 
планах создания которого поду-
мывают в Кремле. 

На вопрос «Российской газе-
ты» — не собирается ли Москва 
активизировать создание между-
народной организации экспорте-
ров газа по примеру экспортеров 
нефти, особенно в свете отноше-
ния некоторых европейских 
стран к российским газовым про-
ектам после недавних событий на 
Кавказе, вице-премьер ответил 
достаточно уклончиво. 

— Мы будем терпеливо рабо-
тать со всеми нашими партнера-
ми, и с производителями, и с по-
купателями, и с международным 
энергетическим агентством. Надо 
работать, надо показывать свою 
эффективность, быть лучшим, и 
тогда будут положительные ре-
шения. Здесь, в Вене, мы не испы-
тывали никакого давления со сто-
роны наших партнеров. Напро-
тив, все проявили живой интерес 
к России и к позиции России. Что 
касается наших газовых проектов 
с Европой, — продолжил Сечин, 
— то хотел бы отметить вчераш-
нее решение сербского парламен-
та, который вслед за парламентом 
Болгарии и Греции ратифициро-
вал соглашения с «Газпромом» по 
«Южному потоку». Это означает, 
что проект «Южный поток» полу-
чил «зеленый свет» в Европе.

ПРОБЛЕМА

Михаил Чкаников

ВЧЕРА вице-премьер, ми-
нистр финансов Алексей Куд-
рин презентовал проект Бюд-
жетной стратегии до 2013 
года на заседании бюро прав-
ления Российского союза 
промышленников и предпри-
нимателей. 

Алексей Кудрин по-прежнему оп-
ределенно против снижения на-
лога на добавленную стоимость, 
РСПП — определенно «за». Ми-
нистерству экономического раз-
вития ближе позиция бизнеса. 
Впрочем, некоторое движение 
навстречу после вчерашней 
встречи стороны все же проде-
монстрировали.

«Мы считаем необходимым 
рассмотреть предложения о сни-
жении налогов на нефтегазовый 
комплекс», — вроде бы пошел на 
уступку глава минфина. Но тут же 
добавил: «Но в комплексе со все-
ми остальными налогами». Ины-
ми словами, Алексей Кудрин 
предложил оппонентам не тро-
гать НДС — самый стабильный 
источник доходной части бюдже-
та. Но обещал подумать, как дать 
побольше заработать углеводо-
родному сектору. По прогнозам, 
темпы развития нефтегазового 
комплекса будут снижаться, если 

государство не примет превен-
тивных мер.

Алексей Кудрин признал, что, 
начиная с 2003 года, на нефтяни-
ков и газовиков легло большее 
налоговое бремя, чем на осталь-
ные сектора экономики. Если в 
среднем в России доля налогов в 
ВВП составляет 35 процентов, то 
так называемые «ненефтегазо-
вые» отрасли платят лишь 29,3 
процента. Разницу покрывают 
нефтяники и газовики. И это 
тормозит развитие их предпри-
ятий.

Алексей Кудрин подчеркнул, 
что за последние 8 лет в нашей 
стране произошло беспрецеден-
тное снижение налогов. Но, если 
продолжать в том же духе и даль-
ше, в перспективе это может 
привести к ухудшению макро-
экономической ситуации.

Глава минфина заявил, что 
своей целью он видит «восста-
новление макроэкономической 
стабильности». А она, цель, оче-
видно, не предполагает новых 
налоговых льгот.

В то время, когда Алексей 
Кудрин делал это заявление, рос-
сийские фондовые индексы в 
очередной раз драматически 
просели, и это обстоятельство 
явно добавило веса и без того 
более чем существенной пози-
ции первого вице-премьера.

Президент РСПП Александр 
Шохин вышел к журналистам 

много позже вице-премьера. Оче-
видно, члены бюро работали над 
проектом решения. В результате 
из него был исключен первый аб-
зац, содержавший такие опреде-
ления в адрес Бюджетной страте-
гии, как «неприемлемая» и «ста-
вящая под угрозу». По существу 
же ни одно из замечаний РСПП в 
ходе обсуждения на бюро снято 
не было.

Александр Шохин высказался 
в том смысле, что в Бюджетной 
стратегии РСПП устраивает пят-
надцатилетний горизонт плани-
рования. Но, судя по всему, от-
крывающаяся экономическая 
перспектива не вызывает у круп-
ного бизнеса особого энтузиаз-
ма.

«Мы категорически против 
того, чтобы проблему пенсий ре-
шать за счет работодателей», — 
заявил Александр Шохин. Он 
предложил передать часть госу-
дарственных активов — акций 
госпредприятий и госкорпораций 
— Пенсионному фонду, чтобы он 
управлял ими на рынке. А в ис-
ключительных случаях — прово-
дить частичную приватизацию 
таких гигантов, как, например, 
«Транснефть», «Роснефть», «Газ-
пром». И таким образом решать 
проблему дефицита пенсионных 
денег, а не вводить для этого но-
вые целевые налоги.

Кроме того, по мнению Алек-
сандра Шохина, неубедительно 

прописана в Бюджетной страте-
гии и налоговая политика. Алек-
сей Кудрин уверен, что она долж-
на быть «нейтральной», то есть 
одинаковой по отношению ко 
всем отраслям экономики. В то же 
время в Концепции долгосрочно-
го социально-экономического 
развития страны, подготовлен-
ной минэкономразвития, предпо-
лагается, например, стимулиро-
вание инноваций. Снижение на-
логов при достижении этой цели 
— один из немногих действенных 
механизмов.

Александр Шохин считает не-
обходимым так скорректировать 
оба этих документа, чтобы они не 
противоречили друг другу.

Этот спор о налогах и вообще о 
будущем экономики страны длит-
ся уже не один месяц. В августе 
премьер-министр Владимир Пу-
тин дал минфину и минэконом-
развития четыре недели на то, 
чтобы преодолеть противоречия. 
Но пока, судя по всему, поставлен-
ная задача не выполнена. Впро-
чем, Алексей Кудрин обещал за 
оставшуюся пару недель снять 
спорные вопросы. Александр Шо-
хин менее оптимистичен. Он по-
лагает, что вопрос о снижении или 
неснижении НДС будет решаться 
на политическом уровне.

Разбавленная 
стоимость

Алексею Кудрину пока не удалось убедить крупный бизнес 
в том, что нельзя снижать НДС

Алексей Кудрин обещал за остав-
шиеся пару недель снять спорные 
вопросы по налогам. 

ОПЕК закрутит кран
Экспортеры нефти сократят добычу 

на 520 тысяч баррелей в день

Москва предложила ОПЕК отноше-
ния стратегического партнерства. 
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Любые нападки 
в адрес 
производителей 
табака их 
не сильно пугают
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ПОДРОБНОСТИ

Сергей Андреев

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ВЧЕРА в Северную столицу 
прибыл 17-палубный круиз-
ный пассажирский лайнер 
Costa Mediterranea. Корабль 
с итальянскими туристами 
на борту стал первым лайне-
ром, вошедшим в новый мор-
ской пассажирский порт. 

Его строительство  на намывных 
территориях на Васильевском ос-
трове планируется завершить к 
2010 году. На искусственно со-
зданной земле появятся еще семь 
причалов длиной более трехсот 
метров и четыре таможенных тер-
минала. Новый порт сможет при-
нимать не менее 11 тысяч пасса-
жиров в сутки и станет одним из 
крупнейших портов в мире.

Число туристов, приезжающих 
в культурную столицу России по 
воде, стабильно растет. Только за 
последние два года оно увеличи-
лось более чем в два раза и достиг-
ло 330 тысяч человек в год. Боль-
шая часть морских лайнеров при-
бывала в грузовой порт. 

Причалов, способных прини-
мать крупные современные пасса-
жирские лайнеры, ни в городе на 
Неве, ни в его окрестностях поп-
росту не было. Поэтому и был раз-
работан проект порта на искусст-
венно созданной земле. 

Петербург пошел по пути Гол-
ландии и Арабских Эмиратов, со-
здающих искусственные части 
суши. В 2006 году у западной части 

Васильевского острова начались 
работы, в ходе которых планиру-
ется намыть около пятисот гекта-
ров суши. 

Центром нового района Петер-
бурга станет гигантский пасса-
жирский порт. Рядом с ним будут 
построены общественно-деловой 
центр, торгово-развлекательный 
комплекс и самый большой в Ев-
ропе выставочный комплекс. Пло-
щади, оставшиеся свободными, 
займут жилые дома и деловые пос-
тройки. 

Официальная сметная стои-
мость строительства по всему 
комплексу — 29,2 миллиарда руб-
лей. Окупаемость проекта — от 10 
до 12 лет. Проект реализуется в за-
падной части Васильевского ост-
рова. Общая площадь будущей не-
движимости составит около 4 
миллионов квадратных метров, ее 
стоимость — около 10 миллиардов 
долларов. 

Первая очередь терминала 
включает два причала для лайне-
ров длиной более 300 метров и 
осадкой до 9 метров. Благодаря 
использованию механизма госу-
дарственно-частного партнерства 
на ее строительство ушло меньше 
двух лет. Ни один подобный про-
ект в мире не был реализован так 
быстро.  

Из федерального бюджета на 
строительство порта было выде-
лено восемь миллиардов рублей. 
Еще 27 миллиардов поступило из 
внебюджетных источников.

Новый порт будет максималь-
но удобным для туристов. Рядом с 
крупными лайнерами смогут 
швартоваться маленькие суда и 

речные трамвайчики. Добраться 
до Эрмитажа или Медного всад-
ника любой желающий сможет 
всего за четверть часа. Не менее 
важно и то, что за то же самое вре-
мя пассажиры сумеют попасть и в 
аэропорт Пулково. Через намыв-
ные территории пройдет трасса 
Западного скоростного диаметра, 
соединяющего районы города, 
разделенные Финским заливом.

Перспективы развития нового 
пассажирского порта могут ока-
заться самыми неожиданными. По 
словам губернатора Петербурга, 
через Государственную Думу ад-
министрация города на Неве пы-
тается добиться безвизового ре-
жима пребывания для пассажиров 
паромных судов в течение 72 ча-
сов. На данный момент он распро-
страняется лишь на тех, кто нахо-
дится на борту круизного судна. 

В администрации Петербурга 
уверены, что новенькие причалы 
не будут пустовать со следующего 
года, а значит, город получит но-
вые доходы от туристов, которые, 
в свою очередь, смогут увидеть 
Петербург во всей красе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Валентина Матвиенко,
ГУБЕРНАТОР СЕВЕРНОЙ СТОЛИЦЫ:

— Сегодняшнее событие име-
ет огромное значение не только 
для Петербурга, но и для России в 
целом. Закончить строительные 
работы на намывных территори-
ях планируется к 2010 году. Это 
будет самый крупный специали-
зированный проект в мире. Пере-
оценить его значение для города 
невозможно.

Морской фасад 
Единственный в России морской пассажирский порт 

принял первых туристов

Новый порт в Санкт-Петербурге строят на искусственно созданной суше.

Окончание. Начало на с. 1
Но ясно, что вскоре у отечест-

венных нефтегазовых компаний 
появятся новые крупные покупа-
тели. 

Государство поддержало не-
дродобытчиков. С будущего года 
повышается с 9 до 15 долларов за 
баррель необлагаемый минимум 
в цене нефти при расчете НДПИ, 
вводятся налоговые каникулы для 
новых месторождений на шель-
фе. По прогнозам экспертов, эти 
меры сэкономят компаниям при-
мерно 100 миллиардов рублей в 
год.

Кстати, новации позитивно 
оценили и представители иност-
ранного бизнеса. Инвестиции в 
российскую добычу назрели, по-
радовался вице-президент Япон-
ской национальной корпорации 
по нефти, газу и металлам г-н Ва-
сада Хиронори. У японских ин-
весторов обширные планы по раз-
ведке и добыче нефти в Восточной 
Сибири и большие надежды на 
проект «Сахалин-1». Страна вос-
ходящего солнца покупает за гра-
ницей 96 процентов всех энерго-
ресурсов. Пока их значительная 
часть поступает из стран Среднего 
Востока. Но из-за политической 
нестабильности в этих странах и 
на фоне постоянно растущего 
спроса она будет рада диверсифи-
цировать поставки. Ввод трубоп-
ровода Восточная Сибирь — Ти-
хий океан, подсчитали японцы, 
позволит перекрыть 25 процен-
тов японского импорта нефти. В 
обмен на нефть и газ инвесторы из 
Японии обещают поделиться 
энергосберегающими технологи-
ями и уникальными приборами 
для разведки недр. 

За российскую нефть с японца-
ми будут конкурировать китайцы. 
Говорят, что во время встреч на 
форуме представители китайской 
делегации недвусмысленно торо-
пили российскую сторону с запус-
ком трубопровода. Со стороны 
Поднебесной уже стоят наготове с 
лопатами и экскаваторами строи-
тели — как только россияне завер-
шат прокладку своей части трубы, 
китайцы тут же начнут тянуть вет-
ку в Дацин. Поводы для опасений 
у китайцев есть — сроки ввода 

трубопровода пересматривались 
и переносились несколько раз. Но 
вчера Синюгин обещал, что трубу 
по перекачке нефти запустят уже в 
конце следующего года. Торопят 
китайцы и с поставками российс-
кого газа, по которым ведут пере-
говоры с Газпромом. 

Но весь газ не утечет за рубеж. 
В Газпроме подготовлена специ-
альная программа по освоению 
восточных территорий страны и 
открытию новых месторождений. 
Она, обещает начальник управле-
ния координации восточных про-
ектов компании Виктор Тимоши-

лов, «определит лицо региона на 
20—30 лет вперед». Причем в на-
чале газом обеспечат российских 
потребителей и лишь потом дадут 
старт экспортным проектам. Па-
раллельно в Сибири и на Дальнем 
Востоке будут строиться перера-
батывающие заводы и транспорт-
ные мощности. Их запуск плани-
руют совместить с началом добы-
чи.

По мнению экспертов, именно 
комплексные инвестпроекты в 
сфере добычи полезных ископае-
мых дадут шанс восточным реги-
онам страны сделать рывок впе-
ред и перейти из дотационных в 
категорию доноров. Если состоят-
ся все масштабные проекты, к 
2020 году на уровень самообеспе-
ченности выйдут все регионы Си-
бири и Дальнего Востока, заня-
тость вырастет в 13 раз, подсчитал 
замруководителя Федерального 
агентства по недропользованию 
Владимир Бавлов. Причем поми-
мо традиционных нефти и газа эк-
сперты предлагают инвесторам 
заняться новыми сферами — ме-
дью, цинком, железом. 

Но все не так просто. В регио-
нах сетуют на отсутствие страте-

гического плана по развитию тер-
риторий в целом, что тормозит 
привлечение инвесторов в потен-
циально привлекательные проек-
ты из-за того, что неизвестно, где 
пройдет транспортная и энерге-
тическая инфраструктура. А так-
же считают, что бессистемно вы-
даются лицензии на освоение 
недр. Только в Иркутской области 
не работают почти 25 процентов 
лицензий, говорит заместитель 
губернатора Дмитрий Шейбе. Ре-
гиональные чиновники считают, 
что нужно предлагать инвесторам 
комплексные проекты по освое-

нию и переработке природных 
ресурсов и распределять их по 
конкурсно-аукционному принци-
пу. Тогда можно сразу оговорить с 
компаниями важные условия: ре-
гистрировать компанию на тер-
ритории региона (как известно, 
сейчас многие нефтедобытчики 
предпочитают регистрироваться 
в столицах, и регионы лишаются 
значительной части налогов), 
брать на себя обязательство вы-
пускать продукцию с высокой до-
бавленной стоимостью, а не сы-
рье. Кстати, в Иркутске планиру-
ют запустить такой кластер, кото-
рый свяжет несколько месторож-
дений сразу. Между собой они бу-
дут соединены транспортным ко-
ридором. Его строительство 
обойдется в 50 миллиардов руб-
лей. Но, если вести речь о комп-
лексном освоении недр, бизнес 
потянет все расходы сам и не по-
надобится госучастие, надеется 
чиновник. 

Вчера же на форуме замести-
тель министра регионального 
развития Дмитрий Аратский за-
явил, что ситуация с разработкой 
стратегий развития отраслей на 
федеральном уровне и докумен-

тов территориального планиро-
вания на уровне регионов обсто-
ит крайне неудовлетворительно. 

Аратский отметил, что до 1 
сентября все федеральные орга-
ны исполнительной власти долж-
ны были представить в прави-
тельство страны согласованные 
стратегии развития отраслей. В 
настоящее время такие докумен-
ты подготовлены только по лес-
ному и рыбохозяйственному ком-
плексу. Идет отработка стратегии 
развития сельского хозяйства и в 
области нефтегазодобычи. «Но 
качественной стратегией я назвал 
бы только лесную, — отметил за-
меститель министра. — В ней оп-
ределен четкий механизм реали-
зации, поставлены цели, имеется 
территориальный раздел, в кото-
ром отражена структура отрасли 
и перспективы ее развития, пока-
затели, которые должны быть до-
стигнуты». 

И добавил, что в отсутствие фе-
деральных отраслевых ориенти-
ров любые действия на региональ-
ном и местном уровне повисают в 
воздухе, поскольку ни субъект Фе-
дерации, ни тем более муниципа-
литет не смогут определить векто-
ры своего развития. Досталось от 
министерства и регионам. Дмит-
рий Аратский назвал крайне не-
удовлетворительной ситуацию с 
подготовкой документов террито-
риального планирования. «За пос-
леднее время мы вернули на дора-
ботку документы 10 регионов, — 
привел он пример в подтвержде-
ние своих слов. — В них совершен-
но не учтены требования действу-
ющего законодательства». 

Причин такой ситуации, по его 
мнению, несколько. Среди них — 
инертность региональной и феде-
ральной власти. Между тем, под-
черкнул замминистра, с 2010 года 
объекты инфраструктуры в регио-
нах и муниципалитетах будут раз-
мещаться только на основании до-
кументов территориального пла-
нирования, поэтому на местах сле-
дует поторопиться.

Минэнерго 
сливает цены

Комплексные инвестпроекты 
в сфере добычи полезных ископае-
мых дадут шанс восточным регио-
нам страны сделать рывок вперед. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Олег Гладунов

ВЧЕРА российский рынок ак-
ций продолжил свое затяж-
ное пике. К середине дня его 
индексы упали свыше 5 про-
центов. По мнению министра 
финансов Алексея Кудрина, 
отечественный рынок падает 
вслед за мировыми площад-
ками, основной причиной 
столь резкого его падения 
стало снижение цен на нефть. 
Однако, по мнению минист-
ра, рынок выдержит колеба-
ние цены нефти.

В среду повалились практически 
все ведущие мировые торговые 
площадки. Причиной послужили 
опасения инвесторов по поводу 
дальнейшего ухудшения положе-
ния банков. Финансовый кризис 
обвалил на 3 процента рынки 
США, а дальше пошла цепная ре-
акция — обрушились Азия и Евро-
па. Не отставал от них и российс-
кий рынок, его робкая попытка 
коррекции вверх после негативно-
го открытия не увенчалась успе-
хом. К середине дня индекс РТС 
упал до 1330, а индекс ММВБ — до 
1100 пунктов.

Главная проблема России се-
годня — слабость финансового 
рынка, заявил вчера Алексей 
Кудрин. По его словам, российс-
кий финансовый рынок пока не 
способен на должном уровне об-
служивать растущие потребнос-
ти предприятий. В структуре ин-
вестиций большинства российс-
ких компаний источниками в ос-
новном являются собственные 
средства, а деньги, привлечен-
ные на рынке, и кредиты состав-
ляют лишь 10 процентов. В раз-
витых странах, по словам Кудри-
на, структура инвестиций выгля-
дит наоборот: на финансовый 
рынок и кредиты приходится 70 
процентов инвестиций, а собс-
твенные средства предприятий 
составляют 30 процентов. «Это 

является ключевым фактором 
для модернизации российской 
экономики», — сказал вице-пре-
мьер. 

Проблема слабости рынка, в 
свою очередь, вызвана отсутстви-
ем макроэкономической стабиль-
ности, считает Кудрин. Финансо-
вая устойчивость России уже была 
поколеблена рисками на мировом 
рынке, инфляцией, а цена на нефть 
еще добавит ей неуравновешен-
ности. Главная задача сейчас ее 
восстановить. 

Между тем, как заявил Кудрин, 
инвестиции Фонда национально-
го благосостояния будут направ-
ляться пока в основном на зару-
бежные рынки, правда, в перспек-
тиве часть фонда пойдет на рос-
сийскую биржу. Однако он отка-
зался назвать сроки, когда эта 
стратегия может быть реализова-
на.

Напомним, что ранее его замес-
титель Дмитрий Панкин сообщал, 
что сейчас минфин рассматривает 
возможность выхода Фонда наци-
онального благосостояния на ры-
нок корпоративных бумаг. Его 
средства будут вложены в акции и 
облигации — главным образом за-
рубежных компаний, но достанет-
ся и российским. По информации 

Панкина, минфин должен опреде-
лить формы использования 
средств Фонда национального 
благосостояния к 1 октября. 

Вслед за рынком акций в пос-
ледние недели снижался и рубль. 
Однако, по мнению президента 
ММВБ Александра Потемкина, 
падение рубля не является долго-
срочной тенденцией в сторону его 
девальвации. По его словам, в 
ближайшее время возможно дви-
жение курса рубля и в другую сто-
рону. Александр Потемкин объяс-

нил большие обороты на валют-
ном рынке, которые наблюдались 
на прошлой неделе, определен-
ным движением денежных 
средств со стороны иностранных 
инвесторов, которые вкладывали 
деньги в российские активы. Это 
движение началось с августа. Так-
же глава ММВБ отметил и фунда-
ментальные факторы увеличения 
объемов торгов — это укрепление 
курса доллара по отношению к 
евро и изменение политики Цент-
робанка в части установления 
размеров колебаний курса долла-
ра к рублю. 

Баррелем по рынку
Российской бирже обещана помощь 

из Фонда национального благосостояния

Александр Потемкин полагает, что 
в ближайшее время рубль может 
подняться.

ИССЛЕДОВАНИЕ

Татьяна Афанасьева

В МИРОВОМ рейтинге веде-
ния бизнеса Россия опусти-
лась на восемь ступеней и за-
няла 120-е место. А лидером 
среди стран СНГ по числу 
проведенных реформ  для 
улучшения делового климата 
признан Азербайджан. За год 
он сумел подняться на 64 сту-
пени. 

На первом месте рейтинга — Син-
гапур, на последнем — Республи-
ка Конго. Таковы выводы экспер-
тов Всемирного банка и Между-
народной финансовой корпора-
ции. Свои исследования они про-
водили в 181 стране с июня 2007 

года по июнь 2008 года. Эксперты 
взяли за основу 10 критериев: 
простота правил открытия и за-
крытия бизнеса, получения кре-
дитов и лицензий на строительс-
тво, защита прав инвесторов, ре-
гистрация собственности, нало-
говое бремя, наем и увольнение 
персонала, режим внешней тор-
говли. 

В докладе «Ведение бизне-
са-2009» специалисты отметили, 
что регистрация фирм в Азербай-
джане по принципу одного окна 
сократила более чем втрое время 
и средства, необходимые для от-
крытия своего дела. Также здесь 
были внесены серьезные поправ-
ки в нормативно-правовые акты, 
создан единый реестр сделок с не-
движимостью. В итоге Азербайд-
жан поднялся с 97-го места на 

33-е. Опередила Россию и Бело-
руссия, заняв 95-е место. Что ха-
рактерно, Грузия оказалась на 
15-й строчке рейтинга, правда, 
это случилось до августовского 
конфликта на Кавказе. На послед-
нем месте среди стран СНГ — Ук-
раина и Таджикистан. 

Среди стран БРИК (Бразилия, 
Индия, Китай и Россия)   лидиру-
ющее положение занимает Китай, 
который с 90-й  строчки поднялся 
на 83-ю. Традиционными лидера-
ми рейтинга  уже который год под-
ряд остаются Сингапур, США, 
Новая Зеландия и Гонконг. В этих 
странах, считают авторы доклада, 
самый благоприятный климат для 
предпринимателей, но  при этом  
правительства этих государств 
продолжают реформирование. К 
примеру, отмечают они, в Новой 

Зеландии открыть фирму можно 
даже через Интернет. 

В России, отмечают авторы ис-
следования, напротив,  условия 
для ведения бизнеса стали хуже. В 
прошлом году предпринимателям 
стало гораздо сложнее открыть 
собственное дело, гражданам и 
компаниям  труднее зарегистри-
ровать собственность. Плюс к 
тому  резко ухудшился налоговый 
климат, уверяют авторы исследо-
вания. Что странно, отмечают рос-
сийские эксперты, так это то, что 
на оценку России не повлияли ни 
принятие антикоррупционного 
закона, ни уже принятый в первом 
чтении пакет законов по развитию 
малого и среднего бизнеса. Что ка-
сается налогового режима, то он 
практически одинаков в любой из 
стран бывшего СССР. 

От Сингапура до Конго
Эксперты проверили деловой климат в 181 стране мира

Налоговые каникулы для новых 
месторождений сэкономят 
компаниям примерно 
100 миллиардов рублей в год
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за Удокан 

НЕДРА

Татьяна Смольякова,
Татьяна Шадрина,
Алексей Чичкин

ЧЕРЕЗ неделю, 17 сентября, 
станет ясно, кто именно бу-
дет разрабатывать одно из 
крупнейших в мире место-
рождение меди — Удоканс-
кое. На финишной прямой 
остались два альянса претен-
дентов, оба — с большой до-
лей государственного учас-
тия.

Первый претендент — консорци-
ум «Русская медь». Создан в апре-
ле этого года, учредители — 
Уральская горно-металлургичес-
кая компания (49 процентов ак-
ций), ОАО «РЖД» и ГК «Внеш-
экономбанк» (по 25,5 процента 
акций). Второй альянс — госкор-
порация «Ростехнологии» с ОАО 
«Михайловский ГОК», входящий 
в холдинг «Металлоинвест» Али-
шера Усманова. 

Во вторник свои претензии на 
Удоканское месторождение снял 
ООО «Сорский горно-обогати-
тельный комбинат», подконт-
рольный Олегу Дерипаске, а чуть 
раньше это сделал ГМК «Норни-
кель» с группой ОНЭКСИМ. 

Сошедшие с дистанции объяс-
нили отказ от участия в конкурсе 
экономической нецелесообраз-
ностью.  

Ситуация на мировом рынке 
меди сейчас не самая благоприят-
ная. За последние два месяца медь 
подешевела на 20 процентов. Од-
нако если ориентироваться на 
внутренний рынок, то перспекти-
вы освоения нового месторожде-
ния, похоже, совсем не плохие. 
По оценкам Ассоциации стран—
экспортеров меди, внутреннее 
потребление меди в России за пе-
риод с 1991-го по 2007 год сокра-
тилось в два с половиной раза, 
упав примерно до 300 тысяч тонн 
в год. Резкое снижение внутрен-
него спроса заставило российс-
ких производителей медного сы-
рья и полуфабрикатов переори-
ентироваться на экспорт. Но ос-
новные российские предпри-
ятия—потребители меди на Ура-
ле  испытывают большой недо-
статок рудного сырья, поэтому 
они чрезвычайно заинтересова-
ны в удоканской руде. 

Интерес профильных компа-
ний к разработке Удокана в об-
щем-то понятен. А на что рассчи-
тывает РЖД? 

Глава РЖД Владимир Якунин 
недавно отметил, что инвестиции 
в развитие железных дорог Сибир-
ского и Дальневосточного феде-
ральных округов до 2030 года со-
ставят почти 3 миллиарда рублей. 

Интерес РЖД и «Ростехноло-
гий» распространяется и за гра-
ницу, на монгольские недра. Еще 
в апреле госкорпорация предста-
вила соответствующий проект 
Владимиру Путину. Первым эта-
пом должна стать передача гос-
корпорации российских долей в 
монгольских «Эрдэнете» и «Мон-
голросцветмете». РЖД планиру-
ет зайти с другой стороны и за-
няться модернизацией монголь-
ских железных дорог, а взамен 
получить лицензии на освоение 
полезных ископаемых. Кстати, во 
вторник Владимир Якунин под-
писал с правительством Монго-
лии соглашение о развитии мон-
гольских дорог. 

Сложившаяся ситуация с кон-
курсом на освоение Удокана вы-
звала немало пересудов и сомне-
ний в объективности будущего 
конкурса. На это уже отреагиро-
вал глава министерства природ-
ных ресурсов и экологии Юрий 
Трутнев. Он подчеркнул, что воп-
реки расхожему мнению полити-
ческие факторы не будут влиять 
на решение конкурсной комис-
сии. Вы можете верить или не ве-
рить, но все установки Роснедрам 
звучат предельно просто: макси-
мальная объективность при при-
нятии решения», — сказал ми-
нистр.

Когда верстался номер
Как стало известно «РГ», 
в связи с тем, что на фи-
нишной прямой оста-
лось всего два претен-
дента и оба внесли стар-
товый платеж, Роснедра 
приняли решение до-
срочно провести кон-
курс на разработку Удо-
канского месторожде-
ния. 
Победителем стал «Ми-
хайловский ГОК» в аль-
янсе с госкорпорацией 
«Ростехнологии».

Резкое снижение 
внутреннего спроса 
заставило 
российских 
производителей 
медного сырья 
и полуфабрикатов 
перейти 
на экспорт
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Особенности национальной агломерации
Ни одно государство не может быть в числе лидеров, если не имеет хотя бы одного «глобального города»

ТЕНДЕНЦИИ

Сергей Константинов 

ЕЩЕ СОВСЕМ недавно термин 
«агломерация» был известен 
только ограниченному числу 
специалистов. А сегодня эта 
тема на слуху и интересует 
самые широкие слои населе-
ния. Помочь разобраться в 
том, что же такое агломера-
ция, и высказать свои точки 
зрения на основные пробле-
мы их развития в современ-
ной России корреспонденту 
«Российской газеты» любез-
но согласились президент 
компании «ИНТЕКО» Елена 
Батурина, являющаяся замес-
тителем руководителя межве-
домственной рабочей группы 
нацпроекта «Доступное и 
комфортное жилье — гражда-
нам России» и президент 
фонда «Институт экономики 
города» Надежда Косарева, 
член межведомственной ра-
бочей группы нацпроекта 
«Доступное и комфортное 
жилье — гражданам России».

Российская газета | В чем при-
чины роста интереса к вопросам 
развития городских агломераций? 
Какие выгоды могут быть получе-
ны при грамотном управлении аг-
ломерационными процессами? 
Елена Батурина | Тема агломе-
раций раньше интересовала лишь 
узкий круг специалистов. А оказа-
лась у всех на слуху после того, как 
минрегион в 2007 году заявил, что 
крупные городские агломерации 
должны стать частью долгосроч-
ной стратегии развития России. 
Для обеспечения высоких темпов 
экономического роста страна обя-
зана перейти к развитию иннова-
ционных технологий и постин-
дустриальному типу производс-
тва, а городские агломерации яв-
ляются средоточием этих процес-
сов и источниками конкуренто-
способности России в глобальной 
экономике. 
Внимание к проблеме агломера-
ций привлек и нацпроект «Доступ-
ное и комфортное жилье — граж-
данам России». Так как админист-
ративные границы городов не 
всегда дают возможность осущес-
твить масштабное жилищное 
строительство, возник вопрос, что 
и где строить. Быстро меняющие-
ся условия социоэкономического 
развития страны плохо совмести-
мы с прежней системой админист-
ративно-территориального деле-
ния. 
Интеграция таких регионов Рос-
сии, как Москва и Московская об-
ласть, выглядит наиболее логич-
ной. С начала 1990-х, когда страна 
вступила в период глобальных пе-
ремен, прежняя система экономи-
ческих приоритетов этих регионов 
претерпела существенные измене-
ния. Экономика Московской об-
ласти в  значительной степени 
была средоточием различных 
«почтовых ящиков», формирую-
щих вокруг себя закрытые города 
и поселки. Остановка большинс-
тва градообразующих предпри-
ятий поставила Московскую об-
ласть на грань катастрофы, избе-
жать которой удалось только бла-
годаря близости Москвы. Столица 
стала основным источником зара-
ботка для сотен тысяч жителей 
Подмосковья. Сегодня Москва и 
область находятся в процессе ре-
альной экономической интегра-
ции. Об этом свидетельствует уве-
личение числа граждан не только 
въезжающих в Москву на работу, 
но и выезжающих из нее на работу 
в область.
Создание единой Московской аг-
ломерации позволит подвести под 
этот пока еще хаотичный процесс 
правовую и экономическую базу. 
Это приведет к всплеску экономи-
ческой активности и повышению 
уровня жизни на всей территории 
агломерации. Иными словами, 
речь идет о повышении эффектив-
ности их деятельности в результа-
те интеграции, слияния отдельных 
частей в единую систему за счет 
так называемого системного эф-
фекта — эффекта синергии.
Надежда Косарева | Всплеск 
интереса к агломерациям обуслов-
лен целым рядом причин. Во всем 
мире в основном он связан с осо-
бой ролью городов в современном 
обществе, в первую очередь так 
называемых «глобальных горо-
дов». Эта тема наконец стала акту-
альной и для России, особенно в 
контексте ухода от сырьевой моде-
ли экономического роста.
Стоит объяснить, что означает 
термин «агломерация». Самое 
простое определение: «агломера-
ция — это компактная пространс-
твенная совокупность поселений, 
объединенных интенсивными 
производственными и культурны-
ми связями».
Главные преимущества агломе-
рации — возможность всех ее жи-
телей пользоваться услугами, до-
ступными проживающим в круп-
ных городах, и более широкий, 
чем в отдельном поселении, вы-
бор места работы. Есть и сугубо 
прагматичные причины интереса 
российских управленцев к агло-

мерациям. Иногда они надеются 
просто решить конкретные про-
блемы своей территории. Иногда 
чиновники наивно полагают, что 
«объявление» себя агломераци-
ей открывает доступ к дополни-
тельным ресурсам федерального 
бюджета, частных инвесторов. А 
кто-то пытается использовать аг-
ломерационную тему как инстру-
мент повышения своего статуса, 
аргумент в политической борь-
бе. 
В России сегодня обсуждаются не 
только перспективы Московской 
агломерации, но и Иркутской, 
Красноярской, Челябинской, 
Владивостокской, Томской и дру-
гих. В любом случае интерес к аг-
ломерациям — это интерес к по-
иску дополнительных возмож-
ностей развития вне рамок фор-
мальных административно-тер-
риториальных границ. В совре-
менных условиях агломерация 
дает возможности для повыше-
ния эффективности использова-
ния трудового потенциала, нара-
щивания человеческого капита-
ла, повышения качества жизни. А 
это мощные факторы роста кон-
курентоспособности и привлека-
тельности территориальных сис-
тем.

РГ | Если выгоды столь очевидны 
и на первый взгляд проигравших 
нет, почему попытки наладить 
такое управление сталкиваются 
с многочисленными сложностя-
ми, а нередко и с открытыми кон-
фликтами?
Батурина | Даже в существующих 
административно-управленчес-
ких условиях столица и область 
относятся к лидерам социально-
экономического развития России, 
являются наиболее интенсивно 
развивающимися территориями. 
Тем не менее оценки накопленных 
за последние годы проблем, воз-
никших в том числе в результате 
интенсификации социально-эко-
номического развития, а также за-
дачи поддержания высоких тем-
пов роста в будущем делают на-
сущной необходимостью скоор-
динированность планирования и 
развития Московского региона 
как единой системы.
Косарева | Переход к развитию в 
рамках агломерации — это не ад-
министративный и даже не техно-
логический процесс. Его не осу-
ществить одним декретом, а в ус-
ловиях давления одной из сторон 

агломерации чахнут. Провалив-
шийся референдум по объедине-
нию Чебоксар и Новочебоксарс-
ка — еще одно тому подтвержде-
ние, свидетельство того, что в 
столь деликатной сфере возмож-
ности административного ресурса 
ограничены. Кроме того, развитие 
в рамках агломераций — это всегда 
согласование интересов. Напри-
мер, население «центрального» 
города может опасаться снижения 
уровня бюджетной обеспеченнос-
ти, а жители «периферийных» го-
родов — усложнения решения со-
циальных и бытовых проблем; 
элита — потери статуса и т.д. Так 
что очевидные выгоды не отменя-
ют необходимости поисков комп-
ромиссов, с чем у нас, как показы-
вает история, большие проблемы.

РГ | Если процесс согласования 
столь сложен, может быть, сто-
ит пойти по пути администра-
тивного объединения субъектов 
агломерации? В какой степени го-
сударство может или должно 
воздействовать на процессы фор-
мирования и развития городских 
агломераций?
Батурина | Для решения интегра-
ционной задачи и превращения 
Москвы в глобальный город су-
ществуют различные конституци-
онно-правовые и управленческие 
возможности. Все они имеют свои 
плюсы и минусы.
Может быть рассмотрен вариант 
объединения Москвы с областью 
и образования из них нового субъ-
екта Федерации. Однако издержки 
подготовки такого объединения 
могут оказаться чрезмерно велики 
и привести к временной потере 
темпов развития Москвы и Мос-
ковской области, что расширит 
имеющийся спектр проблем сто-
личного региона.
Другой вариант — расширение 
границ Москвы как субъекта РФ 
до линии Малого окружного коль-
ца Подмосковья. Эта модель ка-
жется привлекательной экспер-
там, считающим, что полное объ-
единение Москвы и области при-
ведет к созданию слишком круп-
ного экономического субъекта РФ 
и снизит и без того невысокую тер-
риториальную равномерность со-
циально-экономического разви-
тия страны. 
Этот вариант вполне достаточен с 
точки зрения преодоления основ-
ных сегодняшних проблем разви-
тия московской агломерации. Но 

он скорее всего приведет к невоз-
можности дальнейшего существо-
вания Московской области как от-
дельного субъекта РФ и потребует 
передачи остальных территорий 
Подмосковья сопредельным субъ-
ектам Федерации. 
Может быть использован вариант 
перераспределения полномочий 
между федеральным центром, Мос-
квой и Московской областью с це-
лью обеспечить совместное испол-
нение функций. В этих условиях 
еще одним вариантом действий яв-
ляется усиление координирующей 
и направляющей роли правительс-
тва РФ в обеспечении взаимосвя-
занного и интеграционного разви-
тия Москвы и Московской области, 
превращения Москвы в глобаль-
ный город на основе специальной 
Федеральной целевой программы.
Косарева | В отсутствие культуры 
решения вопросов на договорной 
основе зачастую все сводится к ад-
министративным преобразовани-
ям («объединениям»). А если и 
признается сложность или неце-

лесообразность немедленных 
объединений, все равно этот вари-
ант кажется идеальной моделью, к 
которой когда-нибудь удастся вер-
нуться.
Сама идея объединений или рас-
ширений границ одного субъекта 
агломерации за счет другого прин-
ципиально порочна, поскольку не 
обеспечивает повышения эффек-
тивности управления, а издержки 
такого подхода оказываются как 
минимум не ниже ожидаемых вы-
год. При административном объ-
единении многие интересы и кон-
фликты перестают быть представ-
лены публично, но при этом не ис-
чезают, а значит, сокращается 
поле для публичной политики и 
расширяется зона «подковерных 
игр». 
И зарубежный опыт не дает нам 
примеров, доказывающих, что ад-
министративное объединение 
привело к повышению эффектив-
ности функционирования терри-
ториальной системы. Очень часто 
субъекты агломераций, коопери-
руясь по одним вопросам, очень 
успешно конкурируют между со-
бой в других сферах.
Что касается воздействия госу-
дарства, то не надо переоценивать 
его возможности. Агломерацию 
нельзя «создать». Грамотное уп-
равление может снять барьеры на 
пути позитивных для общества 
изменений и сгладить негативные 
последствия естественно склады-
вающихся агломерационных про-
цессов. Не более того. 
Например, Лондонская агломера-
ция как совокупность составляю-
щих ее муниципалитетов успешно 
развивалась, несмотря на упразд-
нение или восстановление Большо-
го Лондона как института публич-
ного управления во главе с мэром, 
поскольку все основные механиз-
мы принятия решений, затрагива-
ющих агломерационные процессы, 
работали «в штатном режиме». 

РГ | Какие черты российских аг-
ломераций являются общемиро-
выми, а какие — специфичными, 
требующими поиска особых ме-
тодов планирования и управле-
ния?
Батурина | Центрами современ-
ного мира стали «глобальные го-
рода» — агломерации, наделенные 
колоссальными финансовыми и 
политическими функциями. Ни 
одно государство не может быть в 
числе лидеров, если не имеет хотя 

бы одного «глобального города». 
Даже поверхностное знакомство 
со статистикой позволяет понять, 
что экономический потенциал 
глобальных городов огромен. Их 
первая десятка дает свыше 1/10 
всего ВВП мира.
Современные российские агломе-
рации — дети советской системы. 
Тогда города часто основывались 
в труднодоступных районах, бога-
тых нефтью и газом, обеспечение 
их функционирования чрезвы-
чайно затратно. Большое число 
городов имеет единственное гра-
дообразующее предприятие. Ряд 
мегаполисов имеет крупные про-
мышленные объекты, располо-
женные в центральных районах. 
Вокруг многих городов находятся 
дачные поселки. 
Но нашим агломерациям присущи 
и общемировые черты: развитие 
рынка земли и недвижимости, от-
ражающего реальную стоимость 
объектов в различных районах; 
постепенное выведение крупных 
промышленных производств на 
окраины; развитие транспортного 
сообщения между центром и окра-
инами; другие приспособления го-
родской среды к нуждам населе-
ния.
Косарева | Общих черт у россий-
ских и зарубежных агломераций, 
конечно же, больше, чем разли-
чий. И иностранный опыт нам не-
обходим в полной мере. Наша осо-
бенность состоит в том, что мы 
учимся управлять агломерациями 
в ситуации депопуляции, когда их 
субъекты подозревают друг друга 
в намерении «увести к себе» дефи-
цитные трудовые ресурсы. 
К тому же наши муниципалите-
ты — неважные переговорщики. 
На Западе у муниципалитетов есть 
четкий ориентир, формирующий 
их переговорную позицию — уве-
личение на подконтрольной им 
территории стоимости недвижи-
мости, являющейся основой их 
бюджетов. Для наших же муници-
палитетов, в большей степени за-
висимых от перечислений из реги-
онального бюджета, все это не так 
важно, а значит, и их переговорная 
позиция будет менее внятной. 
Изучение зарубежного опыта поз-
воляет сделать следующий вывод: 
основным инструментом управле-
ния агломерациями в развитых 
странах является организация со-
трудничества между администра-
тивными единицами, на террито-
рии которых агломерация распо-
ложена. Она осуществляется либо 
в форме делегирования части пол-
номочий создаваемому межсубъ-
ектному органу управления, либо 
в форме координации принятия 
соответствующих решений, затра-
гивающих интересы сторон. При 
этом государство или стимулирует 
такое сотрудничество (например, 
в США), или законодательно при-
нуждает к нему с целью миними-
зации издержек достижения со-
гласия (например, во Франции). 

РГ | Вопросы управления агломе-
рациями часто обсуждаются в 
связи с реализацией национально-
го проекта «Доступное и комфор-
тное жилье — гражданам Рос-
сии». Переход от точечной жи-
лищной застройки к комплексно-
му освоению больших территорий 
в пригородной зоне выявил массу 
проблем, связанных с процедура-
ми градостроительного планиро-
вания, планирования развития 
коммунальной, дорожной и соци-
альной инфраструктуры. Как 
должны реализовываться проек-
ты, затрагивающие интересы не-
скольких муниципальных образо-
ваний?
Батурина | В современном мега-
полисе градостроительное плани-
рование должно осуществляться 
на основе сбалансированного раз-
вития коммунальной инфраструк-

туры, с опережающим развитием 
транспортных коммуникаций, со-
хранением природной среды, ус-
тойчивым защитным лесопарко-
вым поясом и формированием 
полноценной системы пригоро-
дов. Причем такой системы, кото-
рая включала бы и сеть малых го-
родов-спутников со своей эконо-
мической специализацией и раз-
витыми локальными рынками 
труда, способствующими соци-
ально-экономической децентра-
лизации. Комплексные програм-
мы градостроительного, инфра-
структурного и социально-эконо-
мического развития, которые 
были реализованы в 70—80-е годы 
в рамках проектов «Большой Па-
риж» или «Большой Лондон», де-
монстрируют свою эффектив-
ность.
Вернемся к примеру Москвы и 
Московской области. Речь идет о 
двух независимых администра-
тивных системах, управляющих 
своими территориями на взаимо-
несогласованных принципах. Та-
кое разделение в управлении при-
водит к дестабилизации социаль-
ной сферы и ограничению воз-
можностей жителей Москвы и 
Московской области по многим 
аспектам: быт, производство, пе-
ремещение. 
Сегодня в Москве практически от-
сутствуют свободные территории 
под развитие объектов транспорт-
ной инфраструктуры, жилищное и 
деловое строительство. Значи-
тельные площади города заняты 
производственными зонами и 
объектами логистики, продукция 
которых в нем практически не ис-
пользуются. Унифицированное 
градостроительное планирование 
дало бы возможность беспрепятс-

твенно вывести из Москвы про-
мышленные зоны, перегрузочные 
центры и таможенные терминалы, 
что позволит освободить место 
более чем под 30 млн кв. м город-
ского и инвестиционного жилищ-
ного строительства, объектов соц-
культбыта и отдыха, рекреацион-
ных зон. Это обеспечит снижение 
стоимости социального жилья в 
регионе. Кроме того, это приведет 
к всплеску экономической актив-
ности, даст мощный импульс раз-
витию городов Московской об-
ласти, создаст большое число ра-
бочих мест и будет способствовать 
повышению уровня жизни на всей 
территории агломерации.
Отсутствие единого градострои-
тельного планирования также 
приводит к тому, что основной 
объем жилья, возводимый Мос-
ковской областью, концентриру-
ется недалеко от МКАД, тем са-
мым усугубляя транспортные про-
блемы региона.
Косарева | Формирующиеся аг-
ломерации порождают в первую 
очередь инфраструктурные про-
блемы — дороги, транспорт, энер-
гетика, водоснабжение. Именно 
поэтому вопрос градостроитель-
ного планирования, особенно со-
гласования этих планов, стоит 
очень остро. Градостроительный 
кодекс разрешает совместную под-
готовку документов планирова-
ния в отношении одной и той же 
территории разными субъектами 
планирования. Однако до сих пор 
совместное территориальное пла-
нирование еще нигде не осущест-
влялось. Правомерно спросить 
почему? Можно предположить, 
что проблема в самих субъектах 

планирования, не готовых вос-
пользоваться кооперативными 
процедурами. 
Когда речь идет об агломерациях, 
без согласительных процедур не 
обойтись. Наивно думать, что 
«продавливание» единого градо-
строительного плана ускорит вы-
вод непрофильных для Москвы 
предприятий — в отсутствии эф-
фективно функционирующего зе-
мельного рынка этот процесс и 
дальше будет проходить, что на-
зывается, в ручном режиме. А зна-
чит, Московская область продол-
жит строить дома поближе к 
МКАД, ведь именно на такое жи-
лье будет повышенный спрос. 

РГ | Еще одна проблема — плани-
рование развития энергетики и 
коммунальной инфраструктуры. 
Множество субъектов естест-
венных монополий, множество 
регулирующих органов, множест-
во вариантов тарифного регули-
рования. С этим связаны слож-
ности, возможные даже в рамках 
небольшого муниципалитета. 
Как с этим сладить в рамках ог-
ромной агломерации?
Батурина | У Москвы есть резер-
вы тепловой мощности — порядка 
20 млн Гкал. Даже с учетом сущес-
твующих темпов роста жилищно-
го строительства этот запас оста-
нется практически неизменным, 
так как при капитальном ремонте 
жилья в рамках городской целе-
вой программы теплоэффектив-
ность существующих зданий серь-
езно увеличится. А в Московской 
области уже сейчас наблюдается 
дефицит тепловых мощностей, ко-
торый будет только увеличивать-
ся в связи с серьезным износом се-
тей и генерации.

Иначе говоря, существуют избы-
точные мощности теплоносителя, 
которые можно направить потре-
бителям Московской области. Для 
этого необходимы разработка и 
реализация единой схемы тепло-
снабжения столичного региона с 
поставкой тепла прилегающим к 
ТЭЦ Москвы территориям. Вов-
лечение московских тепловых 
мощностей в функционирование 
региона позволило бы сократить 
затраты на производство тепло-
энергии и снизить стоимость ин-
женерного обеспечения жилищ-
ного строительства в регионе. Од-
нако этому процессу мешают ад-
министративные барьеры. С элек-
тричеством, к слову, дела обстоят 
точно так же. Не лучше ситуация и 
с водой. 
Косарева | Существующее сегод-
ня многообразие подходов к регу-
лированию тарифов ресурсоснаб-
жающих предприятий действи-
тельно приводит как к неравно-
мерности развития коммунальной 
инфраструктуры на разных терри-
ториях, так и к различному качес-
тву предоставляемых коммуналь-
ных услуг. 
Эта проблема требует скорейшего 
решения. Трудности возникают, 
когда одно ресурсоснабжающее 
предприятие действует на терри-
тории нескольких муниципаль-
ных образований. Или когда на 
территории одного муниципаль-
ного образования существует не-
сколько технологически не свя-
занных предприятий, осуществля-
ющих одинаковые виды деятель-
ности. Причем в мировой практи-
ке давно уже выработаны подходы 
к решению таких проблем через 

создание единых органов тариф-
ного регулирования.
Развитие агломераций — это взаи-
мовыгодное сотрудничество их 
субъектов ради улучшения жизни 
населения. Единая инженерная 
инфраструктура в энергетике и во-
доснабжении позволяет снизить 
затраты на ее содержание. Только 
неумением договариваться можно 
объяснить ситуацию, когда избы-
ток тепла, выработанного Моск-
вой, не востребован в Московской 
области. 

РГ | Житель мегаполиса скорее 
всего задумывается о необходи-
мости планирования в рамках аг-
ломерации, стоя в многокиломет-
ровой пробке в одном из «буты-
лочных горлышек» на границе 
субъектов агломерации. Что 
нужно делать для того, чтобы 
такие проблемы не возникали?
Батурина | При выезде с террито-
рии Москвы полос движения в 
сторону области становится на 40 
меньше. Учитывая интенсивность 
потока, ежесуточно более 400 000 
автомобилей испытывают затруд-
нения при пересечении админист-
ративных границ. Постоянные 
пробки приводят к ограничению 
мобильности населения и вызы-
вают недовольство жителей Мос-
квы и Московской области.
Важным аспектом регионального 
транспортного и дорожного пла-
нирования являются налоговые 
доходы бюджета. После отмены 
дорожного налога основным ис-
точником формирования бюджета 
для развития дорожной отрасли 
стал транспортный налог. В столи-
це автовладельцев значительно 
больше, чем в области, поэтому 
Москва собирает больше налогов. 
В итоге город имеет средства для 
финансирования ремонта дорог в 
области, но не имеет для этого бюд-
жетных полномочий. При согласо-
ванном взаимовыгодном управле-
нии Московской агломерацией 
данная проблема ликвидируется.
Для решения транспортного воп-
роса в Московском регионе необ-
ходимо в том числе ввести единую 
систему управления организацией 
движения транспортных потоков. 
Нужно осуществлять контроль, 
анализ и мониторинг дорожной 
ситуации с учетом времени суток и 
погодных условий. Отсутствие 
единого управления не дает воз-
можности планомерного регули-
рования потока транспорта. 
Косарева | Примером подхода к 
решению транспортных проблем 
агломераций может служить при-
нятый в США в 1991 году закон о 
многовидовом наземном транс-
порте. Он предусматривал феде-
ральные ассигнования размером 
около 22—25 млрд долларов еже-
годно на дорожное строительство, 
повышение безопасности движе-
ния и развитие общественного 
транспорта в агломерациях стра-
ны. На получение подобных 
средств могли претендовать толь-
ко те агломерации, в рамках кото-
рых местные власти уже создали 
соответствующее агентство, а то в 
свою очередь разработало план 
комплексного развития террито-
рии. Сегодня подобные докумен-
ты созданы почти по всем круп-
ным агломерациям США.
В наших условиях совместной раз-
работки такого документа может 
оказаться недостаточно (в том 
числе в силу различной бюджет-
ной обеспеченности субъектов аг-
ломерации) и имеет смысл обсуж-
дать вопрос о наделении органа 
(агентства) по управлению транс-
портной системой агломерации 
бюджетными полномочиями.

РГ | Нужно ли стремиться уни-
фицировать социальные выпла-
ты в муниципалитетах и иных 
субъектах, развивающихся в рам-
ках агломерации? Понятно, что у 
разных субъектов агломерации 
могут быть разные бюджетные 
возможности, но существующие 
различия между «соседями» вы-
зывают определенную социаль-
ную напряженность. 
Батурина | Причиной трудовой 
миграции, приводящей к транс-
портным проблемам крупного го-
рода, являются различия в соци-
альной политике. Если речь идет о 
Московской агломерации — раз-
личия политики управления рын-
ком труда в Москве и Московской 
области.
Эта разница потенциалов и прово-
цирует избыточное давление на 
столицу. Люди едут в Москву рабо-
тать из-за того, что город создает 
рабочие места и обеспечивает со-
циальные стандарты. Если эти 
стандарты будут достигнуты в об-
ласти, мы получим более сбалан-
сированный рынок труда всей 
Московской агломерации.
Особенно заметны различия в ме-
дицинском и лекарственном обес-
печении. Распоряжением прави-
тельства Москвы был значитель-
но расширен список препаратов, 
которые согласно федеральному 
законодательству предоставляют-
ся отдельным категориям граждан 
бесплатно или с 50-процентной 
скидкой. В результате на одних и 
тех же географических территори-
ях пенсионеры и льготники нахо-

дятся в разных условиях. Кроме 
того, в связи с отсутствием контак-
тов между органами обязательно-
го медицинского страхования 
Москвы и Московской области, а 
также различными социальными 
аптечными сетями москвичи, от-
дыхающие летом в Подмосковье, 
не могут получить льготных ле-
карств и планового медицинского 
обслуживания.
Косарева | Вопрос качества жиз-
ни на той или иной территории на-
ходится в сфере ответственности 
органов местного самоуправле-
ния. В рамках агломерации вырав-
нивание социальных политик — 
тема сложная. Что здесь важнее — 
унификация или конкуренция? 
Худший вариант — когда этот воп-
рос становится предметом поли-
тического торга при формирова-
нии агломерации. 
Причиной трудовой миграции, 
если говорить о Московской агло-
мерации, является разный уро-
вень качества жизни. Речь идет не 
о социальных выплатах, а доступ-
ности большего числа рабочих 
мест с более высокой зарплатой. 
И здесь нужно выделить конкрет-
ную проблему: налоги, связанные 
с занятостью, уплачиваются по 
месту занятости, т.е. граждане 
Московской области, работающие 
в столице, пополняют бюджет 
Москвы.
Что касается собственно социаль-
ных выплат, то часть их и так выда-
ется в обоих субъектах Федерации 
приблизительно в одинаковом 
размере. Однако выплаты ряду ка-
тегорий населения, прежде всего 
региональным льготникам, за счет 
средств бюджетов субъектов Феде-
рации в Москве и области действи-
тельно заметно различаются.
Но это следствие федеральной по-
литики в социальной сфере, кото-
рая отнесла полномочия по предо-
ставлению льгот, например вете-
ранам труда, на уровень регио-
нального законодательства. Адми-
нистративно-территориальные 
преобразования — не лучший ме-
тод смягчения отрицательных пос-
ледствий реализуемой социальной 
политики. Возможно, лучше в са-
мой политике что-то поменять. 

РГ | Раз уж вы сказали, что ме-
нять что-то нужно в политике, 
то в качестве финального вопро-
са хотелось бы спросить, а в ка-
кой степени современные законо-
дательство, правоприменитель-
ная практика и политическая 
культура благоприятны для сти-
мулирования агломерационных 
процессов?
Батурина | Агломерационные 
процессы в России развиваются в 
нескольких направлениях. Сущес-
твуют различные конституцион-
но-правовые и управленческие 
возможности по объединению 
территорий в агломерации, рас-
смотренные на примере Москвы и 
Московской области.
Несмотря на различия существую-
щих в мире агломераций в между-
народной практике, существует 
несколько основных моделей уп-
равления такими сложными и 
комплексными объектами. Изуче-
ние зарубежного опыта могло бы 
быть очень полезным, так как поз-
волит проанализировать и срав-
нить различные модели планиро-
вания и управления в условиях 
рыночной экономики, выработать 
решения, наиболее приемлемые 
для российских условий.
Косарева | Проблема развития 
агломераций отражает незавер-
шенность процесса перехода к ры-
ночным отношениям в России. 
Взять хотя бы пример с различ-
ным уровнем бюджетной поддер-
жки граждан в соседних юрисдик-
циях. Случись такое на Западе, си-
туация бы быстро выровнялась, 
поскольку увеличившаяся мигра-
ционная привлекательность «щед-
рого» муниципалитета привела 
бы к соразмерному росту затрат, 
связанных с проживанием на его 
территории. И наоборот — более 
высокая стоимость жизни застав-
ляет местные власти вводить до-
полнительные меры защиты соци-
ально-уязвимых групп населения. 
Но сегодня стоимость жизни в 
Москве не настолько сильно отли-
чается от стоимости жизни в ближ-
нем Подмосковье.
Конечно, необходимо совершен-
ствование законодательства, но в 
сложившихся условиях практи-
чески не используются даже те 
инструменты, которые прямо пре-
дусмотрены законом. Помимо 
упомянутой совместной разра-
ботки документов территориаль-
ного планирования речь идет о 
реализации межмуниципальных 
программ и проектов, создании 
«советов агломерации», межму-
ниципальных хозяйственных об-
ществ, отраслевых советов и ко-
миссий.
И все-таки главное препятствие — 
господствующее в настоящее вре-
мя примитивное понимание раз-
граничения полномочий между 
уровнями власти, не оставляющее 
места для кооперации там, где 
проблемы эффективнее решать 
как раз таки совместно, и связан-
ное с этим отсутствие культуры до-
стижения компромиссов.

Развитие агломераций — это 
взаимовыгодное сотрудничество 
их субъектов ради улучшения 
жизни населения

Интерес  к агломерациям — 
интерес к поиску дополнительных 
возможностей развития

Елена Батурина: Сегодня Москва и Московская область находятся в про-
цессе реальной экономической интеграции.

Надежда Косарева: Главные преимущества агломерации — возможность 
людей пользоваться услугами, доступными жителям крупных городов. 
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Доступ 
в кабинет 
свободен

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

Светлана Цыганкова

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ПЕТРОЗАВОДСК

АДМИНИСТРАЦИЯ Петроза-
водска продолжает работу по 
открытию центров бесплат-
ного информационного до-
ступа, где любой житель го-
рода может бесплатно зайти 
на сайты администрации 
Петрозаводска, правительс-
тва Карелии, отправить воп-
росы чиновникам по элект-
ронной почте, найти бланки 
необходимых заявок. 

На сегодняшний день в столице 
Карелии работают уже восемь по-
добных центров. Все расходы на 
обеспечение бесплатного доступа 
в «местный» Интернет погаша-
ются из бюджета Петрозаводско-
го городского округа. И, как пока-
зывает статистика, центры поль-
зуются популярностью у горо-
жан. За последний год количество 
посетителей увеличилось в два 
раза и составляет 10 тысяч чело-
век. Больше всего услугами бес-
платного Интернета пользуются 
служащие, потом идут пенсионе-
ры. С разными вопросами и про-
сьбами к чиновникам обратились 
более 4 тысяч школьного средне-
го звена, а вот старшеклассников 
меньше — 2469. 

С помощью электронных тер-
миналов теперь в Петрозаводске 
можно попасть и на прием к вра-
чу. В поликлинике № 2, напри-
мер, без очереди получают номе-
рок к терапевту, введя в компью-
тер свою фамилию, адрес и номер 
страхового полиса. В первой по-
ликлинике города в пилотном 
проекте реализуется другая ин-
формационная система — «Поли-
клиника». Там номерок к любому 
специалисту выдаст терапевт, ис-
пользуя компьютерные техноло-
гии. Данные об анализах, обсле-
дованиях каждого пациента за-
носятся в электронную базу, и 
врач может открыть и посмотреть 
историю болезни любого пациен-
та. Это своеобразный мягкий пе-

реход к тому, что амбулаторная 
карточка просто изживет себя. 
Все будет сохранено в памяти 
компьютера.

Подобные электронные базы 
установлены и в социальных 
службах города. Жителю Петро-
заводска нет надобности ездить 
за справками по разным учрежде-
ниям. Он придет в филиал соци-
альной службы в своем микро-
районе, и там специалист, зайдя в 
единую базу данных, все прове-
рит и выдаст нужную справку, 
оформит компенсацию, прокон-
сультирует. 

Эти информационно-комму-
никационные технологии внед-
рены в рамках программы «Элек-
тронный Петрозаводск», где все 
делается для развития процесса 
интеграции программных про-
дуктов и обмена данными, воз-
можности формирования «элек-
тронного правительства», предо-
ставления государственных и му-
ниципальных услуг в режиме «од-
ного окна». 

Начинали в администрации 
Петрозаводска, пожалуй, с само-
го главного — создания муници-
пального сайта, где одними из 
первых в России продемонстри-
ровали бюджет, показали, из чего 
он складывается, куда направля-
ются средства. Потом открыли 
виртуальную приемную, где мож-
но было задать вопрос руководи-
телям и получить ответ. Для этого 
местным постановлением разре-
шили анонимное обращение. Не-
сколько лет назад это было тоже 
ново и революционно. И надо 
сказать, что данные проекты до 
сих пор живут и существуют.

— И как отнеслись жители го-
рода к новому виду общения с 
властями? — спрашиваю началь-
ника отдела информатизации ад-
министрации Петрозаводска Еле-
ну Осолоткину, которая стояла у 
истоков создания данной систе-
мы. 

— Сначала относились с неко-
торым непониманием. Но затем 
поток писем увеличивался. Конеч-
но, их было меньше, чем люди 
приносят «ногами», но в какой-то 
мере он был острее, интереснее. 
Здесь не только сообщали о про-
блеме, которая давно не решалась, 
но и высказывали свое суждение, 
вносили дельные предложения. 

Работа по развитию проекта 
«Электронный Петрозаводск» 
продолжается. Теперь специалис-
ты думают над тем, как сделать 
власть более открытой путем ис-
пользования программных ком-
плексов и общественного участия 
в управлении городом при помо-
щи Интернета. 

Частица нашего успеха
Окончание. Начало на с. 1

Всякое сравнение, как извес-
тно, хромает, но одна аналогия 
все же напрашивается. Это все 
равно что открыть учебную езду 
по Садовому кольцу в Москве 
после его реконструкции — так, 
чтобы транспорт двигался чере-
пашьим шагом и только в одном 
направлении, но при этом в каж-
дом подземном тоннеле перехо-
дил на полосу встречного движе-
ния...

В действительности по Садо-
вому кольцу вчера мне пришлось 
перемещаться дважды —  снача-
ла в одну сторону, на встречу с 
учеными Физического институ-
та РАН, а затем обратно, в редак-
цию. Еще с вечера мы услови-
лись с нынешним директором 
ФИАНа академиком Геннадием 
Месяцем о том, чтобы просле-
дить за церемонией пуска БАКа 
вместе с ведущими сотрудника-
ми этого института, в стенах ко-
торого, нелишне сегодня напом-
нить, трудились и приносили 
славу российской науке семь но-
белевских лауреатов. 

И именно здесь, на Ленинс-
ком, 55, появились едва ли не 
первые советские ускорители. 
Один действует и по сей день. 
Но в сравнении с ним возмож-
ности БАКа поистине заворажи-
вают.

— Я работал на ускорителях 
разного типа в России, США, в 
Германии, — признается глав-
ный научный сотрудник ФИАНа 
Сергей Русаков. — Но научная 
коллаборация, которая сложи-
лась в ЦЕРНе, открывает совер-
шенно другие горизонты. 

По самым скромным подсче-
там, в экспериментах на новом 
ускорителе собираются участво-
вать (и уже участвуют!) не менее 
60 ученых и специалистов Физи-
ческого института. Заведующий 
сектором физики высоких энер-
гий в Отделении теорфизики 
ФИАН Игорь Дремин подтвер-
дил это на собственном примере 

— буквально завтра он уезжает в 
очередную командировку в 
Швейцарию.

Член-корреспондент РАН 
Владимир Ритус в отличие от 
своих коллег-экспериментато-
ров выезжать в ЦЕРН пока не 
планирует. По его словам, мож-
но будет и находясь в Москве по-
лучать доступ ко всей новой ин-
формации. Именно с этой целью 
создана и уже работает глобаль-
ная информационная система 
нового поколения ГРИД. Отлад-
ка ее работы в ФИАНе — прямая 
забота Владимира Тихомирова, 
еще одного участника нашей экс-
пресс-дискуссии по следам вче-
рашних событий в ЦЕРНе.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Геннадий Месяц,
ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ РАН:

— Пуск нового ускорителя, в 
чем безусловная заслуга и многих 
научных коллективов Российс-
кой академии наук, открывает но-
вые возможности и ставит  новые 
проблемы. Одна из них — как фи-
нансово обеспечить участие рос-
сийских ученых в тех програм-
мах, которые предлагает ЦЕРН. 
Сотрудничество на стадии строи-
тельства БАК финансировалось 
через минобрнауки на основании 
правительственного соглашения. 
Оно действовало до 2007 года.  А 
сейчас есть только небольшая 
финансовая поддержка за счет це-
левых грантов РФФИ-ЦЕРН. 
Чтобы придать этому сотрудни-
честву нужный размах и закон-
ные основания, считаем необхо-
димым утвердить дополнительно 
к существующим в РАН програм-
мам фундаментальных исследо-
ваний отдельную программу со-
трудничества с ЦЕРН с объемом 
ежегодного финансирования 
2—2,5 миллиона долларов. Разу-
меется, мы приветствуем и анало-
гичный шаг со стороны ми-
нобрнауки, о чем уведомила не-
давно «Российская газета».  

ПРОДВИНУТЫЕ граждане в 
некоторых странах стали де-
лать ставки — поймают уче-
ные на новом ускорителе пре-
словутый «бозон Хиггса» или 
в очередной раз обманутся. А 
вот что думает о своем неуло-
вимом тезке английский фи-
зик, профессор Эдинбургско-
го университета Питер Хиггс.

— Это элементарная частица, с по-
мощью которой представляется 
возможным объяснить, почему 
почти все остальные частицы име-
ют массу. До сегодняшнего дня он 
существовал лишь в теории, ибо 
доказать его наличие в природе с 
помощью прежних ускорителей 
было невозможно. Собственно, 
проект Большого адронного кол-
лайдера и появился на свет, в част-
ности, для того, чтобы это сделать. 
По сути этот бозон есть базовый 
кирпичик стандартной модели, 
которая способна объяснить при-
нципы мироздания и функциони-
рования Вселенной.

— Насколько важно получить от-
вет на вопрос, почему элементар-
ные частицы обладают массой?

— Это не менее важно, чем все, 
что было открыто доселе физи-
кой элементарных частиц. Реаль-
ное существование ранее откры-
тых составных элементов стан-
дартной модели было доказано, в 
частности, на электрон-позит-
ронном коллайдере LEP в том же 
ЦЕРНе, но до сих пор не хватало 
важнейшего ингредиента, кото-
рым является бозон Хиггса. Если 
мы его не найдем, то, сознаюсь, я 
отказываюсь что-либо вообще 
понимать…

— И все-таки ведь наверняка су-
ществуют тому какие-то другие 
объяснения…
— Может быть, нам удастся обнару-
жить не просто частицу, а частицу 
композитную. Кстати, с математи-
ческой точки зрения это могло бы 
быть более привлекательным по-
воротом. В любом случае, каким бы 
ни был исход, для меня закроется 
целая глава, а сам эксперимент поз-
волит моим коллегам пойти дальше 
в исследовании этого вопроса.

По материалам 
журнала «Ле Там» 

(Швейцария) подготовил 
Вячеслав Прокофьев

НА ТУ ЖЕ ТЕМУ

Питер Хиггс 
о «своем» бозоне

Сегодня 40 дней, как с нами нет Александра Исаевича Солженицына. 
Человек, повороты судьбы которого давно отзывались историческим 
эхом, даже горьким лекарством прощания вернул нашему запутавшему-
ся в суетных новостях вниманию осознание и масштаба его личности, и 
уникальности судьбы, и места в русской культуре. 40 дней по своему 
мистическому смыслу — вторая встреча души, отправленной смотреть 
красоты рая и муки ада, с Богом. И определение ее участи. В жизни 
Солженицына так очевидно читалось это определение свыше великой и 
трагической участи. Видимо, чтобы собрать для всех нас необходимую 
мудрость взгляда — на Россию, на мир, на себя. 40 дней, как с нами нет 
Солженицына. Но эра Солженицына продолжается как эра высокого 
разума и высокой совести, эра смысла и призвания, эра дерзновения и 
постижения.

ПАМЯТЬ

Ядерная реакция
Стратегические ракетные комплексы могут 

перенацелить на Польшу и Чехию

АРМИЯ

Юрий Гаврилов

СОБЫТИЯ в Южной Осетии 
на какое-то время отодвину-
ли на второй план еще одну 
болезненную для России про-
блему — создание у наших 
границ третьего позиционно-
го района ПРО США.

Вчера о ней напомнил командую-
щий Ракетными войсками страте-
гического назначения генерал-
полковник Николай Соловцов. На 
появление в Польше десяти аме-
риканских противоракет, а в Че-
хии — радиолокационной стан-
ции в минобороны готовы отве-
тить адекватно.

— Я не могу исключить, что в 
случае принятия соответствующе-
го решения высшим военно-поли-
тическим руководством страны в 
качестве целей для наших меж-
континентальных баллистичес-
ких ракет могут быть выбраны как 
указанные объекты ПРО в Поль-
ше и Чехии, так в перспективе и 
другие подобные объекты, — за-
явил генерал. — РВСН вынужде-
ны принимать меры, которые не 
позволят ни при каких условиях 
девальвировать российский по-
тенциал ядерного сдерживания.

С военной точки зрения новые 
элементы американской ПРО се-
рьезную угрозу национальной 
безопасности России пока не не-
сут. Москву гораздо больше трево-
жат возможные последствия тако-
го шага. Точнее, отсутствие транс-
парентности в действиях амери-
канцев. Если бы они взяли на себя 
юридически закрепленные обяза-
тельства больше не расширять 
стратегическое присутствие у на-
ших границ, с этим можно было бы 
смириться. Но Пентагон не хочет 
подписывать какие-либо докумен-
ты, ограничиваясь голословными 
обещаниями не угрожать России. 
Такие уверения Россия слышала не 
раз, в том числе когда выводила 
войска из Германии. Запад тогда 
гарантировал, что приближение 
НАТО к российским границам бу-
дет остановлено. Тогдашнее руко-
водство России поверило пустым 
обещаниям, и теперь мы имеем 

базы альянса, что называется, у са-
мого носа. Кто даст гарантию, что 
через несколько лет ракетные шах-
ты и американские информацион-
ные станции ПРО, которые вот-
вот появятся в Польше и Чехии, не 
окольцуют нашу территорию со 
всех сторон?

Жесткая реакция России на 
грузинскую агрессию против Юж-
ной Осетии подтвердила непре-
ложную истину: надежный ракет-
но-ядерный щит остудит даже са-
мые горячие головы. 

— Ядерные державы до настоя-
щего времени ни разу не подверга-
лись реальному давлению со сто-
роны США и их союзников по 
НАТО, — напомнил Николай Со-
ловцов. — Более того, все военные 
конфликты, порожденные по раз-
ным причинам внутри ядерных 
государств и их союзников, были 
объявлены американской адми-
нистрацией внутренними пробле-
мами этих стран.

Конечно, в Вашингтоне не 
скрывают своего недовольства на-
шими действиями на Кавказе. Но 
дальше обвинений и демаршей в 
политической и экономической 
сферах дело не идет. И не пойдет. В 
США хорошо понимают: Россия 
— не Ирак и не Югославия, безна-
казанно бомбить свои города мы 
не позволим. Наш ядерный арсе-
нал в который уже раз оказывает-
ся, пожалуй, главным сдерживаю-
щим фактором против возможной 
агрессии.

Про атомный арсенал России 
генерал Соловцов говорил вчера 
очень подробно. В том числе при-
менительно к американской ПРО. 
По его словам, наши стратегичес-
кие комплексы способны как ми-
нимум до 2015—2020 годов пре-
одолевать не только современную, 
но и перспективную противора-

кетную оборону США. Самые 
мощные в мире по боевому осна-
щению тяжелые ракеты РС-20Б и 
РС-20В — знаменитые «Воево-
ды» — снабжены разделяющейся 
головной частью общей массой до 
9 тонн. По возможностям преодо-
ления ПРО им практически не ус-
тупают РС-18, стоящие на воору-
жении нашей армии более тридца-
ти лет. Между прочим, именно эти 
ракеты Россия должна была со-
кратить по Договору СНВ-2, кото-
рый так и не вступил в действие. 
Теперь американцы горько сожа-
леют, а мы продлеваем эксплуата-
ционные сроки комплексов и пла-
нируем сохранить их в боевом со-
ставе РВСН до 2016 года, а может 
быть и далее.

Параллельно стратегические 
ракетчики осваивают новые сис-
темы «Тополь-М» и испытывают 
перспективный комплекс РС-24 с 
разделяющейся головной частью 
и принципиально иным боевым 
оснащением. Николай Соловцов 
вчера напомнил, что это оружие 
также создавалось с учетом новей-
ших разработок американской 
ПРО. В частности, «Тополь-М», 
обладая коротким разгонным 
участком, при старте практически 
не обнаруживается космическими 
средствами слежения. Перехва-
тить его боевой блок с земли ис-
ключительно трудно — он манев-
рирует на всем протяжении полета 
к цели. 

— В будущем, вместе с уже при-
нятой на вооружение моноблоч-
ной ракетой РС-12М2 комплекса 
«Тополь-М», межконтиненталь-
ная баллистическая РС-24 соста-
вит основу ударной группировки 
РВСН, — уточнил командующий. 
— Это позволит надежно обеспе-
чить безопасность страны и ее со-
юзников до середины ХХI века.

Гражданин приходит 
как начальник

Директор ФСИН пообещал раскрыть все 
двери для общественных инспекторов

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

Владислав Куликов

НАЧАЛОСЬ формирование 
наблюдательных комиссий в 
местах не столь отдаленных. 
Это новая форма гражданс-
кого контроля за колониями 
и тюрьмами. 

Глава Федеральной службы ис-
полнения наказаний Юрий Кали-
нин, побывавший на «Деловом 
завтраке» в «Российской газете», 
пообещал, что для гражданских 
инспекторов не будет за решет-
кой ни запретных мест, ни запрет-
ных тем. Взамен от контролеров-
правозащитников требуется 
одно: быть объективными и бес-
пристрастными. 

Российская газета | Скажите, 
куда человек должен отнести за-
явление, если он хочет войти в 

наблюдательную комиссию? В 
ближайшее сизо или колонию? 
Юрий Калинин | Формировани-
ем наблюдательных комиссий за-
нимается Общественная палата. 
Она же определяет и регламент от-
бора кандидатов. 

РГ | Теперь тюрьмы будут больше 
открыты для контроля со сторо-
ны гражданского общества?
Калинин | Мы и раньше не за-
крывались ни от прессы, ни от 
правозащитников. Нередко уст-
раивали пулы для журналистов — 
по 50—60 корреспондентов сразу 
направляли в различные коло-
нии. С нашими подразделениями 
в России сотрудничает более шес-
тисот различных общественных 
организаций, в том числе право-
защитных.

Подробный отчет о «Деловом 
завтраке» будет опубликован 

в одном из очередных номеров 
«Российской газеты»

И это все о нем
Костолевский известен, женат и счастлив в браке

ЮБИЛЕЙ

Ирина Корнеева

ЕСЛИ бы Игорь Костолевский 
в эти дни отвечал на звонки 
журналистов, чего он очень 
не любит делать, и доброволь-
но, каким-то чудом, все-таки 
согласился бы рассказать о 
себе, его юбилейное интер-
вью выглядело бы примерно 
следующим образом: «Зна-
чит, так: я женат, счастлив в 
браке, мой рост — 189 санти-
метров. Лет своих не ощу-
щаю. И я могу пережить, если 
меня не узнают на улице...»

Ведь за ним прочно закрепилась 
слава самого нашего не только 
обаятельного и интеллектуаль-
ного, но и адекватного актера со 
здоровым чувством юмора. Спо-

собного блеску светской жизни 
(где, казалось бы, кому как не ему 
быть королем) предпочесть под-
линное бытие. В котором был, 
есть и будет родной Театр имени 
Маяковского. Жена францужен-
ка — Консуэло де Навиланд. Ки-
нороли в «Звезде пленительного 
счастья», «Тегеране-43», «Безы-
мянной звезде» и еще почти соро-
ка фильмах, без которых невоз-
можно представить себе отечест-
венный кинематограф в частнос-
ти и нашу культуру вообще, как 
бы громко, но справедливо это ни 
звучало. 

«Когда на экраны вышла 
«Звезда пленительного счастья», 
мне было двадцать шесть лет, — 
рассказывал Игорь Костолевский 
в более спокойное, не празднич-
ное время в одном из интервью. — 
Потом появился телефильм по 
Липатову «И это все о нем». Я на-

чал получать по триста писем в 
день. Честно говоря, меня это 
очень впечатлило: я почувство-
вал себя человеком, который взял 
большую ссуду в банке и не в со-
стоянии ее отдать. Помню, гаст-
ролировал в Ленинграде, зашел в 
Гостиный Двор. Стою я у прилав-
ка, вдруг магазинный гул стихает 
и повисает полная тишина. Пово-
рачиваю голову. Я — в гордом 
одиночестве, вокруг стоит толпа и 
на меня смотрит...»

Испытание обрушившейся 
славой он выдержал с честью. Я 
не знаю примеров, когда Игорь 
Костолевский использовал бы 
свою известность в корыстных 
целях, да и в принципе использо-
вал бы, и никто, наверное, не смо-
жет таких примеров привести. 
Парадоксально, но факт: актер с 
внешностью и статью, сводящей с 
ума миллионы зрительниц, царь 

и бог на сцене, в жизни патологи-
чески не любит привлекать к 
собственной персоне излишнее 
внимание.

Вот и сегодня он наотрез отка-
зался от всяческих торжеств и за-
хотел праздновать свой день рож-
дения только в кругу самых близ-
ких. Почему? «С годами многие 
вещи по-другому начинаешь оце-
нивать. Сейчас скажу баналь-
ность: то, что раньше представля-
лось неважным, вдруг становится 
чуть ли не главным. Начинаешь 
ценить какие-то простые вещи — 
бережно относишься к каждому 
моменту бытия...» 

В середине ноября в Театре 
имени Маяковского Игорь Кос-
толевский сыграет одну из самых 
любимых ролей — Ивана в поста-
новке «Карамазовы» и будет при-
нимать корзины с цветами на сво-
ем юбилейном спектакле. А пока 

всем почитателям его таланта ос-
тается пожелать любимому акте-
ру счастья и присоединиться к 
словам президента России Дмит-
рия Медведева, в поздравитель-
ной телеграмме народному ар-
тисту Игорю Костолевскому от-
метившему, что щедрый дар и 
блестящий профессионализм 
позволяют ему уже многие годы 
оставаться одним из самых ярких 
и востребованных актеров. Что 
безупречное чувство стиля, спо-
собность тонко передать дух и на-
строение эпохи всегда отличали 
его творческий почерк. И, глав-
ное, что его «искренне любят зри-
тели, которые высоко ценят теат-
ральные работы и, конечно, заме-
чательные фильмы, ставшие по-
истине культовыми».

Главное, что его искренне любят 
зрители.

Юрий Калинин взамен на полную открытость тюрем для инспекций тре-
бует от правозащитников объективности.

Между тем
Сухопутные войска России с будущего года начнут поэ-
тапный переход с дивизионной на бригадную систему 
формирования — таков один из основных выводов, сде-
ланных по итогам боевых действий в Южной Осетии. На 
базе мотострелковых соединений планируется создать 
более 40 бригад постоянной готовности. Как считают в 
минобороны, такое реформирование позволит макси-
мально укомплектовать подразделения контрактниками, 
улучшить управление частями и взаимодействие различ-
ных родов войск. 

Е
В

Г
Е

Н
И

Я
 С

М
О

Л
Я

Н
С

К
А

Я

Более десяти 
тысяч горожан 
в этом году 
обратились 
к чиновникам через 
Интернет
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ПОДРОБНОСТИ

Дмитрий Косарев

ВВЕСТИ эмбарго на поставки 
оружия в Грузию и пригла-
сить Абхазию и Южную Осе-
тию на неофициальную 
встречу с представителями 
Совбеза — такое предложение 
Россия внесла в ООН. 

 Как сообщил постоянный пред-
ставитель России при ООН Вита-
лий Чуркин, «безудержное воо-
ружение Грузии в последние годы, 
поддержанное США и другими 
странами, способствовало агрес-
сивной акции, которую провел 
Саакашвили в Южной Осетии». 
По мнению Чуркина, сегодня Гру-
зии нужно тратить деньги не на 
восстановление военной мощи, а 
на развитие собственной эконо-
мики, что продемонстрирует ре-
шительный поворот этой страны 
к миру. 

Российские дипломаты пони-
мают, что принятие резолюции 
будет «делом непростым, учиты-
вая известную позицию Соеди-
ненных Штатов в Совете Безо-
пасности ООН». Однако Чуркин 
считает, что «такой политичес-
кий шаг, политический жест был 
необходим, и мы его сделали». 

По мнению российского пост-
преда при ООН, вопрос о демили-
таризации Грузии может быть 
включен в повестку дня междуна-
родных переговоров по урегули-
рованию грузино-абхазского и 
грузино-осетинского конфлик-
тов, которые начнутся 15 октября 
в Женеве в соответствии с догово-
ренностями Медведева — Сарко-
зи. 

На момент подписания номе-
ра Вашингтон на предложение 
России ответил лишь краткими 
комментариями дипломатов 
среднего ранга из постпредства 
при ООН, которые высказали не-

гативное отношение к инициати-
вам Москвы. Но если резолюция 
о введении эмбарго на поставки 
оружия в Грузию, по оценкам са-
мих российских дипломатов, 
имеет весьма туманные перспек-
тивы, то вопрос с приглашением 
представителей Южной Осетии и 
Абхазии на заседание Совбеза в 
Нью-Йорк вполне может быть 
решен положительно. И это не-
смотря на то, что американцы ак-
тивно сопротивляются этому и не 
выдают абхазским и югоосетинс-
ким руководителям въездные 
визы. Хотя при последней попыт-
ке абхазов и осетин попасть в 
Нью-Йорк официального отказа 
им не последовало. Впрочем, как 
не было предоставлено и разре-
шение въехать на территорию 
США. При этом представители 
Косово, также не являющегося 
членом ООН, уже неоднократно 
выступали в Совбезе. Естествен-
но, эти встречи организовыва-
лись по инициативе Вашингтона.

Теперь Россия вынуждена за-
действовать дополнительные ры-
чаги для реализации своих пред-
ложений. Виталий Чуркин намек-
нул на возможность заблокиро-
вать продление мандата наблю-
дателей ООН в Абхазии, который 
истекает 15 октября, заявив, что 
Россия не представляет, как мож-
но провести заседание о продле-
нии мандата без того, чтобы вы-
слушать обе стороны конфликта. 

Судя по реакции председа-
тельствующего в Совбезе пост-
преда Буркина-Фасо Мишеля Ка-
фандо, этот сигнал России был ус-
лышан. Было заявлено, что Совет 
Безопасности ООН в ближайшее 
время вернется к рассмотрению 
вопроса о встрече с представите-
лями Абхазии и Южной Осетии. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Владимир Белоусов

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

САРАЕВО

ПОСЛЕ более чем полугодо-
вых проволочек депутаты 
сербского парламента все-та-
ки ратифицировали нефтега-
зовое соглашение с Россией 
и Соглашение о стабилиза-
ции и ассоциации (ССА) с Ев-
росоюзом. Тем самым власти 
признали окончательную по-
беду в стране здравого смыс-
ла над сомнительной поли-
тической выгодой.

Подписанное еще 25 января согла-
шение по газотранспортной систе-
ме «Южный поток» предусматри-
вает строительство 400-километ-
рового сербского участка газопро-
вода для транзита и ежегодных 
поставок природного газа из Рос-
сии на Балканы и далее в Европу. А 
также создание на сербской терри-
тории крупного газохранилища 
«Банатски двор». 

Таким образом от использова-
ния Россией сербской территории 
как перевалочного пункта для 
транспортировки топлива казна 
этой страны регулярно станет по-
лучать солидные дивиденды. Кро-
ме того, сотрудничество позволи-
ло бы наконец решить и еще одну 
застарелую проблему: ликвидиро-
вать долг «Сербиягаза» перед Рос-
сией и списать часть долга нашей 
страны перед бывшей Югослави-
ей, приходящуюся на Сербию. 

Однако решение парламента 
Сербии не означает, что судьба 

крупнейшего для страны энерге-
тического проекта окончательно 
решена. Камнем преткновения 
стал подписанный одновременно 
протокол о покупке российской 
«Газпромнефтью» 51 процента ак-
ций «Нефтяной индустрии Сер-
бии» (НИС) за 400 миллионов 
евро и вложениях в модернизацию 
предприятия в размере не менее 
500 миллионов евро. Вице-пре-
мьер Младжан Динкич, возглавля-
ющий партию «Группа 17 плюс», и 
ряд его сторонников в правительс-
тве настаивают на новых перего-
ворах с «Газпромом» и повыше-
нии цены сделки минимум в два-
три раза. В противном случае реа-
лизация пакета нефтегазовых со-
глашений может быть замороже-
на. 

К сожалению, причина мета-
ний сербской политической элиты 
лежит на поверхности. Не секрет: 
ряд местных политиков всерьез 
опасаются, что экономической 
сделкой с Россией Белград навле-
чет недовольство Евросоюза. И 
стремление сохранить баланс 
между Москвой и Брюсселем здесь 
очевидно. Ратифицируя нефтега-
зовый договор, Сербия одновре-
менно дала старт сближению с ЕС, 
которое провозглашено «важней-
шей внешнеполитической задачей 
нынешнего правительства стра-
ны».

Последние сомнения сербских 
евроскептиков развеял председа-
тель Еврокомиссии Жозе Мануэл 
Баррозу, который в начале сентяб-
ря впервые публично назвал воз-
можный конкретный срок предо-
ставления Сербии статуса страны-
кандидата на вступление в ЕС — 
2009 год.

КОММЕНТАРИЙ

Владимир Фесенко

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
КИЕВСКОГО ЦЕНТРА ПРИКЛАДНЫХ 
ПОЛИТИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
«ПЕНТА» 

НАИБОЛЕЕ вероятными се-
годня представляются два 
пути развития событий на Ук-
раине. Это либо союз Партии 
регионов и Блока Юлии Ти-
мошенко, либо внеочередные 
выборы Верховной рады. 

Ситуации, когда БЮТ и «Наша 
Украина — Народная самооборо-
на» все же помирятся, скорее все-
го не произойдет. Слишком слож-
но это будет сделать после всего 
сказанного и совершенного по от-
ношению друг к другу. 

В случае же коалиции пре-
мьера Юлии Тимошенко и от-
ставного премьера Виктора Яну-
ковича возможны нюансы. Не 
нужно забывать, что больше все-
го Ющенко опасается такого со-
юза из-за конституционного 
большинства, которое окажется 
в руках этой пары. Но на данном 
этапе его, думаю, устроит коали-
ция тимошенковцев с региона-
лами при условии, что эти парла-
ментские фракции не будут со-
гласованно преодолевать вето, 
которое глава государства нало-
жит на принятые 2 сентября ан-
типрезидентские поправки. 

Напомню, что во фракции 
Партии регионов порядка шести 
десятков депутатов из 175 ори-
ентируются на мнение богатей-
шего украинца Рината Ахмето-
ва. Отношения же между ним и 
Януковичем в последнее время 
становятся все напряженнее. Из 
партии исключена секретарь 
Совбеза и «человек Ахметова» 
Раиса Богатырева. О распаде 
партии речь еще не идет, но су-
ществующие разногласия уже 
трудно скрыть. Поэтому не ис-
ключено, что Ахметов, извест-
ный своими неплохими отноше-
ниями с президентским секрета-
риатом, может дать «своим» де-
путатам установку не голосовать 
против Ющенко. И тем самым 
гарантировать его неприкосно-
венность в самом широком 
смысле слова. 

Без этих голосов коалиция 
Януковича, Тимошенко и ком-
мунистов лишится конституци-
онного большинства. Это будет 
компромисс: возвращение реги-
оналов к власти в обмен на га-

рантии сохранения власти 
Ющенко. 

Второй вариант — досрочные 
выборы. Ющенко хочет выиг-
рать пространство для последу-
ющего коалиционного маневра. 
Другое дело, что, если он пойдет 
на выборы во главе «Нашей Ук-
раины», как к тому призывают 
его соратники, это будет боль-
шой ошибкой. В одиночку он 
поставленных целей не добьет-
ся. Как вариант, на выборы мо-
жет пойти колонна его прямых 
или косвенных союзников. 

К примеру, вполне реально, 
что спикер Арсений Яценюк вер-
нется в парламент уже во главе 
собственного блока. Несмотря 
на скепсис, который в эксперт-
ном сообществе вызывает про-
ект президентского секретаря 
Виктор а  Балоги  «Единый 
Центр», у этого движения есть 
электоральный ресурс в Закар-
патье, а также общеукраинский 
финансовый и административ-
ный ресурсы. 

И, наконец, на фоне разыгры-
вания «российской карты» воз-
можен приход в парламент уль-
транационалистов из партии 
«Свобода» Олега Тягнибока, ко-
торые не жалуют Тимошенко. С 
такой колодой союзников «Наша 
Украина» и Ющенко уже могут 
начинать коалиционный торг. 

Но все это произойдет только 
в случае, если регионалы и Тимо-
шенко не смогут договориться. 
Иначе Ющенко придется пойти 
против закона и распускать Раду 
под надуманным предлогом. Это 
последняя попытка, «пан или 
пропал», может оказаться для 
президента роковой. Не факт, что 
депутаты, как в 2007 году, дрог-
нут под его нажимом. Не факт, 
что силовики, уже формально 
подчиняющиеся правительству и 
парламенту, станут на его сторо-
ну. Наконец, непонятно, что де-
лать после этого с имиджем де-
мократа и куда дальше идти. В 
этом случае, как и в случае созда-
ния полноценной, имеющей кон-
ституционное большинство коа-
лиции БЮТ и Партии регионов, 
Ющенко скорее всего придется 
спокойно досиживать свой срок 
до января 2010 года. И требовать 
от победителей только одного — 
гарантий покоя и неприкосно-
венности. Таких же, которые ког-
да-то от него самого получил дру-
гой президент Украины Леонид 
Кучма. 

Подготовил Павел Дульман 
(Киев) 

КОНФЛИКТ

Максим Макарычев

ИЗ 29 СТРАН, представленных 
своими воинскими подразде-
лениями, через три месяца в 
Ираке останется лишь «горст-
ка союзников» США. Об этом 
на условиях анонимности 
сообщил мировым информа-
ционным агентствам высо-
копоставленный сотрудник 
Белого дома. 

«Так же, как мы сейчас перефор-
мируем структуру американского 
контингента, мы планируем пе-
реформировать коалицию», — 
пояснил он. Однако отказался 
уточнить, представители каких 
стран покинут Ирак. 

Иракское правительство уже 
неоднократно давало понять, что 
не заинтересовано в продлении 
мандата многочисленного иност-
ранного воинского контингента в 
Ираке. А в Вашингтоне тем вре-
менем «козырной картой» демок-
ратов в предвыборной кампании 
стали неоднократные обещания 
кандидата в президенты Барака 
Обамы сократить воинский кон-
тингент в этой ближневосточной 
стране и даже перебросить его 
значительную часть в Афганис-
тан.

Реакция республиканской ад-
министрации на эти заявления не 
заставила себя ждать. Президент 
США Джордж Буш сообщил, что 
принял решение отозвать из Ира-
ка в течение нескольких месяцев 
около восьми тысяч американс-
ких военнослужащих. По мнению 
аналитиков, это заявление свиде-
тельствует о том, что глава Белого 
дома прислушался к рекоменда-
циям своих генералов. И, в част-
ности, совету командующего воо-
руженными силами США в Ираке 
Дэвида Петреуса о необходимос-
ти сокращения воинского кон-
тингента. На данный момент в 
Ираке несут службу 146 тысяч 
американских военных.

Также стало известно, что око-
ло 4500 военнослужащих, кото-
рых планировалось перебросить 
в Ирак, отправят в командировку 
в Афганистан. Судя по выступле-
нию Буша, которое тот произнес в 
Национальном оборонном уни-
верситете в Вашингтоне, Ирак в 
настоящее время беспокоит его 
меньше, чем Афганистан. Глава 
Белого дома поспешил заявить об 
успехе послевоенного обустройс-
тва на «багдадском направле-
нии». Он сообщил, что в Кабул в 
ноябре 2008 — январе 2009 года 
будут направлены батальон мор-
ской пехоты и бригада сухопут-
ных войск. 

«Ирак научил нас, что лучший 
способ вернуть доверие людей — 
обеспечить основную безопас-
ность. Это требует большего чис-
ла войск. Сегодня я объявляю о 
направлении дополнительных 
американских войск в Афганис-
тан», — заявил Буш. 

Эта страна на данный момент 
становится для Соединенных 
Штатов большей головной бо-
лью, чем Ирак. По появляющим-
ся утечкам из силовых ведомств 
западных стран, масштабы нар-
котрафика из Афганистана в Ев-
ропу и транзитом в Северную 
Америку постоянно растут. 

Самое неприятное для Вашинг-
тона заключается в том, что аме-
риканцы с регулярной периодич-
ностью «промахиваются» в Афга-
нистане и убивают мирных жите-
лей. Так, на днях в провинции Фа-
рах в результате авиаудара, нане-
сенного подразделениями НАТО, 
было убито семь человек, вклю-
чая двух детей, не имевших ника-
кого отношения к талибам.

В следующем году из-за значи-
тельного роста расходов на воен-
ные операции в Ираке и Афганис-
тане существенно возрастет де-
фицит бюджета США. По данным 
бюджетного управления Конг-
ресса, в 2009 году эта цифра мо-
жет достигнуть 438 миллиардов 
долларов.

Час Эйнштейна 
Хронометр ученого 

продадут на аукционе

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Сергей Маслов

16 ОКТЯБРЯ в Нью-Йорке на 
аукционе «Антикворум» уй-
дут с молотка наручные часы 
швейцарской работы. 

Сам по себе факт выставления на 
торги довольно простенькой для 
фирмы «Лонжин» модели не при-
влек бы внимания СМИ, если бы 
часы не принадлежали в прошлом 
великому Альберту Эйнштейну.

По словам представителя аук-
ционного дома Жюльена Шере-
ра, «это часы серийного произ-
водства, они не являются чудом 
техники или ювелирного искусст-
ва и представляют для коллекци-
онеров интерес только потому, 
что принадлежали великому уче-
ному». 

Речь идет о часах из желтого 
золота (14 каратов) с вытянутым 
корпусом и дарственной надпи-
сью на обороте. Год изготовле-
ния — 1930-й. Простенькие не 
простенькие, но организаторы 
банкета, устроенного в честь Эйн-
штейна в Лос-Анджелесе 16 фев-
раля 1931 года, сочли их достой-
ными руки знаменитости. 

Человеку, заставившему мир 
по-новому взглянуть на про-
странство и время, создателю те-
ории относительности подарок 
понравился. В повседневной жиз-
ни Эйнштейн был довольно прак-
тичен, предпочитая сверять вре-
мя по часам, которые ходят не с 
относительной, а с абсолютной 
точностью. Существует немало 
фотографий, на которых гений 
запечатлен именно в этих часах. 
Снимки в качестве свидетельства 
подлинности лота получит тот, 
кто выложит наибольшую сумму. 
Организаторы надеются зарабо-
тать на его продаже примерно 
25—35 тысяч долларов. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Надежда Сорокина

ДВЕ С ПОЛОВИНОЙ тысячи 
жителей Южной Осетии от-
правили в Международный 
уголовный суд в Гааге заявле-
ния на имя прокурора с жало-
бами в адрес грузинских во-
енных, напавших на Цхин-
вал. 

Граждане республики указали на 
колоссальный материальный и 
физический ущерб, который при-
несли агрессоры их семьям и Юж-
ной Осетии в целом. А также по-
жаловались на вопиющие случаи 
нарушения прав человека в ходе 
войны. О том, когда суд примет на 
рассмотрение эти иски и сколько 
времени займет расследование, в 
интервью корреспонденту «РГ» 
рассказал советник посольства 
России в Нидерландах Максим 
Мусихин.

Российская газета | Когда 
Международный уголовный суд в 
Гааге примет на рассмотрение 
заявления жителей Южной Осе-
тии?
Максим Мусихин | В суде нет 
четких сроков принятия исков на 
рассмотрение. Это может занять 
от недели до нескольких месяцев. 
А для того чтобы начать стадию 
официального расследования, со-
трудники суда должны получить 
максимум информации, чтобы 
убедиться, что все преступления 
достаточно серьезны и соответс-
твуют юридическим критериям. 
Затем принимается решение о на-
чале расследования.
Прокурор суда может начать рас-
следование по указанным в заяв-
лениях фактам по собственной 
инициативе. 
Его работа будет основываться на 
информации, получаемой из раз-
личных источников, о предпола-
гаемых преступлениях, таких как 
незаконное применение воору-
женной силы, беспорядочная 
пальба по гражданским объектам, 
и прочих преступлениях против 
человечности и геноциде. 
В ходе расследования определя-
ются обвиняемые, на которых воз-
лагается персональная уголовная 
ответственность за совершенные 
преступления. Как правило, в суд 
привлекаются не исполнители, а 

высокопоставленные военные, 
кто отдавал приказы.
В настоящее время сложно ска-
зать, примет ли суд на рассмотре-
ние заявления жителей Южной 
Осетии. Все покажет время. В лю-
бом случае иски уже поступили. В 
них содержится огромное коли-
чество информации и фактов. 
Суд будет их изучать и проверять, 
а затем объявит о своем реше-
нии. 

РГ | Если иски примут на рас-
смотрение, сколько времени мо-
жет занять рассмотрение дела и 
вынесение приговора виновным в 
преступлениях?
Мусихин | Это достаточно дли-
тельная процедура. Объясню.  
Международный уголовный суд в 
Гааге существует примерно десять 
лет. За это время было принято к 
рассмотрению и сейчас расследу-
ется всего четыре африканских 
досье. И только недавно стали вы-
писываться первые ордеры на 

арест преступников из африканс-
ких государств. 
Иными словами, это очень про-
должительный и сложный про-
цесс, который состоит из несколь-
ких этапов. Сначала идет рассле-
дование, потом его итоги утверж-
дают судьи. Они же потом выпи-
сывают ордеры на арест конкрет-
ных людей. Все это занимает 
годы.

РГ | Насколько грамотно и аргу-
ментированно оформлены заяв-
ления жителей Цхинвала в  Меж-
дународный уголовный суд в Гааге?
Мусихин | Они оформлены в 
обычном приемлемом виде. Но 
главное, что их достаточно много, 
чтобы суд отнесся к ним с полной 
серьезностью. Ведь чем больше 
информации, тем легче суду при-
нять то или иное решение.
Но процесс идет. Суд будет не толь-
ко рассматривать иски граждан, 
но и запрашивать информацию из 
разных источников. 

РГ | Как продвигается рассмот-
рение иска Грузии против России 
в Международном суде ООН в Га-
аге?
Мусихин | Грузия подала иск на 
Россию как государство на госу-
дарство в Международный суд 
ООН, который занимается меж-
государственными спорами.
Грузины жалуются на то, что Рос-
сия якобы нарушает конвенцию 
ООН о запрещении всех форм ра-
совых дискриминаций, проводя 
мнимые этнические чистки в 
Южной Осетии, Абхазии и в при-
легающих к ним районах.
Вообще в иске грузинской сторо-
ны все поставлено с ног на голову. 
Ведь этнические чистки начали 
производить именно власти Гру-
зии. Они начали войну в Южной 
Осетии. 
Кроме того, грузинам так и не 
удалось доказать, что Междуна-
родный суд обладает юрисдикци-
ей рассмотрения подобного иска. 
Потому что на самом деле спора о 

расовой дискриминации между 
Россией и Грузией нет. Так же,  
как нет дискриминации грузин в 
России и других районах. 
Мы подтверждаем, что у Между-
народного суда в данном деле нет 
юрисдикции. Потому что обвине-
ния грузин притянуты за уши и не 
имеют под собой юридических 
оснований. 
Иными словами, действия Тби-
лиси в суде являются просто по-
литическим ходом, который име-
ет мало юридической составляю-
щей. Они просто направлены на 
то, чтобы отвлечь мировую об-
щественность от реального со-
стояния дел в Южной Осетии. А 
также отвлечь внимание от ис-
тинного виновника в развязыва-
нии войны и нарушителя прав че-
ловека.

Суд идет
На расследование преступлений в Южной Осетии могут уйти годы

Оставшиеся без крова жители 
Южной Осетии, направившие иски 
в Международный уголовный суд, 
ждут вердикта.

Вашингтон освободил 
союзников

От участия в иракской операции

Американские войска избавляются от союзников. Но сами покидать Ирак не собираются.

Пан или пропал
Политическая ситуация на Украине 

оставляет впечатление глухого тупика

Обезоруживающий шаг
Москва потребовала ввести эмбарго 

на поставки оружия в Грузию

Постпред России при ООН 
Виталий Чуркин: Сегодня 
Грузии надо тратить деньги на 
экономику.

Ходьба на месте
Сербии предстоит «тест на демократию»

Пхеньян 
против 

спекуляций
Власти КНДР недовольны 

слухами о болезни 
лидера Северной Кореи

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Сергей Дашков

СЕВЕРОКОРЕЙСКИЙ дипло-
мат, ответственный за отно-
шения с Японией, опроверг 
информацию о том, что лидер 
КНДР Ким Чен Ир серьезно 
болен. 

В Пхеньяне эти сообщения не 
только считают безосновательны-
ми, но и рассматривают как «заго-
вор западных СМИ»,  заявил Сон 
Ир Хо японскому агентству Киодо 
Цусин. «Уверен, что цель этих пуб-
ликаций — заставить обществен-
ность верить в то, что не является 
правдой», — объяснил дипломат. 
И добавил, что западные СМИ и 
ранее распространяли ложь. 

Это первая официальная реак-
ция КНДР на появившиеся в пос-
леднее время слухи о болезни Ким 
Чен Ира. Тот несколько недель не 
появлялся на публике, а в минув-
ший вторник без его участия в Пхе-
ньяне прошел парад по случаю 
60-летия образования КНДР. При-
чем само это мероприятие, по мне-
нию экспертов, носило неожидан-
но скромный характер. Аноним-
ный представитель американских 
спецслужб заявил, что североко-
рейский лидер, по всей видимости, 
перенес инсульт. 

В свою очередь, депутат южно-
корейского Национального собра-
ния от оппозиционной партии Вон 
Хе Ен заявил, что у северокорейс-
кого лидера произошло кровоиз-
лияние в мозг либо инсульт, однако 
он поправляется. «В ходе закрыто-
го заседания текущей парламент-
ской сессии директор Националь-
ной разведывательной службы 
Ким Сан Хо сообщил, что лидер 
Ким Чен Ир может поправиться. 
При этом официальный Пхеньян 
не пребывает в состоянии адми-
нистративного вакуума», — пояс-
нил парламентарий. По его словам, 
Ким Чен Ир пока не в состоянии 
покидать помещение, где проходит 
лечение, но находится в сознании и 
способен контролировать дела. 
Южнокорейская печать сообщает, 
что в Пхеньян была доставлена 
группа китайских и западных ме-
диков, которые лечат некое «высо-
копоставленное лицо». 

Альберт Эйнштейн пользовался 
часами простых моделей.

Между тем
На днях бывший спецпредставитель президента США на 
Балканах Ричард Холбрук, находясь в Приштине, высту-
пил с весьма интересным заявлением, которое власти в 
Белграде предпочли не заметить. Американец предложил 
в качестве «теста на демократию» поставить перед Серби-
ей ультимативное условие: признание независимости Ко-
сово в обмен на решение о принятии страны в Евросоюз. 
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Елена Шмелева

В ЮЖНОЙ Осетии, пережив-
шей  гуманитарную катастро-
фу, наконец наступает мир-
ный период. Основная тя-
жесть по восстановлению 
разрушенной войной инфра-
структуры, разминированию 
территорий, доставке гума-
нитарной помощи и оказа-
нию помощи населению лег-
ла на плечи МЧС. Об этом шла 
речь на встрече в редакции  с 
главой МЧС России, руково-
дителем федерального опера-
тивного штаба по ликвида-
ции последствий грузино-
югоосетинского конфликта 
Сергеем Шойгу.

Российская газета | Сергей Ку-
жугетович, недели две назад СМИ 
сообщили о вашем достаточно 
остром  высказывании в адрес 
местного населения. Вы сказали, 
дескать,  ребята, давайте актив-
нее подключайтесь к  работе по 
восстановлению. Не ждите, когда 
МЧС все за вас   сделает. Был та-
кой разговор?
Сергей Шойгу | Был.  Конечно, 
есть там люди, которые еще в 
шоке, они потеряли близких. С 
ними работают врачи, психологи. 
А вот некоторых нужно подталки-
вать. Впрочем,  везде, не только в 
Южной Осетии, есть граждане, ко-
торые  готовы быть начальника-
ми.  Они собираются с папками   и 
ждут, кем бы поруководить. Но  
сейчас нужны действительно ра-
бочие руки. Ведь восстановление 
республики — дело прежде всего 
местного населения. Радует, что с 
каждым днем все больше и больше 
людей приходят и активно вклю-
чаются в работу.

Алгоритм действий 
известен

РГ |  У вас были заранее готовые 
планы оказания помощи при по-
добных конфликтах или все-таки  
решения принимаются на ходу? 
Шойгу | Напомню, что у нас за 
плечами опыт аварийно-восста-
новительных работ в пострадав-
ших в разное время Абхазии,  Юж-
ной Осетии, Приднестровье, Бос-
нии, Герцеговине, Косово. Основ-
ной алгоритм наших действий из-
вестен и отработан. В первую оче-
редь разворачиваем госпиталь, 
организуем работу врачей, сапе-
ров, спасателей, психологов. 
Завозим продовольствие, системы 
обеззараживания воды. А даль-
ше — по мере развития ситуации. В 
этот раз меры принимались очень 
энергичные. А как же иначе?! 
Председатель правительства РФ 
Владимир Путин дал команду на 
реагирование, вылетая из Пеки-
на.
В результате военных действий 
границу России пересекли более 
тридцати четырех с половиной 
тысяч человек. Всех необходимо 
было разместить, накормить, со-
греть. Для этого мы развернули 58 
стационарных пунктов временно-
го размещения во всех субъектах 
ЮФО, где  можно поесть и по-
мыться, получить необходимую 
врачебную помощь. Кроме того, 
организовали работу подвижных 
пунктов питания.
В Цхинвале буквально еще на го-
рячих после пожаров руинах вра-
чи аэромобильного госпиталя 
МЧС и ВЦМК «Защита» в течение 
двух недель принимали постра-
давших местных жителей. При-
шлось в полевых условиях прово-
дить сложные хирургические опе-
рации. В основном к медикам об-
ращались люди с огнестрельными 
и осколочными ранениями, а так-
же минно-взрывными травмами. 
Врачи приняли  более девятисот 
пострадавших, провели 130 хи-
рургических операций. Многих 
тяжелораненых  экстренно пере-

правляли нашими самолетами  в 
реанимобилях в Москву.
Проведение аварийно-спасатель-
ных работ осложнялось  большим 
числом неразорвавшихся боепри-
пасов,  заминированными объек-
тами. Пиротехники  МЧС обезвре-
дили свыше двух тысяч взрыво-
опасных предметов, в том числе 
три  пятисоткилограммовые авиа-
бомбы в Джаве.
Ежедневно из разных регионов  
подходили по 18 конвоев с гумани-
таркой. И надо было весь этот про-
цесс регулировать. Пострадавше-
му региону требовались продук-
ты, медикаменты, строительные 
материалы. Поэтому на всю стра-
ну проводили селекторы,  благода-
рили людей за уже оказанную по-
мощь и сообщали, что еще жиз-
ненно необходимо населению 
Южной Осетии.

Проблемы сыпались 
как из ведра

РГ | Но  медикаментов точно не 
хватало. У нас в газете прошла 
информация, что до сих пор  в ап-
теках дефицит валокордина, ва-
лидола.
Шойгу | Действительно, в основ-
ном отправляли в Цхинвал пере-
вязочные материалы, кровь, плаз-
му. Некоторых лекарств не хвата-
ло, например инсулина. Но у нас 
очень хорошее взаимодействие с 
минздравом, ситуацию момен-
тально исправили. Сегодня идет 
плановая работа по поставкам ме-
дикаментов. Мы не случайно  в 
первую же неделю поставили пе-
ред собой задачу восстановить ра-
боту всех аптек. И у нас с минздра-
вом это получилось.
Но проблемы сыпались как из вед-
ра. Представьте себе, привезли ле-
карства. Их распределили, следу-
ющая задача — сохранить. Нужны 
холодильники. Прилетел самолет 
с холодильниками. Но они не ра-
ботают, потому что нет электри-
чества. Следующий шаг — поста-
вили  генераторы. 
Или приняли решение каждого 

школьника обеспечить обедом.  И 
чтобы свежая выпечка была. В 
школы завезли двухмесячный за-
пас продуктов. Нам сказали:  за 
продукты спасибо, но где их хра-
нить? Летит следующий  самолет с 
холодильниками, электро- и газо-
выми плитами, предназначенны-
ми уже для школ. На хлебозаводе 
нам поначалу говорили: какие 
плюшки, какие пирожки для 
школьников и студентов? Всегда 
только хлеб пекли, а плюшки  — 
нет. А мы им в ответ: Это нужно де-
тям. Пекут сейчас пирожки для ре-
бятишек.

Реакция на горе

РГ | Много ли работы у психоло-
гов МЧС?
Шойгу | Наши психологи вместе с 
другими специалистами, в том 
числе из минздравсоцразвития, 
Института Сербского  и Республи-
канского центра медико-социаль-
но-психологической помощи (Се-
верная Осетия) оказали помощь 
более чем шести тысячам человек.  
Среди них — 1174 ребенка. У всех 
переживших трагедию одни и те 
же проблемы: нарушение сна, от-
сутствие аппетита, повышенный 
уровень тревоги. Это реакция на 
горе. Нашими психологами созда-
на  интересная специальная мето-
дика. Ее недавно  впервые  опробо-
вали в Китае. Даже без знания язы-
ка через игру, рисование, лепку 
специалисты научились психоло-
гически разгружать маленьких де-
тей, переживших страшное земле-
трясение. Работа эта индивиду-
альная, трудная. С каждым паци-
ентом нужно не раз встретиться, 
не раз поговорить. Поэтому може-
те смело умножать шесть тысяч на 
пять посещений.
Психологи   МЧС успешно работа-
ли и в грузинских селах — ведь там 
тоже нужна была помощь людям. 
В основном работали молодые 
дев чонки, ходили в бронежилетах,  
обычно на работу их сопровожда-
ли спасатели. Встречали их  добро-
желательно, население еще не по-

пало под прессинг грузинских и 
западных политиков. Да и русский 
язык они не забыли.

Ремонтировать 
или строить?

РГ | Не разумнее ли будет не ре-
конструировать здания, а пост-
роить  все заново? Как в Якутске?
Шойгу | В нашу задачу входит на-
ладить элементарные условия 
жизни в республике, восстановить 
первоочередное жизнеобеспече-
ние региона. Ликвидировать угро-
зу жизни и здоровью человека. 
Это я вам говорю как глава МЧС. 
Чтобы было тепло, чтобы можно 
было пойти купить еду в магазине, 

было где полечиться и т.д. Вот эту 
задачу мы выполним. 15 сентября 
полностью выведем Южную Осе-
тию  из состояния гуманитарной 
катастрофы. Дальше придут про-
ектировщики, строители,  архи-
текторы, которые скажут: «Давай-
те мы не будем  восстанавливать 
эту школу, а построим новую».  И 
так далее по другим объектам.

РГ |  В Южной Осетии сейчас 
явно не хватает специалистов. 
Где они сейчас?
Шойгу |   Профессионалы есть, но  
их очень мало. Еще не все верну-
лись. Именно для этого прибыв-
шие специалисты из Северной 
Осетии берут  себе по два,  три  уче-
ника из местных жителей. Вспом-
ните первую кампанию 1992 года. 
Массовое изгнание осетин со сво-
их земель. Мы тогда приняли  к 
себе порядка  120 тысяч беженцев. 

После восстановления города, вве-
дения  в Южную Осетию миро-
творцев примерно 80 тысяч уда-
лось вернуть. Конечно, сейчас 
многие жители Южной Осетии  ра-
ботают за перевалом — в Северной 
Осетии. Мне бы очень не хотелось, 
чтобы эти люди там остались и не 
вернулись. Поэтому для прави-
тельства республики главной зада-
чей остается поддержать высокий 
трудовой порыв восстановить 
свою родину,  свой дом, родной за-
вод и остаться там работать.

РГ | Главный вопрос: где жить?
Шойгу | Восстанавливать жилье 
нужно следующим образом. Появ-
ляется хозяин жилья, если он в со-

стоянии сам застеклить и поло-
жить шифер на крышу,  покрасить 
стены и оконные рамы, то ему для 
этого все  выдадут — стекло, ши-
фер, доски, краску, кисть. Даже па-
латку готовы дать, только бы он 
сам восстанавливал свой дом. На-
селению уже выдано 148 палаток, 
еще полтысячи — на складе. А там,  
где, допустим, живет беспомощ-
ный старик, жилье восстановят  
ребята из Спецстроя. Первое, что 
мы завезли из стройматериалов, — 
стекло. Сняли с резерва сразу 
двадцать тысяч квадратных мет-
ров. И шифер. Я еду по городу и 
вижу, что жители затягивают 
пленкой оконные рамы. Так не 
лучше ли им сразу выдать стекло, 
зачем дважды делать одну и ту же 
работу?
По-другому эту проблему не ре-
шить. Возьмем работу строите-
лей.  Они подъедут к разбомблен-

ному дому, а хозяин в это время 
гостит  у родственников где-ни-
будь в Кемеровской области, 
огурцы солит с капустой. Так 
строители же не могут зайти в 
дом без хозяина. Материалы есть, 
рабочие руки есть, а ремонт не 
начать. У нас были подобные слу-
чаи в  затопленной Якутии, на юге 
в других ЧС.

РГ | А  вам людей  хватает? Кад-
рового голода не испытываете?
Шойгу | Очень радует, что у нас 
все больше и больше появляется  
добровольцев.  Страна сплоти-
лась. Нам это греет душу. И это 
ощущение нам нельзя растерять.  
Хотя помешать пытаются многие. 
Посмотрите,  какой монолитной 
стеной   встала свободная пресса 
Запада. Непробиваемой…

О помощи

РГ | Кстати, а у жителей есть на 
руках деньги, чтобы  покупать те 
же лекарства, продукты?
Шойгу | Хороший вопрос. Россия 
оказывает и финансовую помощь 
жителям. По нормам министерс-
тва здравоохранения и социаль-
ного развития неработающие пен-
сионеры сейчас получают допол-
нительную пенсию — три тысячи 
рублей. Выплаты зачислены на 
лицевые счета уже 4212 гражда-
нам, и эта работа продолжается. 
Выдаем и первоочередную по-
мощь — по тысяче каждому пост-
радавшему. Также принято реше-
ние правительства раздать по 
50 тысяч рублей на семью за утра-
ту имущества. Люди начинают по-
лучать деньги, на сегодняшний 
день выплаты получили 55 семей. 
Помимо этого в правительстве мы 
обсудили и приняли решение, что 
минобороны, МВД, МЧС сделают  
закупки продовольствия (овощи, 
мясо, картофель, фрукты)  у жите-

лей Южной Осетии. Я думаю, это 
хорошее подспорье для местного 
населения. И, конечно же, надо 
восстанавливать экономику рес-
публики, люди должны работать.

РГ | Гуманитарная помощь  про-
должает поступать в республику?
Шойгу | Всего доставлено уже бо-
лее 9 тысяч тонн гуманитарных 
грузов. Россия оказывает помощь 
Осетии своими силами, и спасибо 
тем, кто без каких-либо предвари-
тельных запросов  эту помощь 
предоставил. Спасибо нашим кол-
легам из Узбекистана, Казахстана, 
Белоруссии, Украины, Верховно-
му комиссариату ООН по делам 
беженцев.  Мы  живем по принци-
пу, который провозгласили много 
лет назад, для нас главное — чело-
век и его жизнь. Поэтому мы про-
должаем работать и в грузинских 
селах. Возим жителям продоволь-
ствие. На днях привезли очеред-
ные  20 тонн.

 РГ | Расскажите, кто регулиро-
вал эти поставки?
Шойгу | Сложный механизм, ра-
ботающий как часы. Очень слож-
ный. Попытаюсь объяснить. На се-
годняшний день и час уже достав-
лено более 10 000 тонн гуманитар-
ных грузов. Перевозились они по 
железной дороге, автомобильной 
трассе и самолетами. В основном 
груз доходил до Владикавказа, там 
его разгружали. Важно было не 
только принять его, но и сохра-
нить. Особенно трудно это сделать 
с теми же литрами крови, плазмы и 
длинным списком других дефицит-
ных вещей,  которые можно сохра-
нить лишь в особых условиях. Что-
бы ничего не пропало. В первый же 
день мы совместно с МВД сформи-
ровали  транспортный конвой. 
Один уходил в Цхинвал, второй 
становился под погрузку.  Мы опре-
делили для себя суточный темп — 
минимум 150 тонн продовольс-
твия. Но в иной день доходило до 
400 тонн перевозимых грузов. В ос-
новном — продовольствие, строи-
тельные материалы.
Выполнили задачу — довезли, те-
перь надо правильно распреде-
лить. Накопленный годами опыт 
по оказанию  гуманитарной помо-
щи в разных странах, в том числе и 
в России, подсказывает, что  зани-
маться персональной раздачей  ка-
тегорически нельзя. В такой  ситу-
ации все бросают работу и выстра-
иваются в  очередь за продуктами,  
предметами личной гигиены, оде-
ялами, печками... Начинаются жа-
лобы: «Ему дали, а мне не доста-
лось!» Мы пришли к выводу, что 
правильнее раздавать гуманитар-
ку по небольшим коллективам — 
школ, больниц, ДЭЗов и т.д. При-
езжают директор, главный врач, 
главный инженер, в машину гру-
зим по списку. А они дальше сами 
разбираются. 
Кроме того, мы создали двухме-
сячный запас продовольствия для  
учеников каждой школы и  паци-
ентов каждой больницы. И все это 
передали правительству Южной 
Осетии. Оно проконтролирует.
Конечно, везти гуманитарную по-
мощь, те же продукты питания, к 
примеру, с Чукотки, себе дороже 
выйдет. Поэтому многие субъекты 
РФ оказывают финансовую по-
мощь. Счета открыты, пополня-
ются.  Еще раз хочу поблагодарить 
всех, кто откликнулся на эту  беду. 
Помощь пришла из 83 субъектов!

РГ | Знаем, что одновременно с 
газовыми баллонами вы организо-
вали и раздачу хлеба.
Шойгу | И не только хлеба.  С хле-
бом одновременно раздавали 
«Российскую газету». Ваше изда-
ние было первым, которое  попало 
в Южную Осетию.  Специальный 
выпуск разобрали в момент. 

РГ | Что происходит с тем обору-
дованием, которое МЧС  ставит в 
«горячих точках»? Оно возвраща-
ется или остается на месте ЧС?

Шойгу | По-разному. Чаще всего 
оставляем, передаем местной 
власти. Ведь им надо продолжать 
работу по восстановлению. И сей-
час мы передаем Южной Осетии 
большое количество техники. К 
примеру, станцию фильтрации 
воды. Каждый день фильтруем с ее 
помощью порядка 100—150 тонн 
питьевой воды.  Ну не будем же мы 
эту систему демонтировать. 

Обучить спасателей

РГ | Будут ли созданы на терри-
тории Южной Осетии свои собс-
твенные спасательные силы?
Шойгу | Обязательно будут. И в 
этом мы оказываем помощь. Из 
Ханты-Мансийска уже первые по-
жарные машины пришли, оста-
лось поставить еще шесть автомо-
билей. В том числе и одну тридца-
тиметровую автолестницу. Плюс к 
этому планируется строительство 
пяти пожарно-спасательных депо 
в  населенных пунктах Джава, Зна-
ур, Квайса, Ленингор, Земо-Рока. 
Из Башкирии в Цхинвал прибыла 
новая автоцистерна, способная 
вывозить девять тонн воды.  В 
этом городе капитально отремон-
тируем здание пожарно-спаса-
тельной части.

РГ | А  специалистами поможе-
те?
Шойгу | Четырнадцать ребят из 
Южной Осетии мы приняли в этом 
году в нашу академию. Организу-
ем  ускоренные курсы для рядово-
го спасотряда.

РГ |  Хотелось бы вырваться из 
темы югоосетинской и спросить 
вас о том, что сейчас происходит 
на побережье Соединенных Шта-
тов. 300 тысяч эвакуированных 
людей. Очень интересно услы-
шать вашу оценку, как  работают 
американцы?
Шойгу |  Конечно, они сделали вы-
воды после трагедии в Новом Ор-
леане. Но, на мой взгляд, наша сис-
тема по оказанию помощи, если 
хотите, гуманнее и полновеснее. 
Прошло много лет, но в Новом Ор-
леане большинство зданий так и 
не восстановлено. Действует жес-
ткая система, застрахован — полу-
чи, не застрахован — извини. Это 
твои проблемы, где ты будешь 
жить и что ты будешь делать. 

Кому 
восстанавливать 
Южную Осетию

РГ |  Уроженец  Южной Осетии  
Сергей Дзантиев интересуется, 
кто  продолжит восстановление 
республики после того, как спаса-
тели уйдут?
Шойгу | Сергей Дзантиев. Но мы 
уйдем только тогда, когда выпол-
ним поставленную задачу.  Когда  
будем точно знать, что есть чистая 
вода, что людям есть, где помыть-
ся. Для тех, у кого нет денег, орга-
низованы пункты раздачи еды. 
Каждый день приходят до полуто-
ра тысяч человек. Как-то у нас  воз-
никла проблема — не хватило по-
суды, так мы ночью перебрасыва-
ли одноразовую посуду из Под-
московья самолетом. Десять ты-
сяч  пластиковых чашек и ложек.
Мы завершаем первоочередные 
мероприятия по созданию эле-
ментарных условий жизни в Юж-
ной Осетии. Большая часть насе-
ления вернулась в свои дома, дети 
пошли в школу. Жизнь постепен-
но входит в нормальное русло. По 
решению председателя прави-
тельства РФ Владимира Путина 
на восстановление Южной Осе-
тии было выделено 10 миллиар-
дов рублей. Работы впереди мно-
го. Южную Осетию нужно восста-
навливать и развивать. И дело это, 
конечно, тех, кто будет жить на 
этой земле.

Продолжение разговора 
читайте в сегодняшнем номере 

«РГ — Неделя»

Вернуть жизнь в Цхинвал
К 15 сентября спасатели справятся с гуманитарной катастрофой в Южной Осетии

Проведение аварийно-
спасательных работ осложнялось  
большим числом неразорвавшихся 
боеприпасов, заминированными 
объектами

Сергей Шойгу: Мы создали двух-
месячный запас продовольствия 
для  учеников каждой школы и  
пациентов каждой больницы.
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Пиротехники  МЧС обезвредили свыше двух тысяч взрыво опасных предметов. Правильнее раздавать гуманитарную помощь по небольшим коллективам — школ, больниц, ДЭЗов. С каждым пациентом психологам приходилось общаться не менее шести раз.
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Где рванет?
В городе продолжаются 

ЧП, связанные 
с газовыми плитами

ЖКХ

Федор Симонов

В МОСКВЕ вновь произошел 
взрыв бытового газа. В ночь 
на вторник рвануло на севере 
города: в девятиэтажке на 
улице Зои и Александра Кос-
модемьянских.

Как сообщили «РГ» в правоохра-
нительных органах, мужчина под 
градусом пытался самовольно пе-
реставить газовую плиту и уста-
новить газовый кран на гибком 
шланге-подводке... «Взрывной 
волной выбило стекла, — сооб-
щили в МЧС. — По счастью, воз-
горания и разрушения стен не 
произошло, поэтому жильцов не 
эвакуировали. Сам виновник 
происшествия получил множест-
венные ожоги тела и в шоковом 
состоянии госпитализирован в 
36-ю больницу».

Напомним, последний инци-
дент с бытовым газом произошел 
6 сентября. Тогда вспышка газа 
закончилась пожаром, пострада-
ла женщина.

Увы, такие происшествия для 
города не редкость. Несознатель-
ные граждане сплошь и рядом 
пытаются самовольно подклю-
чаться к газопроводу или пере-
ставить плиту, а газовые баллоны 
используют без соблюдения эле-
ментарной техники безопаснос-
ти. Нередки случаи, когда газо-
вые приборы оставляют работа-
ющими без присмотра. Между 
тем главным недостатком боль-
шинства плит, которыми пользу-
ются москвичи, является то, что 
они не снабжены современной 
блокировкой подачи газа в том 
случае, когда гаснет пламя. Сред-
ний срок службы газовой плиты 
составляет 15—20 лет. Но, как 
правило, они используются го-
раздо дольше. Чуть ли не каждая 
третья плита из 2 миллионов, ус-
тановленных в квартирах моск-
вичей, требует скорейшей заме-
ны. Специалистов больше всего 
беспокоят дома в центре города, 
там многие газопроводы эксплуа-
тируются более полувека. 

Газовщики давно сетуют на то, 
что сейчас нет ответственных за 
использование неисправных 
плит. Весной на заседании комис-
сии по городскому хозяйству и 
жилищной политике Мосгорду-
мы обсуждалась необходимость 
внести в абонентскую квартплату 
пункт «техническое и аварийное 
обслуживание газовых прибо-
ров». Но многое ли она изменит? 
Сейчас газовщики жалуются на 
то, что жильцы не впускают их в 
квартиры для плановой замены 
устаревшего оборудования. Кста-
ти, ежегодно в столице меняют 
около 24 тысяч плит. За счет горо-
да оборудование с истекшим сро-
ком эксплуатации бесплатно ме-
няют на новое участникам Вели-
кой Отечественной войны, а так-
же некоторым другим категориям 
льготников. Остальные жители 
должны сами приобретать новые 
плиты. Специалисты все-таки на-
деются, что ситуация постепенно 
будет меняться к лучшему. Тем 
более что во время масштабного 
капремонта жилых домов, кото-
рый сейчас идет в Москве, плани-
руется заменить и реконструиро-
вать 27 тысяч единиц внутридо-
мового газового оборудования. 

Конкуренция 
с детонацией

ЧП 

Михаил Фалалеев

НОЧЬЮ на северо-востоке 
Москвы возле платформы 
«Петровско-Разумовская» 
произошел взрыв. 

Пострадала случайная прохо-
жая — 68-летняя женщина полу-
чила термический ожог первой 
степени. Взрывом разворотило 
две бытовые холодильные каме-
ры, принадлежащие частным 
предпринимателям. 

Поначалу версией был взрыв 
холодильного оборудования — 
мол, перегрелся компрессор. Но 
вскоре милиционеры обнаружи-
ли в остатках обожженного рюк-
зака следы самодельного взрыв-
ного устройства. 

Корреспонденту «Российской 
газеты» рассказали в правоохра-
нительных органах, что «само-
пальная» бомба представляла со-
бой смесь из аммиачной селитры 
и алюминиевой пудры. Весил этот 
«коктейль» 700 граммов. Изделие 
содержало и убойные элементы — 
болты и гайки. Милицейские экс-
перты утверждают, что мощность 
этой самоделки составляла пол-
килограмма в тротиловом экви-
валенте — почти две ручные гра-
наты. От многочисленных жертв 
и серьезных разрушений спасла, 
выражаясь языком пиротехни-
ков, неполная детонация — бомба 
лишь шумно и ярко полыхнула, но 
полностью не взорвалась. 

Сыщики предполагают, что 
имел место не теракт, а крими-
нальная разборка конкурирую-
щих коммерсантов. 

КОНФЛИКТ

Ольга Павлова

СТОЛИЧНЫЕ власти продол-
жают борьбу с рекламными 
конструкциями, которые за-
гораживают объекты культур-
ного и исторического насле-
дия и таким образом уродуют 
облик города. 

Наружная реклама задавила ар-
хитектуру города, высказал свое 
мнение градоначальник Юрий 
Лужков и подписал постановле-
ние «О создании Межведомс-

твенной комиссии при Прави-
тельстве Москвы по размещению 
объектов наружной рекламы и 
информации на отдельных тер-
риториях города».

Основной задачей комиссии, 
говорится в документе, будут по-
рядок и сроки вывода рекламных 
конструкций. Ей же решать и воп-
рос, как компенсировать убытки, 
которые понесут в результате 
этой операции владельцы щитов, 
от которых избавляется столица. 

Как пояснили «РГ» в столич-
ном комитете рекламы, инфор-
мации и оформления города, воз-
главил комиссию заместитель 

мэра в правительстве Москвы Ва-
лерий Виноградов. В ближайшее 
время она планирует наметить, 
когда именно и какую рекламу 
уберут в окрестностях трех самых 
знаменитых исторических мест 
Москвы. А именно — с террито-
рии вокруг ансамбля Московско-
го Кремля, Новодевичьего мо-
настыря и музея-заповедника 
«Коломенское».

«В первую очередь демонти-
руют крупногабаритные реклам-
ные конструкции размером 3 на 6 
метров», — пояснила пресс-сек-
ретарь комитета рекламы, ин-
формации и оформления города 

Москвы Диана Федосова. При 
этом на содержание рекламы вни-
мание обращать не будут. 

Предполагается, что москвичи 
и гости столицы увидят Кремль в 
полной красе уже к Новому году, а 
Новодевичий монастырь — лишь 
1 августа будущего года. Коло-
менское и того позже — 1 дека-
бря. 

Начать же изгнание рекламы 
столичные власти намерены с 
центральных улиц. В первых ря-
дах «под сокращение» попадет 
реклама на Якиманской набереж-
ной, Большой Тульской, Третьей 
Хорошевской и других улицах с 

оживленным движением. Всего 
— с 32 улиц. Все объекты, вклю-
ченные в Список всемирного на-
следия ЮНЕСКО, закрытые рек-
ламой, внесены в специальный 
перечень. Есть и список культо-
вых объектов — православных 
храмов, синагог, мечетей, кото-
рые оказались также скрыты за 
различными растяжками и щита-
ми. Скоро, как обещают в комите-
те рекламы, освободят и их.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Кристина Полищук

В БЛИЖАЙШИЕ три года на 
территории 37 зон столицы 
появятся подземные соору-
жения, в том числе много-
функциональные центры и 
транспортно-пересадочные 
узлы. Мэр Москвы Юрий Луж-
ков одобрил во вторник на за-
седании правительства про-
грамму подготовки к комп-
лексному освоению подзем-
ного пространства столицы 
на период с 2009 по 2011 годы.

План возможной застройки со-
ставили на основе геологических 
исследований, проводимых на 
всей территории города. Экспер-
ты определили участки, где мож-
но размещать подземные соору-
жения и где такое строительство 
нежелательно.

Как заявил первый замести-

тель руководителя департамента 
дорожно-мостового и инженер-
ного строительства Москвы Кон-
стантин Королевский, освоение 
подземного пространства позво-
лит решить многие транспорт-
ные проблемы мегаполиса. Кро-
ме того, перенос под землю ос-
новных источников загрязнения 
— производственных объектов и 
автомагистралей — пойдет на 
благо экологии Москвы.  

Под жилыми микрорайонами 
появятся их подземные «дубли»: 
паркинги, проезжая часть, оста-
новки общественного транспор-
та и тротуары для пешеходов, а 
также пункты бытового обслу-
живания, кафе, химчистки, кни-
гохранилища. Под землей раз-
местятся также энергетические 
объекты, включая новые элект-
ро- и трансформаторные под-
станции. В городе появятся под-
земные автобусные остановки, а 
подземные пешеходные перехо-
ды совместят с магазинами. Кста-

ти, в ближайшие годы в столице 
расширят около сотни перехо-
дов. В частности, только в Цент-
ральном административном ок-
руге в это время планируется ре-
конструировать 44 подземных 
пешеходных тоннеля, среди ко-
торых «Пушкинский» на Тверс-
кой улице, «Белорусский» на 
площади Тверской Заставы, «Де-
тский мир» в Театральном про-
езде, «Зоопарк» на улице Крас-
ная Пресня, переход у кинотеат-
ра Художественный на улицу 
Воздвиженка. Реконструкция 
ожидает и знаменитые пешеход-
ные переходы у ресторана «Пра-
га» на Новом Арбате, «Крымс-
кий» — на Зубовском бульваре, 
«Таганский» на улице Большие 
Каменщики и у телеграфа на 
Тверской улице и другие. 

Причем появляться подзем-
ные сооружения будут почти во 
всех округах столицы. Поэтому, 
по словам депутата МГД Михаи-
ла Москвина-Тарханова, моск-

вичи должны принимать актив-
ное участие в обсуждении пла-
нов и хода подземного строи-
тельства в столице. «Главный не-
достаток программы — она не 
предусматривает обсуждение с 
общественностью», — заявил 
он.

Программа будет реализовы-
ваться в два этапа: с 2009 по 2010 
год планируется разработать 
нормативную правовую базу и 
необходимую проектную доку-
ментацию, а с 2011-го присту-
пить непосредственно к строи-
тельству. Работы планируется 
вести как за счет инвесторов, так 
и с использованием бюджетных 
средств: из городской казны на 
эти цели выделяется почти 545 
миллионов рублей.

По словам Юрия Лужкова, в 
связи с принятием данного доку-
мента в Генеральный план раз-
вития Москвы будет внесен раз-
дел, связанный с освоением под-
земного пространства. 

Беременных — 
вне очереди

СОЦЗАЩИТА

Ольга Иванова

РАСПОРЯЖЕНИЕМ московс-
кого правительства в пере-
чень категорий населения, 
которым положены бесплат-
ные лекарства по рецептам 
врачей, включены беремен-
ные женщины. 

Цель очевидна — укрепление здо-
ровья будущих мам. Расходы по 
этой статье столичный бюджет бе-
рет на себя. Сейчас на бесплатный 
отпуск медикаментов, выписан-
ных врачом, имеют право дети 
первых трех лет жизни, дети в воз-
расте до 6 лет (из многодетных се-
мей), матери, имеющие 10 и более 
детей. Этой же льготой пользуют-
ся реабилитированные лица и их 
дети, участники обороны Москвы, 
Герои Советского Союза и Россий-
ской Федерации, а также полные 
кавалеры ордена Славы. Теперь 
московские аптеки должны бес-
платно обслуживать и беремен-
ных. По словам мэра Юрия Луж-
кова, «в Москве появилось больше 
желающих увеличить семью, и мы 
этому способствуем». По прогно-
зу, в 2008 году уровень рождаемос-
ти в столице превысит даже рекор-
дные показатели прошлого года, 
когда на свет (впервые за послед-
ние 18 лет) появилось более 102 
тысяч малышей.  

Минус 8
СВЯЗЬ

Павел Рубин

К 2011 ГОДУ городские теле-
фонные номера «потеряют» 8 
и станут десятизначными. 
Они будут состоять из при-
вычного семизначного номе-
ра и кода 495 или 499, сообщи-
ли «РГ» в МГТС. 

Это станет возможным благодаря 
внедрению в городские сети систе-
мы IMS (IP multimedia subsystem). 
Пока же набор 8 перед номером 
абонента при звонке из одной ко-
довой зоны в другую продиктован 
тем, что в сети МГТС используют-
ся как аналоговые, так и цифровые 
системы коммутации. Предпола-
гается, что уже к началу 2009 года 
общее число последних составит 
64 процента. Как отмечают в 
МГТС, переход на десятизначные 
номера не приведет к повышению 
тарифов. Цифровые технологии 
позволят окончательно избавить-
ся и от спаренных телефонов. 

Дождь забил пробки
Они растянулись во вторник на 500 километров

ПОГОДА

Ольга Масюкевич

ВО ВТОРНИК столичные ав-
томобилисты весь день про-
стояли в пробках из-за про-
ливных дождей. Как сообщи-
ли в Гидрометцентре, за сут-
ки в городе выпало около 20 
миллиметров осадков.

Первые дожди в регионе нача-
лись ранним утром. Они сопро-
вождались раскатами грома и 
молниями. Рекордсменом по ко-
личеству осадков стал подмос-
ковный Дмитров, там за два часа 
выпало 24 миллиметра осадков. 
В Москве же самые сильные 
дожди прошли в Тушино. «На 
ВВЦ и в районе Тимирязевской 
сельскохозяйственной академии 
выпало около 9 миллиметров 
осадков, в центре Москвы — 8,3 
миллиметра, на юго-западе и за-
паде столицы — от 4 до 5 милли-
метров», — рассказали синопти-
ки.

Как обычно, из-за плохой ви-
димости, луж на асфальте и мно-
гочисленных мелких аварий, 
случившихся по этим причинам, 
практически на всех магистра-
лях города образовались много-
километровые пробки. В част-
ности, сложная обстановка сло-
жилась практически на всем 
протяжении Московской коль-
цевой автодороги. Труднопро-
ходимыми для автомобилистов 
стали отрезок между Волгоград-
ским проспектом и Каширским 
шоссе, сама Каширка, Волго-
градский и Рязанский проспек-
ты. Практически не двигался 
транспорт и на отдельных участ-
ках шоссе Энтузиастов, причем 
как в сторону центра, так и в сто-
рону Московской области. Боль-
шое количество заторов образо-
валось на Третьем транспорт-
ном кольце. И только на отрезке 
трассы от улицы Гаврикова до 
Краснопрудной улицы движение 
оставалось интенсивным. Садо-
вое кольцо тоже встало, а по-

пасть в центр по Ленинградско-
му шоссе и проспекту было прак-
тически невозможно. К середи-
не дня, по данным ГИБДД, об-
щая длина пробок в столице при-
ближалась к 500 километрам, а 
вечером, в час пик, преодолела и 
этот показатель.

Тем не менее в столице уда-
лось избежать сильных подтоп-
лений дорог и тротуаров. «Ком-
мунальщики не избалованы по-
годными условиями, всегда 
действуют четко», — заверила 
корреспондента «РГ» руководи-
тель пресс-службы департамен-
та ЖКХ Москвы Марина Орлова 
и пояснила, что на улицах, где 
есть сложные, низинные места, 
дежурят специальные бригады и 
техника, с помощью которой от-
качиваются излишки воды.

Увы, во вторник днем испы-
тания погодой для москвичей не 
закончатся.  В среду в столичном 
регионе вновь пройдут ливни с 
грозами. По предположениям 
синоптиков, выпадет 4—9 мил-
лиметров осадков, местами до 
15 и даже 25 миллиметров. При 
этом дождь будет сопровождать-
ся порывами ветра до 15 м/с. 
Дневные температуры составят 
12—15 градусов в Москве, а в 
четверг — всего 10 градусов. До 
конца недели мало что изменит-
ся. В городе по-прежнему будет 
дождливая и холодная погода. 
«Мы прогнозируем +6... +8 гра-
дусов днем и +3...+5 ночью. Это 
почти на десять градусов ниже 
нормы», — сообщил директор 
Гидрометцентра Роман Виль-
фанд. К счастью, заморозков в 
ближайшее время не ожидает-
ся.

Конец сентября еще порадует 
москвичей и жителей Централь-
ного федерального округа сухой 
и теплой погодой. Жители сто-
лицы могут рассчитывать на 
19—22 градуса тепла и практи-
чески безоблачное небо. 

Надбавка за язык
Сколько готовы платить своим помощникам 

столичные руководители?

РАКУРС

Маргарита Суворова

СЕКРЕТАРИ или, как сейчас 
их называют, офис-менедже-
ры уже несколько лет входят в 
пятерку самых востребован-
ных в столице профессий. 
Еще бы — всевозможных кон-
тор в столице пруд пруди. Ка-
кие требования предъявляют-
ся к так называемым помощ-
никам руководителя и на ка-
кую зарплату они могут пре-
тендовать, выяснила анали-
тическая компания SuperJob.

Напомним, сейчас настоящий 
офис-менеджер должен быть не 
«украшением интерьера», но ан-
гелом-хранителем руководите-
ля и своей фирмы. Главная обя-
занность — обеспечение жизне-
деятельности офиса. А сюда вхо-
дит многое: порой от заказа кан-
цтоваров до организации пита-
ния сотрудников. Секретари 
контролируют работу техничес-
кого персонала и организуют 
встречи посетителей и совеща-
ния, принимают телефонные 
звонки и обрабатывают коррес-
понденцию. И это не все, иногда, 
например, им поручают вести 
даже кадровое делопроизводс-
тво и первичную бухдокумента-
цию.

Как выяснили специалисты 
компании SuperJob, средняя зар-
плата московских офис-менед-
жеров составляет 27 тысяч руб-
лей. На каждую вакансию прихо-
дится 6 кандидатов. Но, как гово-
рят «охотники за головами», из-
за текучести кадров (одна из 
причин: не сошлись характером с 
руководителем) и высоких тре-
бований спрос на квалифициро-
ванных секретарей всегда высок. 

В Санкт-Петербурге обладатели 
этой профессии в среднем полу-
чают 20 тысяч рублей, на одно 
место претендуют уже 14 соиска-
телей. А вот в Екатеринбурге и 
Новосибирске средняя зарплата у 
секретарей 15 тысяч рублей, и все 
равно на каждую вакантную 
должность приходится по 8 кан-
дидатов.

Зачастую работодатели со-
гласны взять и девушку с аттеста-
том об окончании 9 классов, лишь 
бы не боялась компьютера и зна-
ла основы делопроизводства. 
Предпочтение отдается тем, у 
кого есть опыт работы. Старто-
вый уровень зарплаты в Моск-
ве — 15—20 тысяч рублей, в Се-
верной столице — 11—16 тысяч 
рублей, в других городах еще 
меньше.

Однако если секретарь освои-
ла принципы организации снаб-
жения офиса, деловой этикет, 
является асом делопроизводства 
и умеет работать с оргтехникой, 
оценка ее труда существенно по-
вышается: в Москве — до 30 ты-
сяч рублей, а, например, в Санкт-
Петербурге — до 23 тысяч руб-
лей. Диплом о высшем образова-
нии, владение иностранным 
языком, опыт работы в профес-
сии не менее года-двух, а самое 
главное — коммуникабельность 
увеличивают зарплату вдвое. Но 
это максимальная планка. 

Как отмечают исследователи, 
чаще всего офис-менеджерами 
становятся молодые женщины: 
92 процента претендентов на эту 
должность составляют предста-
вительницы слабого пола, боль-
шинству из которых не исполни-
лось еще и 30 лет. Более полови-
ны секретарей имеют высшее об-
разование, причем 40 процентов 
прошли подготовку на специали-
зированных курсах.

Кремль 
освободят от рекламы 

К Новому году москвичи увидят во всей красе исторические здания 

Спускаемся под землю
За три года там появятся тротуары для пешеходов, 

остановки транспорта и даже химчистки

Подземная столица за три года расширится еще на 37 зон: здесь появятся кафе, химчистки, магазины.
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К Новому году никакие рекламы и 
растяжки не будут заслонять вид 
Кремля — так распорядились сто-
личные власти. Во вторник на головы москвичей 

вылилась половина месячной 
нормы дождей.
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Алексей Сутурин

НИГДЕ так ярко не раскрыва-
ется характер человека, как за 
рулем. По манере вождения 
можно сразу определить его 
пристрастия и темперамент. 
Но горячая кровь не повод 
для лихачества — дорога не 
прощает ошибок. За них пла-
тят и сам человек, и государс-
тво, и общество в целом. Поэ-
тому так много внимания 
уделяется сейчас проблеме 
безопасности дорожного 
движения. На «круглом сто-
ле» говорят об этом чиновни-
ки министерств и ведомств, 
главы фирм и корпораций, 
представители общественных 
организаций. Итак, им слово.

Государство
Государство научилось хорошо 

считать. Вот такие данные привел 
«РГ» начальник отдела департа-
мента ОБДД МВД России 
В.К.Шевченко: более чем 400 мил-
лиардами рублей, т.е. около 
2,5 процента ВВП, исчисляется 
ежегодный ущерб только от до-
рожно-транспортных происшест-
вий, не говоря уже о моральном 
ущербе самих пострадавших и чле-
нов их семей. Поэтому государство 
прямо заявило, что жизнь челове-
ка является главной ценностью. 

В связи с этим с 2006 года пять 
министерств и ведомств присту-
пили к выполнению Федеральной 
целевой программы «Повышение 
безопасности дорожного движе-
ния в 2006—2012 годах». Ее глав-
ная цель — сократить число по-
гибших в дорожно-транспортных 
происшествиях. По данным МВД 
России, число погибших за семь 
месяцев этого года снизилось в 
сравнении с аналогичным перио-
дом прошлого года на 11,5 про-
цента, а раненых — на 10,1 про-
цента. И это на фоне небывалого 
прироста автомобильного парка 
страны с миллиона ежегодно в 
2005—2006 годах до четырех мил-
лионов автомобилей к концу 2008 
года. А ведь протяженность и ка-
чество дорожной сети измени-
лись не настолько, чтобы гово-
рить о кардинальном улучшении 
дорожной инфраструктуры. Не-
сомненно, предпринимаемые 
меры технического характера 
типа установки разделительных 
барьеров, «лежачих полицейс-
ких», а также ужесточения зако-
нодательства ведут к сокращению 
ДТП. Но, как подчеркнул 
В.К.Шевченко, свыше 80 процен-
тов дорожно-транспортных про-
исшествий происходят по вине 
человека — и водителя, и пешехо-
да. Поэтому немалое значение 
должно уделяться формированию 
транспортной культуры обще-
ства. Она начинается с семьи, с де-
тского сада, когда в ребенке мож-
но утвердить осознание того, что 
правила дорожного движения 
надо соблюдать. 

Как рассказали «РГ» в минис-
терстве образования и науки, сей-
час завершается разработка об-
разовательных стандартов ново-
го поколения, в которых вопро-
сам безопасности дорожного дви-
жения будет уделено повышенное 
внимание. Как видим, государс-
тво комплексно подходит к реше-
нию проблемы. Но один в поле не 
воин.

Общество
Водитель-профессионал — 

это особая категория участников 
дорожного движения. В силу спе-
цифики своего труда он должен 
соответствовать не только опре-
деленным медицинским характе-
ристикам, но и психофизиологи-
ческим качествам: хорошей памя-
ти и вниманию, координации дви-
жения, скорости и точности реак-
ций. Особое значение имеют и 
личностные характеристики — 
эмоциональная устойчивость, 
склонность к риску, самоконтро-
лю, нормативности поведения. 
Немалое значение здесь имеют 
подготовка и отбор таких водите-
лей. 

На помощь государству в ре-
шении этих вопросов пришли та-
кие общественные организации, 
как РОСТО (ДОСААФ) и Федера-
ция независимых профсоюзов 
России. Первые разработали но-
вые стандарты при подготовке 
водителей-профессионалов. Вто-
рые совместно с технической ин-
спекцией и Екатеринбургским 
институтом охраны труда созда-
ли специальную систему профес-
сионального психофизиологи-

ческого отбора водителей авто-
транспорта, которая прошла ап-
робацию на многих автотранс-
портных предприятиях и была 
предложена государству.

Сейчас у государства появился 
новый союзник. Это крупный 
бизнес. Он тоже очень хорошо 
умеет считать. Бизнесмен пони-
мает, что человек, попавший в до-
рожно-транспортное происшест-
вие, несет ущерб компании. Ему 
выгоднее вложить деньги в про-
филактику, чем лишиться сотруд-
ника и оплачивать его больнич-
ный лист. 

Бизнес
Пример такой продуманной 

политики повышения безопас-
ности на дорогах корреспондент 
«РГ» нашел в компании «Сахалин 
Энерджи». Игорь Игнатьев, ис-
полнительный директор компа-
нии по взаимодействию с госу-
дарственными структурами и 
связям с общественностью, рас-
сказал «РГ» о главных принци-
пах, в основу которых положена 
идеология в сфере охраны труда и 
защиты безопасности по стандар-
там концерна «Шелл».

— Сразу подчеркну, мы уделя-
ем очень большое внимание бе-
зопасности дорожного движения 
как части безопасности всего про-
изводственного процесса, стан-
дартам охраны здоровья. Это осо-
бенно важно в связи с масштаб-
ностью нашего проекта. 

«Сахалин-2» — крупнейший 
комплексный интегрированный 
проект, который осуществляется 
в нашей стране 15 лет. В рамках 
второго этапа освоения програм-
мы «Сахалин-2» компания еже-
месячно перемещает грузы и лю-
дей на расстояние в шесть милли-
онов километров. Огромные мас-

штабы ведут к колоссальным 
объемам перевозок людей и гру-
зов. Проблему безопасности, по 
словам И.Игнатьева, компания 
решает, опираясь на три главных 
принципа.

Прежде всего это жесткие кор-
поративные стандарты и требо-
вания к безопасности, определен-
ные внутренними документами и 
положениями. Кроме этого, каж-
дый работник получает памятки, 
где перечислены 10 золотых пра-
вил безопасности, в том числе и 
безопасности на дорогах.

Второй принцип — это посто-
янное личное внимание руко-
водства к этим проблемам.  Лю-
бая летучка, заседание совета ди-
ректоров начинается с информа-
ции об инцидентах, о состоянии 
дел в сфере защиты окружающей 
среды, безопасности движения, 
охраны труда. По факту любого 
ДТП, которое происходит с на-
шей машиной или машиной на-
шего подрядчика, создается ко-
миссия, которую возглавляет 
член правления компании. 

И последний принцип — это 
постоянная работа с персоналом 
компании, с подрядчиками, с вне-

шними сторонами, регулярное 
информирование сотрудников о 
любых решениях и проблемах в 
данной сфере. Например, на стро-
ительстве трубопровода и на пе-
ревозке грузов на Север у нас за-
действовано порядка 700 машин. 
Работа с каждым водителем но-
сит индивидуальный и систем-
ный характер. Все автомашины 
компании оборудованы специ-
альными бортовыми компьюте-
рами. Водитель не сможет начать 
движение, не вставив в него свою 
личную карточку, которая фикси-
рует все его ошибки. На основе 
этих данных проводится анализ и 
даются рекомендации. 

Для подрядчиков у нас дейс-
твуют эти же стандарты. Они от-
дельным разделом включаются в 
подписываемые с ними контрак-
ты. В личные контракты сотруд-
никами внесен пункт: «Любой со-
трудник «Сахалинской энергии», 
садясь в машину, обязан присте-
гиваться. Несоблюдение требо-
ваний является одной из причин, 
которая ведет к немедленному 
увольнению сотрудника компа-
нии». 

— Я еще об одном скажу, — 
продолжает И. Игнатьев. — Пока-
затель по безопасности и охране 
труда внесен в общую оценку де-
ятельности компании, которая 
выставляется акционером, и от 
нее напрямую зависят оплата тру-
да, размер личного бонуса, то есть 
годовая премия каждого управ-
ленца. Там сложная формула. Но 
она абсолютно объективна: если 
ты недоработал, то пострадает 
твой карман. Эта система в рос-
сийских компаниях мало исполь-
зуется.

В год компания выделяет на 
программы безопасности по 250 
тысяч долларов. Но некоторые 

вещи не требуют капитальных за-
трат. Они требуют внимания. 

Итогом такой политики стало 
сокращение внутри компании 
аварийности на дорогах за непол-
ные четыре года в 3,5 раза.

Партнерство
И. Игнатьев рассказал нашему 

корреспонденту и об опыте сов-
местной работы «Сахалин  Энер-
джи» с государственными орга-
нами. 

Компания «Сахалин Энерд-
жи» стала инициатором создания 
на острове сахалинского парт-
нерства по вопросам дорожной 
безопасности, куда сейчас входят 
порядка 30 организаций. Про-
грамма осуществлялась при тес-
ном сотрудничестве с местным 
управлением ГИББД и областной 
администрацией. 

Было запущено несколько 
проектов. В 2006 году стартовал 
проект «Путь в школу». 

К этому времени в области 
почти в два раза увеличились де-
тский травматизм и смертность в 
результате ДТП. Представителя-
ми ГИББД, а также департамен-
тов образования Сахалинской 
области и Южно-Сахалинска 
были проанализированы состоя-
ния пешеходных переходов, до-
рог рядом со школами, а с помо-
щью «Сахалин Энерджи» были 
выполнены проекты по улучше-
нию тут состояния безопасности. 
Были оборудованы ограждения, 
созданы дополнительные перехо-
ды, смонтированы «лежачие по-
лицейские». 

Другой проект, реализован-
ный совместно с местным цент-
ром медицины катастроф ГИБДД, 
департаментом здравоохране-
ния, МЧС Сахалинской области, 
— оказание догоспитальной по-
мощи пострадавшим в ДТП. В 
рамках этой программы было 
проведено дополнительное про-
фессиональное обучение 320 ин-
спекторов и выделено 135 комп-
лектов дополнительных аптечек, 
которые несколько отличаются 
от стандартных аптечек первой 
помощи.

Опыт такой совместной рабо-
ты показал, что можно получать 
очень хорошие результаты, когда 
объединяются усилия всех сто-
рон. Компания заинтересована в 
такой совместной работе и не 
только провозгласила, но и про-
водит в жизнь принцип: «Мы, как 
коллективные граждане страны, 
заботимся о благосостоянии сво-
их сотрудников и других сограж-
дан». 

* * *
Да, один в поле не воин. Похо-

же, это стали понимать все участ-
ники дорожного движения. Сов-
местные усилия государства, биз-
неса, общества по решению про-
блемы безопасности на дорогах 
— тому пример. Многоплановая 
работа таких компаний, как «Са-
халин Энерджи», выводит обще-
ство на новый уровень осознания 
значимости человеческой жиз-
ни. 

Выходит, как еще три года на-
зад сказал Александр Исаевич 
Солженицын, сбережение народа 
может стать национальной идеей. 
Тогда выиграют и государство, и 
бизнес, и общество, и человек.

Дорожное движение 
по правилам 

человеколюбия

Свыше 80 процентов 
дорожно-транспортных 
происшествий происходят 
по вине человека — 
и водителя, и пешехода

Формирование транспортной куль-
туры общества начинается с 
семьи, с детского сада.

ПРОКУРАТУРА

Андрей Андреев

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

СЫКТЫВКАР

ПРОКУРАТУРА Республики 
Коми выявила факт незакон-
ного награждения орденом 
Мужества личного охранни-
ка высокопоставленного чи-
новника.

Все началось с проверки порядка 
командирования сотрудников 
исполнительной власти Респуб-
лики Коми. Отдел республиканс-
кой прокуратуры по надзору за 
исполнением законодательства о 
противодействии коррупции вы-
явил, что в марте 2005 года Иван 
Олейник, руководитель адми-
нистрации главы Республики 
Коми и правительства Республи-
ки Коми, «явно выходя за преде-
лы свои должностных полномо-
чий, заключил договор с Олегом 
Яхненко, согласно которому пос-
ледний принял на себя обязан-
ности по сопровождению и вы-
полнению комплекса услуг для 
первого заместителя главы Рес-
публики Коми Павла Орды». 
Проще говоря, нанял для первого 
заместителя личного охранника, 
который по штату ему положен 
не был.

А поскольку тот, исполняя 
свои обязанности, частенько бы-
вал в командировках, за три года 
в виде командировочных и су-
точных ему было выплачено из 
республиканского бюджета бо-
лее трех миллионов рублей. 

Но это не все. Работники рес-
публиканской прокуратуры, про-
водя проверку, наткнулись на та-
кой факт: уже будучи охранни-
ком первого замглавы Республи-
ки Коми (официально — стар-
шим инспектором управления 
вневедомственной охраны при 
республиканском МВД), он был 
награжден высокой военной на-
градой — орденом Мужества, ко-
торый, как известно, вручается за 
особые героизм и мужество, про-
явленные в боевых действиях.

В наградном листе было напи-
сано, что «13 октября 2004 года 
при проведении задержания Ча-
ниева А.Х., когда тот, вооружен-
ный автоматом Калашникова с 
глушителем и двумя снаряжен-

ными магазинами к нему, пытал-
ся оказать сопротивление, Ях-
ненко О.Н., проявляя мужество и 
самоотверженность, первым за-
метил в руках у бандита оружие, 
настиг боевика, сбил его с ног и в 
ходе завязавшегося рукопашного 
боя выбил из рук боевика авто-
мат, кроме того, нащупав на его 
теле взрывное устройство, сор-
вал его и смог обезвредить». А 26 
декабря 2004 года в городе На-
зрани Республики Ингушетия 
«при задержании членов неза-
конных вооруженных формиро-
ваний, после того как двое со-
трудников оказались отрезанны-
ми от основной группы в резуль-
тате плотного и неожиданного 
огня из автоматического оружия, 
Яхненко О.Н., проявляя мужест-
во и отвагу, пытался подавить ог-
невые точки противника, а когда 
сотрудники смогли выйти из-под 
обстрела и преступники стали за-
брасывать место, где располо-
жился Яхненко О.Н., осколочны-
ми гранатами, продолжал вести 
неравный бой до тех пор, пока ос-
новные силы смогли обезвредить 
преступников, при этом уничто-
жил одного преступника и двух 
ранил».

Герой да и только. Только в то 
время, когда Яхненко якобы при-
нимал участие в задержании чле-
нов незаконных вооруженных 
формирований в городе Назра-
ни, он находился в очередном 
трудовом отпуске, а не в коман-
дировке в Ингушетии. 

При дальнейшей проверке до-
кументов выяснилось, что в пе-
риод с марта по июнь 2005 года 
кто-то, или, как говорится в офи-
циальных документах правоох-
ранительных органов, «неуста-
новленное лицо», действуя в ин-
тересах Яхненко, изготовил фик-
тивный наградной лист на орден 
Мужества, указав в нем ложные 
данные об участии его в специ-
альных операциях на территории 
Республики Ингушетия.

На основании этого наградно-
го листа первый заместитель гла-
вы Республики Коми Павел Орда 
подготовил ходатайство на имя 
исполняющего обязанности ми-
нистра внутренних дел Респуб-
лики Коми Владимира Силаева о 
представлении Яхненко к на-
граждению орденом Мужества. И 
10 ноября 2006 года Яхненко был 
награжден орденом Мужества.  

Орден за услуги
Личного охранника высокопоставленного 
чиновника наградили орденом Мужества

ИЗ АРХИВА

Юлия Кантор

ДОКТОР ИСТОРИЧЕСКИХ НАУК

ТОЛЬКО что вышедшая в свет 
книга Василия Христофорова 
«Сталинград. Органы НКВД 
накануне и в дни сражения» 
основана на недавно рассек-
реченных материалах Цент-
рального архива ФСБ России. 

Такие книги принято называть 
сенсационными — и по постанов-
ке проблемы, и по количеству и ка-
честву новой информации, содер-
жащейся в них. Однако в ней нет 
обычно присущего сенсационным 
историческим исследованиям 
«обжигающего» градуса подачи 
уникальных материалов. Напро-
тив, весьма сдержанный стиль по-
вествования резко контрастирует 
с «кричащими» фактами и цифра-
ми. Тем сильнее и продолжитель-
нее эффект от прочитанного. 

Книга отнюдь не ограничива-
ется «узкопрофильным», чекист-
ским ракурсом рассмотрения про-
блем. В монографии «Сталинград. 
Органы НКВД накануне и в дни 
сражения» есть и подробный доку-
ментальный обзор военно-поли-
тической обстановки летом и осе-
нью 1942 года, и «штрихи к порт-
рету» разведывательных и контр-
разведывательных операций, и ра-
боты с немецкими военнопленны-
ми, и ключевые фрагменты немец-
ких аналитических выкладок в от-
ношении исхода Сталинградской 
битвы. При обилии обобщающей 
информации «Сталинград…» на-
полнен интереснейшими, вполне 
достойными экранизации, под-
линными эпизодами с участием 
основных действующих лиц исто-
рической эпопеи — Рокоссовско-

го, Абакумова, Меркулова с одной 
стороны, и Кейтеля, Манштейна, 
Паулюса — с другой. 

Монография представляет ин-
терес не только благодаря бога-
той коллекции документов, еще 
недавно имевших гриф «секрет-
но», и их профессиональному 
анализу, но и благодаря истори-
ко-правовой составляющей. Док-
тор юридических наук, член Ко-
миссии при президенте РФ по ре-
абилитации жертв политических 
репрессий Василий Христофоров 
не избегает острых тем.

Данные о боеспособности 
только что созданных истреби-
тельных батальонов, отправлен-
ные местными органами на Лу-
бянку, приведенные в книге гене-
рал-лейтенанта ФСБ Христофо-
рова: на 1 тыс. 200 бойцов в Ста-
линграде было 440 винтовок. В 35 
ближайших к фронту районах об-
ласти на 4 тыс. 200 бойцов — 445 
винтовок. Пулеметов, автоматов 
и гранат не было вообще.

Автор «Сталинграда…» не 
предлагает читателю прямых 
оценок. Но внимательно изучив 
основанную на огромном масси-
ве уникальных документов книгу, 
трудно не прийти к выводу о том, 
что высшее партийно-государс-
твенное руководство СССР ока-
залось не только не способным 
подготовить страну к войне, но и 
не смогло адаптироваться к ней в 
течение нескольких месяцев пос-
ле ее начала. Цитируемые в тексте 
документы и материалы, поме-
щенные в приложении к книге, 
создают впечатление, что органы 
НКВД не были надгосударствен-
ным образованием, а «играли» по 
правилам, предложенным ста-
линской тоталитарной системой. 
И были на переднем крае этой 
системы — во всех смыслах.

Без грифа «секретно»
Вышла новая книга про Сталинград

Кулак как аргумент
Председатель избирательной комиссии 

Камышлова вступил в рукопашную 
с мэром города

НУ И НУ!

Наталия Зайцева

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

В СТАРИННОМ уральском го-
роде Камышлове чиновники 
перешли к «контактному» ме-
тоду решения разногласий: в 
рукопашной между мэром и 
главой территориального из-
биркома со счетом 1:0 ведет 
последний. Сейчас их поеди-
нок перешел в правовую 
плоскость.

По свидетельству камышловских 
чиновников, рукоприкладство у 
них не практикуется. А ЧП объяс-
няют невиданным накалом пред-
выборной борьбы за кресло мэра. 
Через месяц в Камышлове состо-
ятся выборы главы городского 
округа, причем нынешний мэр 
Николай Гребенюк в кандидатах 
не числится.

— Не припомню, чтобы муни-
ципальные служащие выясняли у 
нас отношения на кулаках, — по-
яснил юрист горадминистрации 
Александр Ильиных. — Мы 
склонны считать, что ситуацию 
обострила предвыборная гонка: 
нервы у участников не выдержи-
вают, доходит до инцидентов. 
Глава администрации уже съез-
дил на освидетельствование, на-
писал заявления в милицию и 

прокуратуру. Правоохранитель-
ные органы должны дать свою 
оценку случившемуся.

Как изложено в заявлении 
мэра, рабочее утро он начал с при-
ема руководителя ООО «Водока-
нал», когда в его рабочий кабинет 
вбежал глава теризбиркома Ген-
надий Гридин, начал размахивать 
какой-то бумагой. Мэр только ус-
пел поинтересоваться: «Что это 
такое?» — как Гридин нанес ему 
удар кулаком по лицу, не постес-
нявшись присутствия подчинен-
ного городского главы. 

— Инцидент был, — скупо под-
твердил он «РГ», прервав, види-
мо, не очень приятный разговор с 
начальством: в Камышлов при-
ехал секретарь облизбиркома 
Владимир Райков, чтобы опреде-
лить степень вины коллеги.

— Я считаю, что отвечать на по-
добные выпады недостойно, — 
считает потерпевший мэр, полу-
чивший легкие телесные повреж-
дения прямо на рабочем месте. — 
Требую привлечь Гридина к адми-
нистративной ответственности.

В администрации Камышлова 
говорят, что глава теризбиркома 
«лоббировал интересы» одного 
из кандидатов, которого мэр ну 
никак не хочет поддерживать. 
Борьба непосредственно между 
кандидатами на пост градона-
чальника пока проходит без рез-
ких телодвижений.

Муниципалы 
несут потери

Очередной чиновник мэрии Томска 
задержан вчера при получении взятки

КОРРУПЦИЯ

Анатолий Буров

ТОМСК

СОТРУДНИКИ Следственного 
комитета при прокуратуре РФ 
по Томской области задержа-
ли с поличным в момент по-
лучения взятки очередного 
чиновника мэрии. На этот раз 
в поле зрения правоохрани-
тельных органов попал за-
меститель директора городс-
кого департамента социаль-
ной политики Александр Му-
лин.

Как сообщила заместитель руко-
водителя следственного управле-
ния по связям со СМИ Елена Ле-
бедева, пока не решено, будет ли 
он помещен в изолятор времен-
ного содержания.

По горячим следам новость 
прокомментировал и.о. мэра го-
рода Николай Николайчук, кото-
рый заявил о совместных анти-
коррупционных действиях мэрии 
с силовиками области. 

— Как глава исполнительной 
власти Томска я сделаю все, что-
бы каленым железом выжечь из 
мэрии всю заразу, расплодившу-
юся в исполнительной власти го-
рода во времена прежнего руко-
водства, — пообещал нынешний 
градоначальник. — Мздоимство 
стало системой даже на уровне 
чиновников средней руки. Мы 

навели порядок в сфере земле-
пользования и недвижимости, 
сменив руководителей этих 
структур. Шаг за шагом наведем 
его и в остальных сферах. Это не 
будет кампанейщиной — мы бу-
дем действовать строго в рамках 
закона, имея в руках неопровер-
жимые доказательства вины чи-
новников. Этот арест не послед-
ний. Сегодня у чиновников го-
родской администрации есть три 
дороги: честно работать, попас-
ться и сесть или прямо завтра с 
утра написать заявление об уходе 
по собственному желанию.

Александр Мулин окончил фа-
культет физического воспитания 
Томского государственного по-
литехнического института, на-
гражден нагрудным знаком «От-
личник физической культуры и 
спорта». В администрации Томс-
ка он работает с 1992 года, служил 
в комитете, управлении, а затем 
департаменте по делам молоде-
жи, спорту и туризму города Том-
ска. В нынешней должности — с 
2005-го. 

По словам начальника СУ СКП 
при прокуратуре РФ по Томской 
области Павла Сбышко, за год су-
ществования следственного уп-
равления на территории Томской 
области привлечены к уголовной 
ответственности 16 взяточников, 
многие из которых занимали вид-
ные должности в органах госу-
дарственной и муниципальной 
власти.

Охота на VIP-персон
В Ингушетии очередное покушение

ПРОИСШЕСТВИЕ

Вадим Давыденко

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

НАЗРАНЬ

ОЧЕРЕДНАЯ вылазка неза-
конных вооруженных форми-
рований на Северном Кавказе 
— совершено покушение на 
управляющего отделением 
Пенсионного фонда России 
по Республике Ингушетия 
Мусу Балкоева. Чиновник 
госпитализирован с несколь-
кими ранениями, стрелявших 
задержать не удалось.

Как сообщили в пресс-службе рес-
публиканского МВД, покушение 

произошло днем, когда Балкоев 
находился возле своего дома по 
улице Картоева. Неизвестный, 
личность которого оперативники 
сейчас устанавливают, сделал не-
сколько выстрелов и скрылся с 
места преступления. Раненого до-
ставили в операционное отделе-
ние республиканской больницы, 
где ему была оказана вся необхо-
димая помощь. Врачи зафиксиро-
вали несколько серьезных ран: в 
плечо, в бедро и в туловище. 

У следователей, занимающих-
ся делом Балкоева, пока нет еди-
ной версии произошедшего. Два 
основных мотива покушения на 
чиновника — его служебная де-
ятельность и попытка расшатать 
и без того непростую ситуацию в 
Ингушетии.

ЦИК

Алексей Ильин

ВЧЕРА члены Центризбирко-
ма с помощью Интернета по-
общались со своими коллега-
ми из регионов. В видеокон-
ференции приняли участие 
пять субъектов, в которых 12 
октября пройдут избиратель-
ные кампании.

Перед тем как начать видеоконфе-
ренцию, глава ЦИК Владимир Чу-
ров открыл мемориальную доску с 
именами работников Центриз-
биркома, погибших при исполне-
нии служебных обязанностей на-
чиная с 1993 года. Затем члены 
ЦИК переместились в зал заседа-
ний, где Чуров сразу же решил 
предостеречь своих коллег от «са-
моуспокоенности».

— Это традиционные слова, — 
сказал глава Центризбиркома, — 
но за ними кроется понимание 
того, что в каждом регионе поли-
тическая борьба обостряется при 
приближении ко дню голосова-
ния, что нормально для демокра-
тической системы.

Региональные избиркомы Чу-
ров сравнил с судьями на игровом 
политическом поле, которые 
должны четко следить за исполне-
нием избирательного законода-
тельства в ходе кампании. Всего на 
предстоящие региональные выбо-
ры выдвинуто 1098 кандидатов, 
что, по словам главы ЦИК, говорит 
о нешуточной политической борь-
бе. «Конкурирующие партии заин-
тересованы в том, чтобы предста-
вить себя в наиболее выгодном 

свете, — предупредил Чуров, — а 
это может привести к излишнему 
обострению обстановки».

Видеоконференция началась с 
Сахалинской области, где наблю-
дается, пожалуй, самая сложная 
ситуация с организацией голосо-
вания. Это связано с большим ко-
личеством труднодоступных и от-
даленных местностей, а также с 
необходимостью организовывать 
избирательные участки на судах, 
которые будут находиться в пла-
вании в день голосования.

Выслушав доклад главы Саха-
линского избиркома Людмилы 
Ветровой, члены ЦИК пообещали 
оказать поддержку в организации 
голосования. Специально для та-
ких труднодоступных местностей 
будут использоваться и специаль-
ные амфибийные транспортные 
средства, которые могут передви-
гаться в том числе по бурным гор-
ным рекам и по льду. 

В целом выступавшие главы 
избирательных комиссий отмеча-
ли, что предвыборная кампания 
проходит без особых эксцессов и 
ЧП, хотя не обошлось без отказов 
от регистраций. В итоге лишь че-
тыре крупнейшие партии, пред-
ставленные в Госдуме, будут учас-
твовать в выборах во всех пяти ре-
гионах. Что же касается правых 
партий «Яблоко» и СПС, то пред-
стоящая кампания пройдет вооб-
ще без их участия. На выборах в 
Чеченской Республике будет пред-
ставлено семь партий, и это самый 
высокий показатель из всех пяти 
регионов. В то же время в избира-
тельных кампаниях Сахалинской 
и Кемеровской областей примут 
участие лишь по четыре партии.

Без самоуспокоения
Владимир Чуров провел видеоконференцию 

с региональными избиркомами
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Окончание. Начало на с. 1
За полчаса до начала занятий 

была запланирована предматче-
вая пресс-конференция Гуса Хид-
динка. К этому моменту пресс-
центр «Локомотива» уже заполо-
нили валлийские журналисты. 
Их в Москву прилетело несколь-
ко десятков.

А вот многие российские ре-
портеры вступительную речь гол-
ландца так и не услышали — Гус 
вошел в зал на шесть минут рань-
ше положенного и сразу перешел 
к делу. Не в меру пунктуальные 
журналисты в это время были 
только на подходе к стадиону. 

— Я рад, что мы наконец начи-
наем квалификацию к такому ин-
тересному турниру, как чемпио-
нат мира, — сказал Хиддинк. — 
Надеюсь, мы на этот раз стартуем 
лучше, чем на отборочном турни-
ре к Евро-2008. Тогда, как вы зна-
ете, мы не слишком удачно сыгра-
ли с Хорватией и Израилем. Но с 
того времени наша команда изме-
нилась в лучшую сторону, и ребя-
та в состоянии в первой же игре 
одержать победу. Группа у нас 
сложная, и лишь одна команда 
попадет на чемпионат мира на-
прямую. Но тем не менее мы смот-
рим в будущее с уверенностью. 
Сборная Уэльса — непростой со-
перник, обладающий бойцовски-
ми качествами. Однако я наде-
юсь, что российские игроки смо-
гут справиться с давлением.

Первый же вопрос, адресован-
ный журналистами Хиддинку, ка-
сался не самой приятной темы. В 
РФС поступило письмо от анг-
лийского «Тоттенхема», в кото-
ром руководство «шпор» настоя-
тельно рекомендовало не исполь-
зовать в матче форварда Романа 
Павлюченко. Британцев беспо-
коит недавняя травма лодыжки, 
полученная нападающим. Но Гус 
Хиддинк тут же заявил, что слу-
шаться этих советов не собирает-
ся.

— Я знаю об обеспокоенности 
«Тоттенхема», но могу вас заве-
рить, что Павлюченко полно-
стью восстановился. Наши вра-
чи подтвердили, что он может 
играть, и нет никакого риска 
здоровью футболиста, — сказал 
главный тренер российской 

сборной. — Роман участвовал во 
всех тренировках команды в те-
чение этой недели и показал, что 
он находится в хорошей форме и 
готов помочь сборной. Конечно, 
вероятность получить травму 
есть всегда. Но она будет и в мат-
чах «Тоттенхема» в английской 
Премьер-лиге. Давайте тогда во-
обще не будем выпускать игро-
ков на поле только потому, что 
будем бояться за их возможные 
травмы. Я тоже могу сейчас сой-
ти с этого места, споткнуться и 
повредить ногу. 

Разобравшись с «Тоттенхе-
мом», Гус Хиддинк принялся об-
стоятельно заверять собравших-
ся, что он уважает будущего со-
перника и что его подопечные 
предельно мотивированы на игру. 
Но уйти от еще одной злободнев-
ной темы ему все равно не уда-
лось. До сих пор частично не ре-
шен вопрос с премиальными иг-
рокам по итогам Евро-2008. 

— Все, что нам обещали, фут-
болисты и персонал сборной по-
лучили. И, я считаю, они это за-
служили. Ситуация недавно была 
урегулирована. Есть еще некото-
рые проблемы с дополнительны-
ми бонусами, но они связаны с 
тем, что еще не пришел денежный 
транш из УЕФА, — пояснил он. — 
Однако эта ситуация, уверен, на 
игре и на настроении футболис-
тов нисколько не отразится. Ат-
мосфера в команде просто заме-

чательная, а все наши футболис-
ты — профессионалы.

СОПЕРНИКИ

КРОМЕ матча российской 
сборной вчера футбольным 
болельщикам выпала воз-
можность понаблюдать и за 
другими интересными игра-
ми.

В нашей, четвертой группе, в гос-
ти к финнам приехали серебря-
ные призеры Евро из Германии. 
Любопытно, что накануне игры 
полузащитник бундесманшафт 
Бастиан Швайнштайгер, который 
теперь носит капитанскую повяз-
ку, признался, что опасается ко-
манду Суоми:

— От них не ждут ничего выда-
ющегося. Скорей всего финны не 
поедут на чемпионат мира в ЮАР, 
но потрепать нервы могут вполне. 
Не хотелось бы терять очки, и нам 
придется приложить немало уси-
лий для того, чтобы увезти из 
Хельсинки три очка.

В матче Азербайджан — Лих-
тенштейн победителя можно пред-
сказать с большой долей вероят-
ности, хотя в последние годы «фут-
больные карлики», к коим отно-
сится команда из крошечного кня-
жества, иногда преподносили при-
знанным фаворитам неприятные 
сюрпризы.

В первой группе команда Пор-

тугалии, имеющая на своем счету 
три очка, дома встречалась с датча-
нами. Албания не должна была ис-
пытать проблем с Мальтой, а сбор-
ная Швеции с венграми.

Во второй группе за единолич-
ное лидерство спорили Латвия и 
Греция — игра проходила в Риге. В 
других встречах этой группы Мол-
давия намеревалась дать бой Из-
раилю, а Швейцария не сомнева-
лась в победе своих футболистов в 
игре с Люксембургом.

В третьей группе чехи отправи-
лись в Белфаст на рандеву с Север-
ной Ирландией. Любопытным 
представлялся и матч Словения — 
Словакия. А вот у поляков задача 
была забить как можно больше в 
ворота скромной сборной Сан-
Марино.

Пятая группа, в которой высту-
пают чемпионы Европы — испан-
цы и сильная команда Турции, по 
мнению специалистов, наиболее 
слабая. Вряд ли команда Армении 
имела шансы взять очки на поле 
лучшей команды Евро-2008, тур-
кам также не должно было соста-
вить больших проблем забить на 
мяч больше в ворота бельгийцев. 
Игра Боснии и Эстонии вряд ли 
была интересна кому-то, кроме бо-
лельщиков из этих стран.

Настоящий триллер ждал нас в 
группе номер шесть. Матч Хорва-
тия — Англия мог считаться едва 
ли не главным блюдом вчерашнего 
вечера. Хозяева поля перед игрой 

заявляли, что не намерены отда-
вать англичанам ни очка. Новый 
тренер команды с туманного Аль-
биона Фабио Капелло с прессой 
старался не общаться и выглядел 
очень хмурым...

Украина отправилась в Казахс-
тан с намерением привезти оче-
редные три очка, а белорусы дома с 
нетерпением ждали Андорру.

В седьмой группе Франция, на-
чавшая отборочный цикл с пора-
жения от Австрии, старательно 
пыталась реабилитироваться пе-
ред своими болельщиками в матче 
с Сербией. Тем временем вооду-
шевленные австрийцы полетели за 
очками в Литву, а Румыния, полу-
чившая оплеуху от прибалтийской 
команды, обязательно вернется с 
Фарерских островов с тремя очка-
ми. Восьмая группа не предвещает 
ничего необычного — статус фаво-
ритов будут отстаивать итальянцы 
и ирландцы. Первые — дома в мат-
че с Грузией, а вторые на выезде с 
Черногорией.

В самой маленькой девятой 
группе с непростого выезда в Ма-
кедонию начала свое выступление 
сборная Голландии, а в Рейкьяви-
ке болельщиков ожидала упорная 
борьба между Исландией и Шот-
ландией.

Подготовил Павел Петровский

Поход в Африку

Гус Хиддинк намеревался начать 
отборочный цикл чемпионата 
мира 2010 года с победы.

Отборочный турнир 
чемпионата мира 2010 года

Группа 4

КАЛЕНДАРЬ

6 сентября 
Уэльс — Азербайджан — 1:0
Лихтенштейн — Германия — 0:6

10 сентября 
Россия — Уэльс
Азербайджан — Лихтенштейн 
Финляндия — Германия
(на момент подписания номе-

ра в печать результаты не были 
известны)

11 октября 
Уэльс — Лихтенштейн 
Германия — Россия
Финляндия — Азербайджан 

15 октября 
Германия — Уэльс 
Россия — Финляндия

28 марта 2009
Германия — Лихтенштейн 
Россия — Азербайджан
Уэльс — Финляндия 

1 апреля 2009
Лихтенштейн — Россия
Уэльс — Германия 

6 июня 2009
Азербайджан — Уэльс 
Финляндия — Лихтенштейн 

10 июня 2009
Финляндия — Россия

19 августа 2009
Азербайджан — Германия 

5 сентября 2009
Азербайджан — Финляндия 
Россия — Лихтенштейн

9 сентября 2009
Германия — Азербайджан 
Лихтенштейн — Финляндия 
Уэльс — Россия

10 октября 2009
Россия — Германия
Финляндия — Уэльс 
Лихтенштейн — Азербай-

джан 
14 октября 2009

Лихтенштейн — Уэльс 
Германия — Финляндия 
Азербайджан — Россия
Подготовил Алексей Павлов.

МНЕНИЯ 

Александр Бородюк, 
ТРЕНЕР СБОРНОЙ РОССИИ:

— Нам достались соперники, 
предпочитающие силовой стиль 
игры. Что же касается наших 
шансов, то рассуждать о них 
пока смысла нет. Сейчас все пер-
вым делом начнут говорить о 
сборной Германии, но ведь и 
Лихтенштейн нужно восприни-
мать серьезно. Абсолютно уве-
рен в одном: проходных матчей у 
нас не будет. 

Сильные качества сборной 
Германии всем отлично извест-
ны. Высочайшая игровая дис-
циплина, отменная физическая 
подготовка, умение играть на 
полную катушку от первой до 
последней минуты. Еще стоит 
отметить способность добивать-
ся успеха, даже не показывая при 
этом выдающейся игры. Но и все 
остальные соперники по группе 
нуждаются в тщательном изуче-
нии...

Игорь Акинфеев, 
ГОЛКИПЕР СБОРНОЙ РОССИИ:

— Думаю, все понимают, что 
именно первый матч в отбороч-
ном цикле очень важен. Конку-
ренты уже набрали очки, а мы 

волею календаря пока с нулем. 
Так что нужно не просто побеж-
дать Уэльс, но и делать это убе-
дительно и красиво. После той 
игры, что мы показали на Евро, 
нам самим будет противно иг-
рать в какой-то другой футбол, 
вялый и незрелищный. Поэтому 
сейчас ребята настроены по-бо-
евому. Цикл долгий, но брать си-
туацию в свои руки нужно сразу.

Сергей Семак, 
КАПИТАН СБОРНОЙ РОССИИ ПО 

ФУТБОЛУ:

—  То, что наша команда стала 
третьей на Евро-2008, достиже-
ние. Но успех пока носит времен-
ный характер. Исходя из достиже-
ний последних лет и уровня игро-
ков явный фаворит — это сборная 
Германии. Мы в свою очередь бу-
дем бороться за путевку, которая 
даст право выхода в финальную 
часть чемпионата мира. Вот и все.

Андрей Чернышов, 
МАСТЕР СПОРТА МЕЖДУНАРОДНОГО 

КЛАССА:

— Сейчас у нас уже сложив-
шийся коллектив. Сложность в 
том, что наши игроки очень хоро-
шо заявили о себе на чемпионате 
Европы, и теперь против них ко-
манды будут выходить, имея до-

полнительный стимул и сверхна-
строй. Нашим футболистам при-
дется преодолевать очень серьез-
ное сопротивление. Соглашусь с 
тем, что сейчас к любому сопер-
нику необходимо подходить се-
рьезно. Сейчас в Европе есть 
лишь 3—4 команды, которые го-
товы дарить очки. Все остальные 
будут упираться, невзирая на имя 
соперника...

Йоахим Лев, 
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР СБОРНОЙ 

ГЕРМАНИИ:

— В любом случае у России 
сильная команда, что продемонс-
трировал чемпионат Европы. И 
хороший тренер... 

Бастиан Швайнштайгер, 
КАПИТАН СБОРНОЙ ГЕРМАНИИ:

— Очень непростая группа. 
Русские показали на Евро-2008, 
что их стоит опасаться всерьез. 
Не уверен, что в матчах с финна-
ми или тем же Уэльсом очки да-
дутся легко. Тем не менее наша 
команда должна выходить на 
чемпионат мира напрямую, то 
есть с первого места в группе. Для 
этого необходимо побеждать лю-
бого соперника.

Подготовили Павел 
Петровский, Юрий Ярыгин

Обогнать немецкую машину
попытается сборная России на пути к чемпионату мира

Мадридские 
тайны

В финале Кубка 
Федерации под первым 

номером россиянок 
выступит Кузнецова

ТЕННИС

Александр Ерастов

В БЛИЖАЙШИЕ выходные в 
Мадриде на грунтовом корте 
стадиона «Клуб де Кампо» 
пройдет розыгрыш главного 
трофея женского командного 
первенства мира между сбор-
ными Испании и России.

Наша команда — действующая 
чемпионка Кубка Федерации, мы 
побеждали также в 2004 и 2005 го-
дах. А по количеству высококлас-
сных профессионалок Россия во-
обще впереди планеты всей. У нас 
столько «скамеек», что хватило бы 
на четыре-пять составов, играю-
щих на мировом уровне. Только в 
сотне лучших теннисисток — 17 
россиянок. Казалось бы, выбирай 
— не хочу. Однако на этот раз у Ша-
миля Тарпищева, президента ФТР 
и капитана мужской и женской ко-
манд, был ряд сложностей  именно 
с подбором и расстановкой кад-
ров.

Нашим олимпийским звездам 
Елене Дементьевой и Динаре Са-
финой требуется отдых, а потом 
они будут сражаться за рейтинго-
вые очки на индивидуальных со-
ревнованиях. Каждая реально мо-
жет претендовать на звание пер-
вой ракетки мира по итогам сезо-
на. Мария Шарапова травмирова-
на, Анна Чакветадзе еще не набра-
ла формы после всяких передряг 
— болельщики наверняка помнят 
о грабительском нападении на нее 
и ее семью в загородном доме. Тем 
не менее состав, сформированный 
многоопытным капитаном, очень 
и очень силен. Лидер нашего кол-
лектива — Светлана Кузнецова, 
она сейчас занимает седьмую 
строчку в рейтинге WTA. В сбор-
ной также бронзовая медалистка 
Олимпиады в Пекине Вера Звона-
рева (9), испытанная в командной 
игре Елена Веснина (61) и дебю-
тантка Екатерина Макарова (58), 
здорово выступившая на только 
что закончившемся Открытом 
чемпионате США.

Светлане Кузнецовой — не при-
выкать играть за сборную, к тому 
же она хорошо себя ощущает в Ис-
пании. Уже много лет она живет и 
тренируется в Барселоне.

«Мадрид, конечно, красивый 
город, — говорит Света. — А Барсе-
лона еще лучше. Но все равно — все 
близко, все знакомо. Надеюсь, по-
кажем приличную игру». Капитан 
испанской дружины Мигель Мар-
гетс выставил следующий состав: 
Анабель Медина-Гарригес (26-я 
ракетка мира), Карла Суарес-На-
варро (51), Нурия Льягостера-Ви-
вес (93) и Вирхиния Руано-Паску-
аль (102).

«Россия — невероятно силь-
ная сборная, которая трижды 
выигрывала турнир за послед-
ние четыре года. Сейчас шесть 
русских теннисисток входят в 
первую десятку рейтинга. Но, 
несмотря на это, мы смотрим в 
будущее с оптимизмом. Если нам 
удастся выиграть две одиночные 
встречи, то, считаю, что у нас бу-
дет преимущество в решающей 
парной игре», — заметил капи-
тан сборной Испании.

Вообще в Кубке Федерации мы 
встречались раньше с испанками 
пять раз, счет 4:1 в нашу пользу. 
Первое рандеву было в далеком 
уже 1982 году — тогда в США сбор-
ная СССР выиграла у Испании. 
Также победа была на нашей сто-
роне в 1988, 1990 годах. А вот в 
1989 году уступили (матч прохо-
дил в Японии). Любители тенниса 
наверняка помнят, как в прошлом 
году в апреле в «Лужниках» в пер-
вом круге мировой группы мы раз-
громили представительниц Пире-
неев — 5:0. 
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Испанская 
грусть

Молодежная сборная 
России по футболу 
за бортом ЧЕ-2009

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Юрий Ярыгин

НАКАНУНЕ в испанской Па-
ленсии наша «молодежка», 
возглавляемая Борисом Сту-
каловым, проиграла заклю-
чительный матч отборочного 
турнира ЧЕ-2009. Увы, сбор-
ная России (игроки не старше 
21 года) не попала в число 14 
сильнейших команд, которые 
продолжат борьбу в следую-
щем раунде континентально-
го первенства.

И вновь, как и на Евро-2008, злы-
ми гениями для россиян оказались 
испанцы. Напомним, в июне наци-
ональная команда Испании дваж-
ды обыграла команду Гуса Хид-
динка с общим счетом 7:1. Сначала 
в группе, а затем — в полуфинале. 
Именно испанцы не пустили нас в 
финал Евро-2008. 

Преодолеть испанский барьер 
не смогла и российская «молодеж-
ка», которая так же дважды проиг-
рала своим испанским сверстни-
кам. Дома — 1:2, в гостях — 0:2. В 
итоге питомцы Стукалова фини-
шировали на втором месте в груп-
пе, но не попали в число команд, 
которые продолжат борьбу в сты-
ковой стадии турнира. 

Отметим, что молодежная 
сборная Испании еще до ответного 
матча с нашей командой обеспечи-
ла себе выход в следующую ста-
дию. Испанцам в принципе не 
было смысла рвать жилы в игре с 
россиянами. А нашим очки были 
нужны как воздух. Несмотря на 
это, наши хлопцы вновь бездарно 
проиграли сборной Испании. Как 
говорится, без вариантов!

Анализируя выступление ко-
манды Стукалова в групповом ра-
унде ЧЕ-2009, приходишь к вы-
воду, что свой шанс она упустила 
вовсе не в Паленсии, а в Тбилиси. 
Именно обидное гостевое пора-

жение от не самой сильной моло-
дежной сборной Грузии стоило 
россиянам места среди 14 силь-
нейших. Даже ничья в том матче 
могла бы в корне изменить итого-
вый расклад группового раунда 
ЧЕ-2009. 

Последний раз наша молодежь 
играла в финальном турнире чем-
пионата Европы в 1990 году. 18 лет 
назад сборная СССР (до 21 года) 
стала лучшей на континенте. С тех 
пор как отрезало. Теперь еще при-
дется подождать как минимум три 
года. 

В следующем отборочном цик-
ле в молодежной сборной России 
будут выступать другие футболис-
ты и, скорее всего, с другим настав-
ником. Может, голландца поис-
кать?

Пока же ничего не остается, как 
поздравить молодежные команды 
Италии, Турции, Англии, Испа-
нии, Швейцарии, Финляндии, 
Австрии, Сербии, Германии, Уэль-
са, Белоруссии, Франции, Израиля 
и Дании с выходом в следующую 
стадию. Будем болеть за белору-
сов. Жеребьевка стыковой стадии 
пройдет завтра. 

По итогам стыковых матчей бу-
дут определены семь участников 
молодежного чемпионата Европы, 
который пройдет с 15 по 29 июня 
2009 года в Швеции. Шведы при-
мут участие в этом турнире на пра-
вах хозяев. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Мостовой, 
ЧЕМПИОН ЕВРО-1990 (U-21):

— Не знаю, что было у нас та-
кого, чего недостает нынешним 
молодым футболистам. Слишком 
много времени прошло. Другая 
страна, другое воспитание. Если 
говорить про нынешнюю ситуа-
цию, то несчастье, что нам попали 
в группу именно испанцы...

По мнению многих специалистов, у российской сборной неплохие шансы побороться за первое место в группе 
со сборной Германии.

Российская футбольная «моло-
дежка» пролетела мимо чемпиона-
та Европы 2009 года, безропотно 
уступив испанцам, игравшим без 
своих лидеров.

Вера Звонарева и ее партнерши по 
сборной России намерены в чет-
вертый раз привезти Кубок 
Федерации в Москву.
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